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Анна Видянова

П
о мнению экспертов, проблемы с 
продажей АО «Альянс банк», АО 
«Темiрбанк» и АО «БТА Банк», ско-

рее всего, не возникнет. Главный вопрос 
– цена, которая, как считают аналитики, 
должна как минимум окупить затраты 
мажоритарного акционера ФНБ «Самрук-
Казына». В противном случае репутация 
проданных банков может подпортиться. 
Аналитики не исключают, что купить бан-
ки могут как иностранные, так и местные 
инвесторы.

Международные эксперты положи-
тельно оценивают инициативу Нурсул-
тана Назарбаева относительно выхода 
ФНБ «Самрук-Казына» в текущем году из 
капитала «БТА Банка», «Альянс банка» и 
«Темiрбанка».

«В целом решение верное. Негоже и 
рискованно государству заботиться об 
интересах такого большого числа ком-
мерческих банков. Для контроля и работы 
с экономикой достаточно центрального 
банка и традиционных принадлежащих 
государству коммерческих банков, кро-

ме предложенных к продаже», – считает 
Эрик Найман, украинский финансовый 
эксперт, управляющий партнер компании 
Capital Times.

Ян Арт, вице-президент Ассоциации 
региональных банков России, считает, 
что последние два десятилетия Казахстан 
проводил политику, направленную на раз-
витие крупных банков, близких или аффи-
лированных с государством. «Очевидно, 
сегодня казахстанский банкинг созрел до 
состояния, когда его можно отпустить на 
«вольные хлеба», – сказал, комментируя 
заявление главы Казахстана, Ян Арт. 

Инициатива выйти из капитала «БТА 
Банка», «Альянс банка» и «Темiрбанка» 
не стала ошеломляющей новостью. Еще 
в 2011 году Кайрат Келимбетов, который 
тогда возглавлял ФНБ «Самрук-Казына», 
озвучил, что в ближайшие три года 
«Самрук-Казына» рассчитывал выйти из 
числа акционеров этих банков. Об этом г-н 
Келимбетов сообщил в кулуарах горноруд-
ной конференции в Астане. «Стоимость 
банков, по нашему мнению, будет расти 
в этот период, и мы надеемся, что в трех-
летней перспективе – речь идет о выходе 

из таких банков, как БТА, Альянс и Темир, 
это произойдет», – озвучил в 2011 году он. 
Отметим, что на Казахстанской фондовой 
бирже (KASE) в течение года цена простых 
акций «БТА Банка» не поднималась выше 1 
тенге за акцию, в течение трех лет – 1 300 
тенге. За последний год сделок с просты-
ми акциями «Темiрбанка» на KASE прове-
дено не было. В то же время с 2010 по 2011 
год цена простой акции этого эмитента не 
поднималась выше 1 тыс. тенге.

Как подчеркивает Эрик Найман, по воз-
можности, государство должно выходить 
из капитала коммерческих банков, паке-
ты акций которых были вынужденно при-
обретены в ходе последнего финансово-
экономического кризиса. Так, в настоящее 
время ФНБ «Самрук-Казына» принадле-
жит 67% акций «Альянс банка», 79,88% 
«Темiрбанка» и 97,28% «БТА Банка». 

При этом эксперт уверен, что «если 
государство не выйдет из этих банков с 
прибылью, то может пострадать репута-
ция продаваемых банков», – уточнил г-н 
Найман. 

Купить госбанки могут 
иностранные инвесторы

[Продолжение на стр. 5]
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АИДА 

КУРМАНГАЛИЕВА

назначена ответственным секрета-

рем Министерства труда и социаль-

ной защиты населения РК

АМАНЖОЛ 

АЛПЫСБАЕВ

назначен заместителем председате-

ля Агентства РК по регулированию 

естественных монополий

ВЛАДИМИР 

БАЛАХОНЦЕВ

назначен заместителем акима 

СКО

ЕРЛАН 

НЫСАНБАЕВ, 

назначен вице-министром охраны 

окружающей среды РК

КАИРБЕК 

УСКЕНБАЕВ 

назначен первым заместителем ми-

нистра регионального развития РК

РАШИТ АКИМОВ

назначен первым заместителем аки-

ма Акмолинской области

САГИНБЕК 

УМИРЗАХОВ

назначен начальником департамен-

та по ЧС Кызылординской области

СЕРИК ЖУМАНГАРИН, 

СЕРИК НОКИН

назначены вице-министрами регио-

нального развития РК

ЦЕНЫ МЕДЛЕННО 
РАСТУТ

Инфляция в Казахстане в январе 2013 года 

составила 0,9%, сообщили деловому порталу 

Kapital.kz в пресс-службе Агентства РК по ста-

тистике. Цены на продовольственные товары 

за прошедший месяц увеличились на 0,5%, не-

продовольственные – на 0,2%, платные услуги 

– на 2,2%. В январе текущего года повышение 

цен отмечено на картофель – на 3,1%, фрукты и 

овощи свежие – на 3%, молоко сырое – на 1,2%, 

сметану – на 0,9%, макаронные изделия, тво-

рог – по 0,8%. Мука подорожала на 0,5%, масло 

подсолнечное, чай – по 0,4%, яйца, булочные и 

мучные кондитерские изделия – по 0,3%. Сни-

жение цен зафиксировано на крупу гречневую 

на 1,2%, сахар – на 0,2%. Уровень цен на услуги 

транспорта вырос на 3,2%, дошкольного и на-

чального образования – на 1,3%, здравоохра-

нения, парикмахерских и заведений личного 

обслуживания – по 1,1%. Правовые услуги по-

дорожали на 7,2%, страхование личных транс-

портных средств – на 7%. В сфере жилищно-

коммунальных услуг тарифы на холодную 

воду выросли на 11,7%, электроэнергию – на 

5%, отопление центральное – на 2,5%, горя-

чую воду и канализацию – по 2,3%, газ, транс-

портируемый по распределительным сетям, и 

сбор мусора – по 0,8%, содержание жилья – на 

0,6%. (kapital.kz)

ГОТОВ К ПОЛЕТУ!

Президент Казахстана Нурсултан Назарба-

ев провел встречу с главой компании «Эйрбас 

Милитари» Доминго Уренья-Расо, сообщает 

пресс-служба главы государства. В ходе встре-

чи были рассмотрены вопросы, связанные с 

дальнейшим сотрудничеством, в том числе в 

сфере технического обслуживания военно-

транспортной авиации. Президент Казахстана 

отметил, что с компанией «Эйрбас Милитари» 

реализуется ряд совместных проектов, и под-

черкнул необходимость углубления взаимо-

выгодного сотрудничества. Доминго Уренья-

Расо сказал, что долгосрочная деятельность 

компании в Казахстане выстроена благодаря 

хорошим взаимоотношениям правительств 

двух стран и ведется в рамках уже достигну-

тых соглашений. Кроме того, глава «Эйрбас 

Милитари» сообщил о готовности компании 

участвовать в развитии авиационной инду-

стрии в Казахстане. По итогам переговоров 

подписан меморандум о взаимопонимании 

по сотрудничеству между АО «НК Казахстан 

инжиниринг» и «Эйрбас Милитари». Испан-

ская компания «Эйрбас Милитари» является 

подразделением авиастроительной компании 

Airbus SAS, входящей в состав Европейского 

аэрокосмического и оборонного концерна 

(EADS). (kapital.kz)

Впервые за последнее 
десятилетие Казахстан 
разместил евробонды 

на сумму 150 млрд тенге
(около$996 млн)

Как пишет Financial Times, эта богатая неф-
тью страна Центральной Азии заявила, 
что она воспользуется исторически низки-
ми иностранными процентными ставка-
ми, чтобы сократить бюджетный дефицит 
и установить показатели для казахстан-
ских эмитентов, надеясь привлечь сред-
ства в 2013 году. «Принимая во внимание 
низкие процентные ставки и стабильные 
макроэкономические позиции страны, 
мы предлагаем осуществить выпуск суве-
ренных еврооблигаций в первой половине 
2013 года для финансирования бюджетно-
го дефицита и установить показатели для 
казахстанских эмитентов», – заявил Болат 
Жамишев, министр финансов Казахстана 
на заседании правительства во вторник.

Между 1996 и 2000 годами Казахстан 
четырежды выпускал евробонды, окон-
чательно урегулировав долги в 2007 году, 
до начала мирового финансового кризиса. 
Планы выпуска еврооблигаций в этом году 
будут стимулировать весь суверенный 
долг Казахстана до 879 млрд тенге (или $5 

млрд), чуть менее одной четверти общего 
объема иностранных и внутренних заим-
ствований правительства.

Озабоченность по поводу возможной 
второй волны мирового финансового кри-
зиса и неопределенность относительно 
европейской долговой проблемы урони-
ли международные процентные ставки к 
рекордно низкому уровню, сказал г-н Жа-
мишев. Казахстан может воспользоваться 
интересом инвесторов в экономически ста-
бильных странах и занимать на более вы-
годных условиях на зарубежных рынках.

Экономический рост упал до 5% в Ка-
захстане по сравнению с предыдущими 
годами: 7,5% в 2012 году и 7,3% в 2011 году, 
но до сих пор надежен в соответствии с  су-
ществующими международными стандар-
тами, отмечает авторитетное издание.

По прогнозам правительства, добыча 
нефти – главная движущая сила экономи-
ки Казахстана – возрастет до 82 млн тонн 
в этом году с 79,2 млн тонн в 2012 году, и 
основная часть производства будет пред-
назначена для экспортных рынков.

Иван Чакаров, главный экономист «Ре-
нессанс Капитал», утверждает, что инве-
сторы, вероятно, сочтут казахстанские 
евробонды «привлекательными», вооду-
шевленные прочными макроэкономиче-
скими основами в стране.

Казахстан, видимо, ухватился за по-
следнюю возможность заимствовать, 
прежде чем международные процентные 
ставки начнут ползти вверх. «Мы могли бы 
быть наготове в цикле для формирующих-
ся рынков, когда ставки больше не снизят-
ся», – заявил г-н Чакаров. «Осталось не так 
много возможностей. С точки зрения ци-
кличности, это самое подходящее время 
для Казахстана», – резюмировал он.

Источник –Financial Times 
перевод Айнур Касен

РК погружается 
в долговой рынок

Венера Гайфутдинова

В 
2015 году национальная атомная 
компания «Казатомпром» намерена 
запустить интеллектуальный урано-

вый рудник IHT GSM. Smart-рудник будет 
базироваться на месте законсервирован-
ного участка Орталык, месторождения 
Мынкудук, которое находится в южном 
Казахстане. Прогнозируемые запасы дан-
ного месторождения по урану примерно 
равны 6,9 тыс. тонн, по сумме редкозе-
мельных металлов – 3,6 тыс. тонн.

Основное назначение нового проекта 
«Казатомпрома» – опытно-промышленная 
апробация и внедрение передовых техноло-
гий, направленных на экономию энергоре-
сурсов, экологичность и рост производства. 

Сегодня, по информации ТОО «Инсти-
тут высоких технологий» (ИВТ), у казах-
станских ученых существует множество 
научно-технических разработок, которые 
требуют лишь внедрения на производ-
ство. Именно на базе smart-рудника будут 
проходить апробацию отечественные тех-
нологические разработки по добыче ура-
на, которые планируется в дальнейшем 
экспортировать. Таким образом, на урано-
вом руднике IHT GSM будут производить 
интеллектуальную собственность. 

Ориентировочная стоимость создавае-
мой интеллектуальной собственности на 
руднике, начиная с 2015 года, составит не 
менее $10 млн в год. Серик Кожахметов, 
генеральный директор ИВТ, выражает на-
дежду, что технологии, отрабатываемые 
на smart-руднике, будут применяться не 
только в уранодобывающей отрасли, а в 
горнодобывающей отрасли в целом.

Начало разработки данного проекта, 
по словам Серика Кожахметова, ознаме-
новано тем, что все национальные ком-
пании сейчас активно прорабатывают 
пути и механизмы максимального повы-
шения эффективности производства при 
минимальном вреде, наносимом окру-
жающей среде.

Smart-рудник позволит проводить апро-
бацию новейших методов математическо-
го моделирования геоинформационного 
анализа космического зондирования для 
повышения добросовестности обоснова-
ния и подсчета запасов полезных ископае-
мых. В ходе проводимых на руднике IHT 
GSM работ будут вырабатываться научно 
обоснованные рекомендации смягчения 
требований к геологическому и элемен-
тарному составу руд, что позволит расши-
рить минерально-сырьевую базу по урану 
и редкоземельным металлам. Кроме того, 
на smart-руднике будет проводиться про-
бация современных геохимических, хи-
мических и иных способов, позволяющих 
существенно повысить эффективность и 
скорость отработки геотехнологических 
полигонов.

Испытание и апробация применения 
новых геофизических приборов и оборудо-
вания на «умном» руднике, по прогнозам 
ИВТ, приведут к сокращению сроков отра-
ботки геолого-технологического полиго-
на подземного выщелачивания на 15-20%, 
снижению удельных расходов химических 
реагентов на 30-40%, повышению эф-
фективности буровых работ, проведению 
ремонтно-восстановительных работ и уве-
личению средних сроков межремонтного 
цикла на 25-30%.

По предварительным данным, реализа-
ция проекта обойдется в $30-$35 млн (для 
сравнения: общий объем инвестиций в 
разработку уранового рудника Хорасан-1, 
открытого в 2009 году, составил $432 
млн). Окончательная сумма инвестиций, 
необходимых для реализации проекта, бу-
дет уточнена после утверждения технико-
экономического обоснования проекта 
(ТЭО), которое намереваются подготовить 
в середине 2013 года. Часть средств на реа-
лизацию проекта будет выделена АО «НАК 
«Казатомпром», недостающая сумма бу-
дет покрыта за счет заемных средств. Срок 
возврата прямых инвестиций, по подсче-
там ИВТ, равен 4,5 – 5 лет.

Арман Карин

Министерство сельского 
хозяйства прогнозирует 
богатый урожай в 2013 

году. Это станет еще одним 
фактором, сдерживающим 
инфляцию
Как сообщила недавно пресс-служба Ми-
нистерства сельского хозяйства РК, выпав-
ший в первой половине зимы обильный 
снег создает предпосылки для накопления 
хороших запасов влаги в почве под буду-
щий урожай. Поэтому данное обстоятель-
ство, как считают в ведомстве, позволяет 
делать оптимистические прогнозы на уро-
жай в 2013 году.

По предварительным данным областей, 
в текущем году сельхозкультуры планиру-
ется разместить на площади 21,3 млн га, 
что примерно на уровне 2012 года. Площа-
ди весеннего сева прогнозируются на уров-
не 18,5 млн га. Зерновые будут размещены 
на 15,9 млн га, в том числе пшеница – на 
13,1 млн га. Ожидается сокращение пло-
щади пшеницы к уровню 2012 года на 329 
тыс. гектаров (2%), риса – на 6 тыс. гектаров 
(7%), с расширением площадей кукурузы 
на зерно на 5 тыс. гектаров, зерновых – на 22 
тыс. гектаров и других кормовых культур.

Масличные в 2013 году планируется раз-
местить на площади 1,8 млн. га, хлопчатник 
– на 148 тыс. га, овощебахчевые и картофель 
– на 393 тыс. га, кормовые – на 3 млн га.

Если в целом намечаемые площади 
масличных, сахарной свеклы, овощебах-

чевых, хлопчатника превышают показа-
тели меморандумов по диверсификации 
посевных площадей сельхозкультур на 
2012-2016 годы, то площади картофеля и 
кормовых культур ниже индикативных 
показателей меморандумов.

Как правило, богатый урожай является 
довольно сильным фактором, сдерживаю-
щим инфляцию. Разумеется, на инфляцию 
довольно мощное влияние оказывают по-
следствия мирового финансового кризиса, 
а также ценовая конъюнктура на нефть. 
Однако сбрасывать со счетов урожай зер-
новых и других сельскохозяйственных 
культур нельзя. В годы богатого урожая на 
фрукты и овощи на внутреннем рынке на-
блюдается относительная стабилизация 
розничных цен.

Плохой урожай, как правило, ведет к 
росту цен на продовольствие. Если к этому 
росту присовокупить общий рост цен на 
продовольствие в мире, то динамика мо-
жет быть тревожной.

Уже в течение долгих лет в Казахста-
не ощущается дефицит зернохранилищ. 
Эксперты оценивают его в 5 млн тонн. У 
одних – материально-техническая база 
полностью изношена, у других – часть ем-
костей требует восстановления. «Решение 
этой проблемы видится в строительстве и 
модернизации объектов для хранения зер-
новых и масличных культур. Это позволит 
поддерживать объемы производства с со-
хранением качества выращенной продук-
ции», – считают в АО «КазАгроФинанс».

Но именно в последние годы власти до-
вольно активно занимаются строитель-
ством зернохранилищ. Так, осенью 2012 
года АО «КазАгроФинанс» заявило о воз-
можности финансирования трех комплек-
сов для хранения, очистки и сушки зерна 
в Акмолинской области и одном зернохра-
нилище в Северо-Казахстанской области 
(СКО). «При этом общая емкость объектов 
хранения составит порядка 110 тыс. тонн 
зерна и масличных культур. Общая сумма 
инвестиций составляет 2,4 млрд тенге», 
– сообщила тогда пресс-служба АО «КазА-
гроФинанс».

Казатомпром заработает $10 млн 
на отечественных разработках

Хороший урожай: 
радость или проблема?
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ИЗ СТРАНЫ МОГУТ 
НЕ ВЫПУСТИТЬ

В 2012 году у судоисполнителей находилось 

1 млн 427 тыс. исполнительных документов на 

сумму 1 977,3 млрд тенге. Об этом корреспон-

денту делового портала Kapital.kz сообщили в 

Комитете по исполнению судебных актов Ми-

нистерства юстиции Республики Казахстан. 

Судоисполнители временно ограничили выезд 

из Казахстана 35 тыс. должникам. Это решение 

связано с тем, что граждане без уважительных 

причин не исполняют свои обязательства. В 

число должников входят те, кто не оплачивает 

штрафы, коммунальные услуги, алименты и 

так далее. Как происходит процедура взыска-

ния долга корреспонденту делового портала 

Kapital.kz пояснила заместитель председателя 

ГУ «Комитет по исполнению судебных актов 

Министерства юстиции Республики Казах-

стан» Саида Сагдат. «Судоисполнитель получа-

ет исполнительный документ с должниками, 

после чего он не позднее 3 суток выносит по-

становление. Потом он направляет должнику 

предложение о необходимости в течение 5 ка-

лендарных дней со дня получения доброволь-

но исполнить исполнительный документ», – 

отметила она. Вместе с этим, должник сначала 

получает предупреждение о принудительном 

взыскании долга. Если предупреждение не по-

действовало, судебный исполнитель выносит 

постановление о взыскании долга из заработ-

ной платы должника. Для исполнения этого 

постановления документ направляется по 

месту работы неплательщика. В случает необ-

ходимости судоисполнитель принимает меры 

по ограничению должника на выезд за преде-

лы страны. Если у должника нет денег, чтобы 

расплатиться с долгом или их недостаточно, то 

по закону у него забирают имущество. За неис-

полнение этих требований неплательщик мо-

жет быть привлечен к административной либо 

уголовной ответственности. (kapital.kz)

НА ВЕС ЗОЛОТА

За последние 3 года общая сумма финан-

сирования органов Департамента внутренних 

дел Алматы превысила 35 млрд тенге. В этом 

году 11 млрд тенге, почти 70%, выделяется 

для правоохранительных органов из местного 

бюджета. Об этом деловому порталу Kapital.kz 

сообщили в пресс-службе акима города по ито-

гам совещания. В сообщении отмечается, что 

для полиции было куплено 165 автомобилей, 

что позволило обновить на четверть автопарк 

ДВД. По словам акима города Ахметжана Еси-

мова, на сегодняшний день Алматы нуждается 

в увеличении штата участковых полицейских. 

По нормативам каждый инспектор должен за-

крепляться на участке загруженностью 3 тыс. 

человек. В Алматы на каждого участкового 

приходится около 4 тыс. В связи с этим в 2011 

году акиматом Алматы было внесено пред-

ложение МВД РК об увеличении численности 

участковых инспекторов на 123 сотрудника. 

При этом в прошлом году на содержание до-

полнительного штата полицейских было вы-

делено 230 млн тенге. Ахметжан Есимов также 

обратил внимание на создание в городе отдель-

ного подразделения экологической полиции. 

«В 2012 году мы сформировали 13 экопостов 

и приобрели 56 газоанализаторов для огра-

ничения въезда машин, токсичные выбросы 

которых не соответствуют нормам. В этом году 

мы будем увеличивать их количество и усили-

вать требования к автотранспорту. Кроме того, 

необходимо наказывать и станции техобслу-

живания за ненадлежащий техосмотр машин. 

Этот вид услуг был отдан в конкурентную 

среду, но должной проверки автомобилей не 

проводится», – подчеркнул аким. Кроме того, в 

прошлом году в Алматы началась реализации 

проекта «Безопасный город» с использованием 

камер видеофиксации. В настоящее время та-

кими камерами оборудовано 25 постов, кото-

рыми за полтора месяца было зафиксировано 

свыше 71 тыс. правонарушений на общую сум-

му 814 млн тенге. «Новые технологии в первую 

очередь позволяют исключить человеческий 

фактор. Камеры видеонаблюдения показали 

свою эффективность. За полтора месяца ра-

боты они дали 80% от всего годового объема 

штрафов дорожной полиции»,– отметил аким. 

(kapital.kz)

НЕДОРОГАЯ ЗЕМЛЯ

По данным исследования портала 

«КазРиэлт-Недвижимость», средняя стоимость 

квартир в городе Талгаре составила в январе 

текущего года 120 тыс. 508 тенге за 1 кв. метр. 

В годовом исчислении цены выросли на 8,5%. 

Средняя стоимость квартир на вторичном 

рынке недвижимости снизилась за месяц на 

0,08% – до 122 тыс. тенге за 1 кв. метр. В январе 

2012 года квартиры в этом сегменте стоили на 

8,64% дешевле. Новостройки с декабря 2012 по 

январь 2013 года сохранили прежний уровень 

цен в размере 127 тыс. 500 тенге за 1 кв. метр. 

Индивидуальные жилые дома за месяц поде-

шевели на 0,63% – до 14 млн 984 тыс. тенге за 

объект. Годом ранее частный сектор стоил на 

12,83% дешевле. Средняя стоимость земли для 

индивидуального жилищного строительства, 

садоводства и ведения сельского хозяйства со-

ставила 586 тыс. тенге за сотку, что на 3,38% 

меньше чем месяцем ранее. (kapital.kz)

ИМУЩЕСТВО 
ПОД УГРОЗОЙ

По итогам 2012 года в пользу коммуналь-

ных служб судебными исполнителями взы-

скано 5,2 млрд тенге. Об этом корреспонденту 

делового портала Kapital.kz сообщили в Ко-

митете по исполнению судебных актов Ми-

нистерства юстиции Республики Казахстан. 

Если должник не расплачивается по долгам, 

то по законодательству РК судебный испол-

нитель принимает меры ограничительного 

характера (арест, запрет, изъятие и так далее) 

на все движимое и недвижимое имущество 

должника. «У одного неплательщика может 

быть зарегистрировано несколько единиц 

недвижимого имущества, а также несколько 

собственников на одно имущество, предоста-

вить информацию о количестве граждан, у 

которых имеются обременения, в виде ареста 

на недвижимое имущество не представляется 

возможным» – отметила заместитель предсе-

дателя ГУ «Комитет по исполнению судебных 

актов Министерства юстиции Республики Ка-

захстан» Саида Сагдат. (kapital.kz) 

Ольга Веселова

Т
орги по бумагам компании Kcell на 
Лондонской фондовой бирже 1 фев-
раля текущего года закрылись на от-

метке $12,8 (это на 21,9% выше первичной 
цены). Напомним, что изначально, когда 
компания только выходила на лондонскую 
площадку, фактическая цена продажи гло-
бальных депозитарных расписок в рамках 
глобального предложения была установ-
лена на уровне $10,5 за одну глобальную 
депозитарную расписку (одна ГДР удосто-
веряет права в отношении одной акции). 

Комментируя данные показатели, Бау-
ыржан Аязбаев, главный финансовый 
директор АО «Кселл», заметил, что «это 
говорит о существенном росте бумаг ком-
пании в цене и, конечно, о том, что акции 
Kcell интересны для инвесторов». 

С таким мнением согласны и независи-
мые аналитики. Так, специалисты Halyk 
Finance, основываясь на данных финансо-
вых результатов деятельности компании 
по итогам 4 квартала и за весь  2012 год, 
считают, что в течение следующих 12 ме-
сяцев целевая цена акций Kcell вырастет 
до уровня в $15,1 за ГДР и 2270 тенге за ак-
цию на KASE с учетом выплаты дивиденда 
в размере $1,08 или 162 тенге на акцию 
во втором квартале 2013 года. «Мы реко-
мендуем «Покупать», – уточняют в Halyk 
Finance. – Акции Kcell предоставляют воз-
можность получения высокой дивиденд-
ной доходности при некоторых, пусть и 
ограниченных, перспективах роста цены». 
В то же время, как подчеркивают аналити-
ки, «для казахстанских инвесторов покуп-
ка акций на KASE выглядит более предпо-
чтительно ввиду отсутствия требования 
по уплате налога на прирост стоимости, в 
отличие от ГДР, а ликвидность акций Kcell 
на KASE на данный момент не вызывает 
беспокойства».

Кроме этого, как отмечают аналитики, 
крупнейший сотовый оператор Казахста-
на демонстрирует высокие показатели 
прибыльности и устойчивое положение на 
рынке. Компания намерена выплатить в 
виде дивидендов 100% прибыли за второе 
полугодие 2012 года в середине текущего 
года. 

«Акции привлекательны скорее именно 
своей высокой дивидендной доходностью, 
чем потенциалом роста, – поясняют ана-
литики Halyk Finance. – Компания прино-
сит стабильную прибыль, но ограничена в 
возможностях дальнейшего роста доходов 
в условиях усилившейся конкуренции». 

Как уже говорилось ранее, свои про-
гнозы аналитики делают на основе отчета 
о результатах деятельности за четвертый 
квартал 2012 года и финансовый год АО 
«Кселл». К примеру, после обнародования 
отчета аналитики российской инвестици-
онной компании «УРАЛСИБ Кэпитал» по-
лагают, что результаты Kcell за четвертый 
квартал ушедшего года отразили «высо-
кую рентабельность компании и усиление 
конкуренции, препятствующее реализа-
ции потенциала роста. Бумаги Kcell пред-
лагают привлекательную дивидендную 
доходность на уровне 8,3%».

Так, согласно данным компании, уро-
вень дохода Kcell увеличился на 1,8% и 
составил 182,004 млрд тенге. Между тем 
показатель EBITDA, без учета единовре-
менных расходов, снизился на 4,1%, со-
ставив 101,426 млрд тенге (105,794 млрд 
тенге в прошлом году). Рентабельность 
по EBITDA снизилась до уровня 55,7% 
(59,2%–- 2011 год). В то же время доход 
от основной деятельности, без учета еди-
новременных расходов, снизился на 5,1%, 
составив 78,645 млрд тенге (82,898 млрд – 
показатель за 2011 год), а чистая прибыль 
сократилась на 7,5%, составив 61,828 млрд 
тенге, против 66,858 млрд тенге за преды-
дущий финансовый год. 

Чистый долг компании составил 54 
млрд тенге ($359 млн), или 0,53 в терми-
нах чистый долг/EBITDA за последние 12 
месяцев. Свободный денежный поток вы-
рос на 61% – до 18,4 млрд тенге ($122 млн) – 
благодаря снижению капитальных затрат 
и оптимизации оборотного капитала. 

Клиентская база Kcell в 2012 году уве-
личилась на 2,6 млн абонентов и состави-
ла 13,5 млн пользователей.

Конкуренция усиливается
«2012 год был для Kcell годом упорного 
труда в условиях усилившейся конкурен-
ции на рынке мобильной связи Казахста-
на, – подчеркивает Вейсел Арал, главный 
исполнительный директор АО «Кселл». 
– Изменение условий конкуренции обу-
словило некоторое замедление в темпах 
экономического роста компании в 2012 
году». 

Кроме этого, как отмечает г-н Арал, по-
скольку основные конкуренты компании 
предложили более низкие тарифы, чтобы 
увеличить или сохранить свои доли на 
рынке после вступления третьего игрока, 
Kcell также изменил свои тарифы, что-
бы оставаться конкурентоспособным. 
Вместе с тем «в результате введения еди-
нообразных тарифов существенно увели-
чился объем внесетевого трафика, что в 
значительной степени повлияло на стои-
мость услуг интерконнекта и показатель 
EBITDA», – уточнил он. 

Так, показатель ARPU (средняя выруч-
ка на одного пользователя, от английско-
го Average revenue per user,) компании в 
отчетном периоде сократился на 22% – до 
$3,5, что является следствием давления на 
цены, как отмечалось выше.

При этом APPM (средняя стоимость 
минуты, от английского Average Price Per 
Minute) снизился на 45% – до 0,038 $/мин. 
Трафик голосовой связи остается низким 
в сравнении с российскими аналогами: 
MOU (метрический показатель, равный 
количеству минут, использованных або-
нентом на услуги голосовой передачи 
данных, от английского Minutes of Use) в 
отчетном периоде вырос на 37% – до 168 
мин. Выручка от передачи данных воз-
росла на 33,4% – до 18,8 млрд тенге. «При 
этом потенциал роста показателя оста-
ется высоким, поскольку средний тра-
фик на одного активного пользователя 
услугой передачи данных составил лишь 
порядка 68 мегабайт, тогда как у россий-
ских аналогов этот показатель равен 284-
686 мегабайт. В то же время увеличение 
доли внесетевого трафика и доли выруч-
ки от межсетевых подключений негатив-
но сказалось на рентабельности Kcell», 
– утверждают специалисты «УРАЛСИБ 
Кэпитал». 

Возвращаясь к основным трендам про-
шлого года, отметим, что также на показа-
телях деятельности компании за 2012 год 
отразились изменения в государственном 
регулировании, произошедшие в течение 

2011 года. «Основные неблагоприятные 
изменения в законодательных или нор-
мативных актах включали в себя сниже-
ние ставки интерконнекта, установление 
предельных тарифов на внутрисетевые и 
внесетевые звонки, доступ к интернету, 
а также изменение шага тарификации», 
– прокомментировал итоги финансового 
года г-н Арал. 

Привлекательная дивидендная 
ставка
Как было подчеркнуто выше, согласно 
анализу сотрудников «УРАЛСИБ Кэпитал», 
«результаты Kcell показали, что компания 
находится в хорошей финансовой форме, 
имеет превосходную рентабельность. Но 
реализации потенциала роста мешает вы-
сокий уровень конкуренции на рынке». 

Kcell подтвердила свои планы выпла-
тить во втором квартале 2013 года в виде 
специальных дивидендов 32,4 млрд тенге, 
что, по подсчетам аналитиков, составит 
1,08 долл./акция. Это предполагает при-
влекательную дивидендную доходность 
8,3% (против 6,2%, 6,8% и 6,7% у МТС, 
«МегаФона» и VimpelCom соответственно). 
Кроме того, компания намерена в даль-
нейшем в виде дивидендов выплачивать 
70% чистой прибыли. 

Такие данные находят подтвержде-
ние и в словах главного исполнительного 
директора Kcell: «Нашей целью является 
обеспечение высоких дивидендов нашим 
акционерам». 

Хороший год
«Это был удивительный год», – заявляет 
Вейсел Арал, говоря об основных вехах 
компании в 2012 году. 

Так, в феврале прошлого года TeliaSonera 
завершила покупку пакета акций в разме-
ре 49%, увеличив свою фактическую долю 
собственности до 86,9%. А уже в августе 
2012-го произошла реорганизация ТОО 
«GSM (Джи Эс Эм) Казахстан ОАО «Казах-
телеком» с преобразованием в АО «Кселл». 
В ноябре того же года Kcell сформировала 
новый совет директоров с привлечением 
двух независимых членов совета. «Более 
того, мы пошли дальше, и один из неза-
висимых директоров был назначен пред-
седателем совета, - поясняет Бауыржан 
Аязбаев. – Это позволяет наиболее полно 
блюсти интересы миноритарных акцио-
неров компании». 

Декабрь ушедшего года был отмечен 
сразу несколькими веховыми событиями 
для компании. Во-первых, успешно завер-
шилось размещение ГДР на Лондонской 
фондовой бирже и размещение обыкно-
венных акций на Казахстанской фондовой 

бирже при сокращении фактической доли 
TeliaSonera до 61,9%

Во-вторых, TeliaSonera выполнила усло-
вия для завершения покупки бизнеса по 
оказанию услуг связи в формате WiMax у 
компании «Alem communications» и кос-
венной покупки миноритарного пакета 
акций «КазТрансКом»; после завершения 
сделок Kcell получает полный доступ к 
этим предприятиям. В-третьих, был под-
писан меморандум о взаимопонимании, 
предполагающий поэтапное сокращение 
ставки интерконнекта, согласован между 
тремя операторами мобильной связи и 
утвержден премьер-министром Республи-
ки Казахстан. 

На низком старте
Говоря о перспективах на будущее, г-н 
Арал отметил, что «Kcell имеет все воз-
можности для того, чтобы извлечь выгоду 
из существующего в Казахстане огромно-
го потенциала для роста услуг мобильной 
передачи данных. В наши планы входит 
дальнейшее развертывание 3G-сети для 
расширения зоны покрытия мобильной 
связью». 

Кроме этого, компания вплотную под-
готавливает почву для развертывания се-
тей передачи данных четвертого поколе-
ния. Компания также провела испытания 
технологии LTE в рамках подготовки к 
развертыванию сети данного стандарта в 
будущем. «Технологически мы готовы. Все 
это время фактически мы ведем подготов-
ку к развертыванию сети LTE», – заметил 
г-н Аязбаев. 

Напомним, что еще в 2010 году в своем 
офисе в Астане Kcell первым среди опера-
торов мобильной связи провел тестовый 
запуск LTE. Также компания осуществила 
успешную тестовую демонстрацию рабо-
ты технологии LTE на совете операторов с 
участием премьер-министра Казахстана в 
январе 2011 года. Более того, Kcell входит в 
состав холдинга TeliaSonera – первого опе-
ратора в мире, осуществившего успешный 
коммерческий запуск сети LTE еще в 2010 
году в Швеции и Норвегии. Как поясняют 
в компании, таким образом, опираясь на 
уникальный опыт TeliaSonera, Kcell полно-
стью готов к запуску сети LTE и ожидает от 
правительства более активных действий в 
решении вопроса по выделению частот и 
выдаче лицензии. 

«Kcell стремится поддерживать свое 
лидерство на рынке по объему выручки 
и числу абонентов, предлагая продукты и 
услуги по конкурентным ценам и расши-
ряя их ассортимент, обеспечивая высокое 
качество своей сети и повышая ценность 
своих брендов», – заключил Вейсел Арал.

Олег Ни

П
о сравнению с 2011 годом объем 
торгов на Казахстанской фондовой 
бирже (KASE) снизился на 6,7%. 

Основными драйверами такого тренда 
стали рынок иностранных валют и опера-
ции РЕПО.

Совокупный объем торгов на KASE в 
2012 году составил 27,5 трлн тенге. Сни-
жение по большей части произошло за 
счет сектора иностранных валют. Объ-
ем торгов на рынке иностранных валют 
за год снизился на 1,3 трлн тенге (-9%).  
Как сообщили в KASE, этот рынок в 2012 
году показал меньшие объемы из-за более 
спокойного рынка, сглаживание коле-
баний курса на котором не требовало от 
Национального банка РК существенной 
активности. Объем торгов на рынке ино-
странных валют превысил 14,3 трлн тенге. 
В 2011 году данный показатель составлял 
15,6 трлн тенге. 

Ликвидность рынка операций РЕПО 
была подвержена отрицательному влия-
нию из-за снижения активности нако-
пительных пенсионных фондов (НПФ) и 
банков второго уровня (БВУ). Эти финин-
ституты снизили свое участие в данном 
секторе рынка преимущественно из-за 

изменений в пруденциальном регулиро-
вании. Максимальный объем торгов за 
месяц 2011 года здесь достигал 1,4 трлн 
тенге, в то время как соответствующий по-
казатель 2012 года не превышал 1,2 трлн 
тенге. Структура оборота рынка РЕПО в 
отчетном году не претерпела существен-
ных изменений. По-прежнему львиная 
доля оборота (99,5%) приходится на опе-
рации автоматического РЕПО с государ-
ственными ценными бумагами (ГЦБ). 
Однако следует отметить заметный рост 
доли РЕПО с негосударственными ценны-
ми бумагами – на 14,3%.

Объем выпуска ГЦБ Министерством 
финансов РК достиг максимального зна-
чения за всю историю этого сектора рын-
ка – 1,1 трлн тенге, увеличившись по от-
ношению к 2011 году на 58%. Затраты 
республиканского бюджета за 2012 год, 
по предварительным данным, выросли на 
14%, в то время как поступления в казну 
увеличились лишь на 7%. Данный дисба-
ланс стал причиной поправок, внесенных 
в конце года в республиканский бюджет 
на 2012 год, согласно которым прогнозы по 
поступлениям были снижены на 382 млрд 
тенге, а дефицит бюджета увеличился на 
203,3 млрд тенге. На фоне активности ми-
нистерства финансов на первичном рынке 

ГЦБ Национальным банком РК в 2012 году 
был введен запрет на участие в размеще-
ниях на этом рынке брокерских компаний, 
что имело негативный эффект для рынка 
ГЦБ. Кроме того, изменения пруденциаль-
ного регулирования НПФ также не способ-
ствовали росту интереса этой категории 
инвесторов к государственным облигаци-
ям. В итоге объем вторичного рынка ГЦБ 
на KASE снизился в отчетном году на 50%, 
не превысив 230 млрд тенге, что отвечает 
уровню 2001 года.

Объем торгов по акциям увеличил-
ся в 2012 году на 28,4% и составил 204,6 
млрд тенге. «Данный тренд обусловлен 
преимущественно спекулятивной рабо-
той инвесторов с простыми акциями АО 
«Казахтелеком» в первом квартале. Также 
за счет разовых крупных сделок и общего 
увеличения активности на рынке к концу 
года, что было непосредственно связано с 
IPO АО «КазТрансОйл» и АО «Кселл»», – ар-
гументировали в KASE.

Рынок корпоративных облигаций пока-
зал рост объема торгов на 6,4%. Это было 
вызвано преимущественно введением 
запрета на внебиржевые размещения ли-
стинговых облигаций. Так, объем торгов 
по НЦБ вырос на 64 млрд тенге в 2012 году 
и составил 518 млрд тенге.

Капитализация рынка акций за год по-
теряла 17,7% и составила 5,4 трлн тенге. 
Аналогичный показатель по корпоратив-
ным облигациям на конец года составил 
4,7 трлн тенге, снизившись на 21,4% по от-
ношению к 2011 году.

Индекс KASE падает
Индекс KASE за год снизился на 12,3%. 
Причиной этого стали неблагоприятная 
конъюнктура в условиях продолжающей-
ся нестабильности на глобальных рынках, 
а также определенные проблемы в бан-
ковском секторе Казахстана. Также этот 
тренд был обусловлен  падением курса 
простых акций АО «Казахтелеком» после 
выплаты по ним дивидендов и неболь-
шим представительским списком индекса 
KASE, в котором находились акции всего 
семи наименований.

Лидерами падения цены на казахстан-
ской площадке оказались простые акции 
АО «Eurasian Natural Resources Corporation» 
(ENRC) (-52,6 %), «Казахтелеком» (-32,9 %) 
и АО «Казкоммерцбанк» (-31,6 %). 

По мнению аналитиков KASE, ENRC 
продолжает испытывать определенные 
трудности. «В 2012 году основной пробле-
мой здесь стало обширное приобретение 
и разделение производственных активов. 
Это на фоне не совсем благоприятных цен 
на сырье во второй половине года нега-
тивно повлияло на привлекательность ак-
ций данной компании», – считают в KASE. 
Аналитики биржи отмечают, что сниже-
ние цены акций «Казахтелекома» было 
вызвано выплатой экстраординарного 
дивиденда, после чего курс акций упал в 
два раза.

АО «Казкоммерцбанк», в свою очередь, 
продолжало испытывать трудности с ро-
стом ссудного портфеля, а также с суще-
ственной долей неработающих займов. 
«Это около 35% от ссудного портфеля, мак-
симальный показатель среди трех основ-
ных коммерческих банков страны. Это 
оказывает прямой эффект на рентабель-
ность банка и, соответственно, не могло не 
сказаться на поведении цены его акций», 
– прокомментировали на бирже.

Рекомендованы к покупке
Акции Kcell выросли в цене на 22%

На фондовом рынке 
Казахстана упала 
активность
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ДОРОГА ЛОЖКА 
К ОБЕДУ

Комитет государственного энергетическо-

го надзора и контроля начал рассмотрение 

материалов ремонтных кампаний энерго-

предприятий страны на 2013 год. Эта работа 

проводится в рамках подготовки к предстоя-

щему отопительному сезону 2013-2014 года, 

сообщили деловому порталу Kapital.kz в пресс-

службе ведомства. На сегодняшний день рас-

смотрены ремонтные кампании энергопред-

приятий Астаны, Акмолинской, Актюбинской, 

Атырауской и Восточно-Казахстанской обла-

стей. По итогам рассмотренных материалов 

определены проблемные вопросы, требующие 

решения до начала ремонтных работ. Так, от-

мечены крайне низкие объемы капитальных 

ремонтов и реконструкции тепловых сетей АО 

«Астана-Теплотранзит» (запланировано 0,6% 

при требуемых 10-12% от общей протяжен-

ности тепловых сетей), ГКП «Кокшетау Жылу» 

(запланировано 0,7%), АО «Трансэнерго» Ак-

тобе (запланировано 4,7%). Сохраняется вы-

сокий уровень технологических нарушений 

на ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 Астаны, Атырауской ТЭЦ, 

Степногорской ТЭЦ, тепловых сетях Атырау. 

Кроме того, с начала текущего отопительного 

периода на ТЭЦ-2 Астаны, Степногорской ТЭЦ 

и Усть-Каменогорской ТЭЦ  были допущены 

случаи аварийной остановки основного обо-

рудования после проведения на нем плановых 

капитальных ремонтов. Не соблюдается пе-

риодичность капитальных ремонтов основ-

ного оборудования на ТЭЦ Актобе, ТЭЦ ТОО 

«АНПЗ» Атырауской области, ТЭЦ-1 Астаны, 

Степногорской ТЭЦ. Не выполнено предпи-

сание госэнергонадзора о замене морально 

и физически устаревшего оборудования ОРУ 

110/35кВ Атырауской ТЭЦ. Устаревшие двига-

тели эксплуатируются на ГТУ-4 Жанажольской 

ГТЭС. С превышением нормативного срока 

эксплуатируется основное оборудование ТЭЦ 

Актобе. Энергопредприятиям рекомендовано 

обеспечить своевременное и качественное вы-

полнение капитальных ремонтов, увеличить 

запланированные на 2013 год объемы капи-

тальных ремонтов и реконструкции тепловых 

сетей, принять меры по снижению количества 

технологических нарушений и аварийных 

остановок основного оборудования. Далее ко-

миссия продолжит работу по рассмотрению 

программ ремонтных кампаний энергопред-

приятий на 2013 год Восточно-Казахстанской, 

Западно-Казахстанской и Жамбылской обла-

стей. (kapital.kz)

ЗАМОРОЗЯТ ЛИ ЦЕНЫ?

«Казпотребнадзор» призывает правитель-

ство заморозить «Программу поэтапного 

повышения цен на электроэнергию до 2015 

года». Об этом деловому порталу Kapital.kz со-

общили в пресс-службе «Казпотребнадзора». 

«После того, как глава Агентства по защите 

конкуренции (АЗК) официально подтвердил, 

что средства от повышения тарифов идут в 

карман собственникам энергокомпаний, а не 

на обновление мощностей, дальнейший их 

рост без совершенствования модели контроля 

над модернизацией не имеет никакого смыс-

ла», – отметили в «Казпотребнадзоре». В орга-

низации считают, что схема взаимодействия 

Агентства по регулированию естественных 

монополий (АРЕМ) с профильными компани-

ями является абсолютно непрозрачной, тем 

самым создается база для коррупционных 

правонарушений. Глава Агентства по защи-

те конкуренции Болатбек Куандыков ранее 

заявил, что почти все средства, полученные 

энергокомпаниями в результате повышения 

тарифов, пошли на выплаты дивидендов их 

учредителям. В совокупности эта цифра со-

ставила более 2 млрд тенге (более $13 млн). 

В свою очередь на мероприятия, связанные 

с модернизацией, было затрачено всего 24,9 

млн тенге ($166 тыс.), то есть в 80 раз мень-

ше, чем на выплаты дивидендов акционерам. 

Кроме того, ОО «Казпотребнадзор» предлага-

ет ряд своих рекомендаций для исправления 

ситуации с неудовлетворительными темпа-

ми модернизации мощностей. К примеру, 

предлагается создать реальные механизмы 

гражданского контроля над процессом мо-

дернизации существующей инфраструктуры 

и строительства новых мощностей. Для по-

вышения прозрачности необходимо создать 

специализированный сайт, на котором бу-

дет размещаться информация о выполнении 

каждой компанией своих обязательств по 

модернизации. Также предлагается обязать 

все компании, оказывающие коммунальные 

услуги, перед повышением тарифа публико-

вать в популярной газете (тираж не менее 30 

тыс. экземпляров) подробную мотивировку 

повышения с приведением конкретных чис-

ловых показателей, отчет о выполнении ранее 

запланированной модернизации, проведен-

ной с момента последнего повышения тари-

фа. Считают необходимым также совместно 

с финансовой полицией активизировать ра-

боту по выявлению случаев завышения про-

ектной стоимости модернизации, стоимости 

сырья, пресечения «откатов». Среди предло-

жений есть вариант рассмотрения возмож-

ности выделения средств из Национального 

фонда для выкупа и модернизации наиболее 

проблемных мощностей. При этом выкуп 

должен осуществляться по той же стоимости, 

по которой предприятие было приватизиро-

вано, с учетом компенсации в соответствии 

с уровнем инфляции и произошедшим изно-

сом/модернизацией мощностей, считают в 

«Казпотребнадзоре». (kapital.kz)

МОЖНО СПАТЬ 
СПОКОЙНО

Предельные цены на регулируемые виды 

ГСМ в феврале в Казахстане увеличиваться не 

будут, заявил в понедельник министр нефти и 

газа республики Сауат Мынбаев. «В феврале 

предельные розничные цены повышены не 

будут, февраль еще идет, насчет марта посмо-

трим, какое будет принято решение на март 

месяц, я не знаю, но я этот вопрос (о выравни-

вании цен на ГСМ с Россией) ставил всегда», — 

сказал Сауат Мынбаев на брифинге в Службе 

центральных коммуникаций при президенте 

РК. «У нас (с Россией) нет таможни, у нас нет 

границ, поэтому цены должны быть сопоста-

вимы, когда разрыв доходит до 40%, возникает 

угроза вывоза ГСМ в Россию, что, собственно, 

и происходит. У нас цены ниже и останутся, 

но не на 40%», – добавил он. (ИА «Новости-
Казахстан») 

Венера Гайфутдинова

И
нтерес иностранных инвесторов к 
казахстанскому шлейфу Каспий-
ского моря падает. В 2012 году сра-

зу несколько инвесторов заявили о своем 
намерении уйти из проектов в регионе. 
Весной прошлого года французская Total 
официально уведомила министерство 
нефти и газа Казахстана, что отказывается 
от разработки участка «Женис». В сентя-
бре того же года итальянский концерн Eni 
официально сообщил об отказе от участка 
«Шагала». Также в прошлом году компа-
нии Exxon Mobil и Royal Dutch Shell, кото-
рые являются акционерами консорциума 
North Caspian Operating Compani (NCOC), 
предупредили, что могут выйти из про-
екта, если Казахстан не продлит сроки по 
Соглашению о разделе продукции (СРП) 
еще на 20 лет. Летом 2012 года компания 
ConocoPhillips уведомила о своем намере-
нии продать долю в Северо-Каспийском 
проекте и проекте «Н».

Возможную причину потери интереса 
инвесторов к нефтегазовой отрасли стра-
ны некоторые эксперты видят в указе пре-
зидента о возврате в госсобственность не 

осваиваемых нефтяных месторождений. 
Однако Эрик Найман, управляющий пар-
тнер компании Capital Times, уверен, что 
существенного ухудшения инвестици-
онного климата в результате таких дей-
ствий не произойдет. «Все понимают, что 
месторождения давались на определен-
ных условиях и должны использоваться 
по назначению, то есть для добычи полез-
ных ископаемых», – сказал он. Некоторые 
инвесторы, по мнению г-на Наймана, за-
нервничают, испугавшись волюнтаризма 
при принятии решений о том, какие ме-
сторождения будут забирать, а какие нет. 
Но правила, подчеркнул эксперт, должны 
быть четкие и одни для всех.

Основным риском для инвестицион-
ного климата нефтегазовой отрасли Ка-
захстана Мирамгуль Маралова, аналитик 
инвестиционного банка Halyk Finance, 
называет регуляторный. Чрезмерное ре-
гулирование, ужесточение требований по 
местному содержанию, по мнению г-жи 
Мараловой, могут отрицательно сказаться 
на инвестиционном климате страны. «Но-
вый Налоговый кодекс, запрет на СРП для 
новых проектов, аннулирование стабиль-
ности налогового режима и прочие изме-

нения оказали давление на недропользо-
вателей», – говорит она. Обеспокоенность 
недропользователей, по оценке г-жи Мара-
ловой, вызвана еще и непрозрачностью и 
непредсказуемостью регуляторной среды, 
значительной свободой, которую имеют 
чиновники в интерпретации регулятор-
ного законодательства, и недостаточно 
сильной и независимой судебной властью, 
чтобы рассчитывать на справедливое раз-
решение споров. Использование регулиро-
вания как инструмента для оказания дав-
ления на недропользователей, так же как 
и усиление позиции государства в нефте-
газовой отрасли, по словам представите-
ля инвестиционного банка Halyk Finance, 
будет оставаться привычной практикой 
для Казахстана и основным барьером для 
иностранных инвестиций.

Напомним, что ConocoPhillips при-
надлежит 8,4% акций NCOC, который ве-
дет освоение Кашагана. Ожидается, что 
от продажи американская корпорация 
выручит около $5 млрд, хотя балансо-
вая стоимость доли компании в Северо-
Каспийском проекте аналитиками оце-
нивалась в $5,5 млрд. После сделанного 
ConocoPhillips заявления индийские и 

китайские компании проявили интерес к 
покупке доли в консорциуме. Однако по 
сей день ConocoPhillips не удалось продать 
свою долю в Северо-Каспийском проекте. 
Более того, Казахстан в лице национальной 
компании «КазМунайГаз» (КМГ) не торо-
пится воспользоваться своим приоритет-
ным правом на выкуп доли ConocoPhillips 
в Кашаганском месторождении.

Совершенно иначе обстоят дела с долей 
ConocoPhillips в месторождении «Н», кото-
рая была выкуплена КМГ за $32 млн.

Потеря интереса к месторождению 
Кашаган со стороны участников проекта 
аналитики объясняют постоянным пере-
носом сроков начала коммерческой добы-
чи на месторождении и увеличением бюд-
жета проекта. Сроки начала добычи нефти 
на Кашагане переносились несколько раз. 
Консорциум иностранных компаний во 
главе с итальянской Eni первоначально 
обещал обеспечить коммерческую добычу 
в 2008 году. Но в конце июня 2008 года был 
подписан еще один меморандум, по кото-
рому сроки промышленной добычи нефти 
на месторождении Кашаган были пере-
несены на 2013 год. В результате согласо-
вания сроков переноса коммерческой до-
бычи Казахстан увеличил свою долю в 
проекте с 8% до 16,8%.

В мае 2012 года оператор Северо-
Каспийского проекта NCOC выдвинул 
предложение об увеличении бюджета 
первой фазы на $7 млрд. С начала работы 
над месторождением Кашаган консорци-
ум NCOC увеличил бюджет этого проек-
та в три с лишним раза, хотя изначально 
предполагалось, что на освоение место-
рождения потребуется $40 млрд. Таким 
образом, Кашаган занял первое место в 
мировом рейтинге самых дорогостоящих 
энергетических проектов по версии CNN 
Money: в него уже вложено $116 млрд.

В связи с увеличением бюджета проек-
та акционеры NCOC попросили власти Ка-
захстана продлить сроки по СРП еще на 20 
лет. Нынешнее СРП будет действовать до 
2041 года. Участники проекта объяснили 
свою просьбу тем, что согласие Казахстана 
на продление позволит инвесторам ком-
пенсировать свои затраты. Вероятность 
того, что Казахстан примет решение об 
увеличении сроков СРП, по мнению ана-
литиков, низкая.

Вышеописанные обстоятельства разра-
ботки месторождения Кашаган, по оцен-
кам экспертов, и заставляют задуматься 
о дальнейшем участии инвесторов в этом 
проекте. Но желание ConocoPhillips про-
дать свою долю в перспективном проекте 
«Н» аналитики затрудняются объяснить.

Несмотря ни на что, г-н Найман счита-
ет инвестиционный климат в нашей стра-
не достаточно привлекательным. Эксперт 
уверен в том, что инвестиции в Казахстан 
будут идти стабильным потоком, в первую 
очередь в сырьевой сектор, так как спрос 
на сырьевые товары в мире остается высо-
ким, в том числе из-за возобновления ро-
ста экономики Китая.

Более того, возможная отмена морато-
рия на выдачу лицензий на недропользова-
ние по углеводородному сырью, по оценке 
г-на Наймана, повысят привлекательность 
национальной экономики. Мораторий на 
выдачу лицензий на недропользование 
был введен в 2008 году в связи с разработ-
кой нового налогового законодательства, 
согласно которому упразднялось СРП. 
В ходе совещания с акимами областей в 
Акорде президент РК Нурсултан Назарбаев 
поручил снять мораторий на недропользо-
вание. Позже министр нефти и газа одной 
из основных задач на 2013 год поставил от-
мену моратория на недропользование.

Венера Гайфутдинова

К
азахстан в 2013 году намерен огра-
ничить импорт нефтепродуктов из 
России, так как, по информации, 

распространенной в отечественных СМИ, 
в прошлом году наблюдались избыточные 
объемы ввозимых из РФ нефтепродуктов. 
Министерство нефти и газа РК переори-
ентацию Казахстана в схеме насыщения 
страны топливом объясняет повышением 
экспортных пошлин на нефтепродукты 
Россией в 2011 году. В этой связи в прави-
тельстве готовится проект постановления, 
который ограничит поставки нефтепро-
дуктов из России. Но независимые анали-
тики не поддерживают это решение. 

Отказ от излишних поставок нефтепро-
дуктов из России министр нефти и газа 
РК Сауат Мынбаев объяснил тем, что Ка-
захстан в текущем году в рамках толлин-
говых операций поставит на переработку 
в Китай порядка 500 тыс. тонн нефти. В 
то же время отказываться от российско-
го топлива не планируется, о чем заявил 
министр нефти и газа РК Сауат Мынбаев. 
Толлинговые операции между Казахста-
ном и Китаем подразумевают то, что наша 
республика передает собственную сырую 
нефть Поднебесной, которая со своей 
стороны возвращает нам готовый нефте-
продукт. В ходе толлинговых операций 
владелец сырья возмещает предприятию-
переработчику сумму понесенных издер-
жек по переработке и согласованный про-
цент доходности. «Было принято решение 
об увеличении толлинговых операций с 

целью сокращения импорта из Российской 
Федерации, по расчетам, такие поставки 
выгоднее, и в 2012 году мы из КНР поста-
вили первые 26 тыс. тонн высокооктаново-
го бензина», – рассказал Сауат Мынбаев на 
коллегии ведомства.

Однако, несмотря на то, что министр 
нефти и газа РК считает толлинговые опе-
рации с Китаем выгодными, экономист 
Института политических решений (ИПР) 
Сергей Смирнов придерживается иной 
точки зрения. «Идея сокращения поставок 
нефтепродуктов из России и увеличения 
объемов толлинговых операций с КНР 
экономически бессмысленна», – подчер-
кнул он.

Экономист объясняет свою точку 
зрения тем, что толлинговая схема зна-
чительно увеличит расходы, связанные 
с переработкой нефти. В частности, об-
ратной доставкой готовой продукции, 
что отразится на цене топлива в сторону 
ее повышения. «Если в Китай нефть мож-
но доставлять по нефтепроводу «Атасу 
– Алашанькоу», то возвращать топливо 
придется бензовозами. Такая логистика 
сделает бензин золотым», – подчеркнул 
г-н Смирнов. Более того, остается неяс-
ным, какой вариант оплаты переработки 
в толлинговых операциях между Китаем 
и Казахстаном был выбран: сырьем, го-
товой продукцией или деньгами. Скорее 
всего, говорит г-н Смирнов, оплатой за 
переработку будет сырье. Вероятность 
того, что для оплаты за услугу в перера-
ботке Китай выберет нефть, высока. Так 
как производство в этой стране растет, 

и, как следствие, увеличивается потреб-
ность в сырье. «Соответственно, – поды-
тожил экономист, – нефти в Китай будет 
уходить больше, чем возвращаться не-
фтепродуктов».

Толлинговые операции с Китаем не 
только не смогут изменить в лучшую сто-
рону ситуацию на топливном рынке Казах-
стана, но и способны усугубить ее. Перео-
риентация на КНР несет большие риски 
для топливного рынка страны, полагает 
Олег Егоров, главный научный сотрудник 
Института экономики Министерства об-
разования и науки РК. Рынок, по мнению 
г-на Смирнова, отреагирует дефицитом и 
ростом цен. Данная ситуация, по словам 
Дмитрия Баранова, ведущего эксперта ин-
вестиционного холдинга «Финам», может 
привести к дефициту ГСМ в республике, 
росту цен на топливо, контрабанде из-за 
рубежа, возникновению черного рынка, 
серьезному ухудшению качества топли-
ва. Китайское «толлинговое» топливо, по 
оценке Сергея Смирнова, будет стоить 
дороже произведенного в РК и даже, воз-
можно, российского вследствие лишних 
затрат на транспортировку, переработку, 
обратную транспортировку. «И это при-
том, что российский бензин намного пре-
восходит по качеству и отечественный, и 
китайский», – говорит экономист.

Переработка в Китае 500 тыс. тонн сы-
рой нефти, с дальнейшим увеличением 
до 1,5 млн тонн, по толлинговой схеме, 
по подсчетам г-на Смирнова, не заменит 
импорта из России 1,3 млн тонн нефте-
продуктов. «Приняв такое решение, пра-

вительство, очевидно, пытается добить-
ся у России лучших условий для сделки 
«топливо в обмен на нефть», – говорит 
экономист ИПР. В противном случае, счи-
тает г-н Смирнов, это означает уход от 
зависимости в поставках ГСМ от России, 
чтобы полностью зависеть от Китая. Бо-
лее того, уверен экономист, пойдя таким 
путем, власти загонят в тупик всю не-
фтеперерабатывающую отрасль страны. 
Отечественные нефтеперерабатывающие 
заводы (НПЗ), по прогнозам аналитика, 
могут остаться без сырья, и не факт, что 
внутренний рынок при этом будет насы-
щен нефтепродуктами.

Потери, по оценке г-на Смирнова, по-
несет и госбюджет, поскольку толлин-
говые операции позволяют снижать на-
логовую базу. В данном случае сделка 
купли-продажи отсутствует, а значит, нет 
и объекта налогообложения, плюс к этому 
нашей казне грозит недобор рентного на-
лога и экспортно-таможенной пошлины.

Кроме того, опыт других стран пока-
зывает, что при толлинге совершается 
масса нарушений. «Компании, которые 
поставляют сырую нефть на переработ-
ку за рубеж, фактически получают канал 
беспошлинной продажи сырой нефти и 
возможность невозвращения полученных 
нефтепродуктов», – говорит г-н Смирнов.

 «Разыгрывая «китайский гамбит» ради 
сомнительной возможности насыщения 
внутреннего рынка китайским бензином 
наши чиновники могут принести в жертву 
отечественные НПЗ, сократив им постав-
ки сырья», – заключил Сергей Смирнов.

Иностранные 
инвесторы 
«делают ноги» 
из Казахстана

Казахстану грозит 
дефицит и рост цен на ГСМ
Правительство пытается разыграть «китайский гамбит»
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Владельцем Единого пенсионного фонда 

будет Правительство РК. Об этом в ходе бри-

финга сообщил председатель Национального 

банка РК Григорий Марченко.

Такое решение было принято для того, что-

бы избежать конфликта интересов, поскольку 

Нацбанк является и управляющим активами, 

и банком-кастодианом, и регулятором фонда. 

Однако Национальный банк будет управлять 

100% активов объединенного пенсионного 

фонда – и теми, которые будут инвестировать-

ся за рубежом, и теми, которые будут инвести-

роваться внутри страны.

«То есть внутри страны, как мы говорили, 

будут наниматься через тендер управляющие 

компании. Управляющие компании – в них 

могут преобразоваться действующие сейчас 

накопительные пенсионные фонды. Сейчас 

разрабатывается большой законопроект, не-

обходимо внести изменения в 22 закона и 8 

кодексов, там очень большой объем работы», 

– подчеркнул г-н Марченко.

Единый накопительный пенсионный фонд 

будет создан на базе ГНПФ. 100% акций этого 

фонда в настоящее время принадлежат На-

циональному банку.

Система индивидуальных пенсионных 

счетов не меняется. Все те сбережения, кото-

рые существуют на счетах казахстанцев, они 

сохраняются и переходят в один фонд – госу-

дарственный.

Он пояснил, что новая схема начнет дей-

ствовать только после принятия закона. «Мы 

надеемся, что если все делать быстро, то мож-

но это сделать в течение 3 месяцев и соответ-

ственно тогда можно сделать консолидацию 

активов в Едином пенсионном фонде по со-

стоянию на 1 июля 2013 года», – добавил он.

По предложению Национального банка, 

инвестиционную стратегию Единого пенси-

онного фонда будет определять совет. Пред-

полагается, что в состав совета войдут 2 пред-

ставителя от правительства, 2 представителя 

от рынка и 3 независимых директора. По мне-

нию Григория Марченко, главный риск долго-

срочный.

«Долгосрочный риск – ни при этом прави-

тельстве, ни при этом председателе Нацио-

нального банка. В долгосрочной перспективе 

правительству могут понадобиться деньги 

для того, чтобы закрыть дефицит бюджета 

или для финансирования каких-то проектов, 

и может появиться соблазн использовать день-

ги будущих пенсионеров. Поэтому структура 

фонда и система принятия решений в фонде и 

деятельность совета должны быть построены 

таким образом, чтобы от этого соблазна всех 

уберечь», – считает он.

У действующих в настоящее время накопи-

тельных пенсионных фондов есть три вариан-

та дальнейших действий: преобразоваться в 

управляющие компании; преобразоваться в 

пенсионные фонды, которые будут работать с 

добровольными накоплениями; ликвидация.

По словам Григория Марченко, негатив-

ным фактором является невозможность влия-

ния на инвестиционную политику объединен-

ного пенсионного фонда каждого вкладчика. 

Также отмечается то, что объединение фондов 

будет способствовать повышению и

концентрации рисков, поскольку единый 

управляющий пенсионными активами в боль-

шей степени подвержен системному риску 

даже при диверсифицированном портфеле 

ценных бумаг и других финансовых инстру-

ментов, чем отдельные накопительные пенси-

онные фонды или управляющие компании.

Следует отметить, что в стране только 32 

тыс. счетов по добровольным взносам. При 

этом обязательных – 8,2 млн. В стране необ-

ходимо развивать добровольные пенсионные 

взносы.

«У нас были налоговые льготы, то есть день-

ги, которые отчислялись добровольно в пенси-

онные фонды, они освобождались от налога 

до 5% от заработной платы. А потом в какой-то 

момент эту норму убрали. Для того чтобы раз-

вивать добровольные пенсионные взносы, что 

правильно, нужно с нашей точки зрения эту 

норму восстановить, правительство с нами со-

гласилось», – пояснил Григорий Марченко.

Он считает, что пенсионная система 15 

лет работала достаточно устойчиво, и за эти 

годы накопленная доходность почти в 1,5 

раза превышает накопленную инфляцию. 

(Асия Агибаева)

АДЕКВАТНЫЕ 
ТАРИФЫ

Снизить комиссии по POS-терминалам 

можно через внедрение новых технологий на 

основе мобильных решений. Они обойдутся 

банку значительно дешевле, сказал в эксклю-

зивном интервью корреспонденту делового 

портала Kapital.kz исполнительный дирек-

тор «Казкоммерцбанка» Нурлан Жагипаров. 

Нурлан Жагипаров видит выход в мини-

терминалах, то есть mPOS-терминалах, ко-

торые могут работать в связке со смартфо-

нами на платформах Andriod, iOS (iPhone). 

«Предпринимателю достаточно будет иметь 

в своем распоряжении смартфон с мобиль-

ной связью, мини-терминал и специальное 

приложение для его работы. Таким образом, 

практически любой бизнесмен сможет при-

нимать к оплате платежные карты. При этом 

банк снизит свои издержки в разы, что позво-

лит внедрять данное решение на рынке очень 

быстро и массово. Работа над подобным про-

дуктом сейчас активно идет в Казкоме», – 

проинформировал банкир. MPOS-терминалы 

вставляются в разъем для наушников, пере-

дают данные пластиковой карты в зашиф-

рованном виде, соответствующем требова-

ниям международных платежных систем. 

Стоимость самого оборудования, по оценке 

руководителя офиса Visa в Республике Казах-

стан Галыма Табылдиева, составляет от $50 

до $200. Но это зависит от поставщика услуг, 

которого в настоящее время казахстанские 

банки выбирают. Нурлан Жагипаров считает 

существующие тарифы по POS-терминалам 

адекватными. «В первую очередь они скла-

дываются из расходов, которые несет банк, 

чтобы предоставить предпринимателю услу-

гу приема к оплате платежных карт. Также 

банк тратится, в том числе на приобретение, 

установку, настройку и обслуживание POS-

терминала», – аргументировал свою позицию 

банкир. (kapital.kz)
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Купить госбанки могут 
иностранные инвесторы

Ф
инансовый мир развивается дина-
мично. В сектор то и дело приходят 
новые игроки, на финансовой до-

ске происходят неожиданные рокировки, 
и играть приходится зачастую совсем по 
новым правилам. В последние два года ак-
тивным игроком финансовых партий яв-
ляется некогда «середнячок», а сегодня – 
один из крупных финансовых институтов 
страны – Цеснабанк.

По итогам 2012 года он занял 7-ю пози-
цию по размерам активов с результатом 
618 млрд тенге. Планомерно развиваясь, 
банк обрел устойчивые позиции на фи-
нансовом рынке Казахстана. О том, чем 
обусловлены успехи Цеснабанка и како-
вы его планы на будущее нам рассказал 
Председатель Правления банка ДGурен 
ЖаHсыбек.

- Поделитесь, в чем секрет столь 
успешного роста, на что Вы делали 
ставку в 2012 году?

- Во многом рост обусловлен тем, что 
банк осуществляет развитие сразу в не-
скольких бизнес-направлениях и по пра-
ву считается банком универсальным. 
Мы предоставляем широкий спектр бан-
ковских услуг как для физических, так 
и для юридических лиц. Благодаря про-
ведению глубокого анализа клиентской 
базы мы смогли так сформировать нашу 
продуктовую линейку, что сегодня каж-
дый сможет найти в ней для себя мак-
симально выгодные решения. При этом 
ассортимент услуг банка постоянно по-
полняется.

Мы демонстрируем высокие темпы ро-
ста депозитного портфеля. В первую оче-
редь это является свидетельством укре-
пления доверия наших вкладчиков, что 
вызвано изменением прогноза по рейтин-
гам Цеснабанка с «Негативного» на «Ста-
бильный» международным рейтинговым 
агентством Standard & Poor̀ s, расшире-
нием региональной сети, а также кон-
курентоспособными условиями наших 
вкладов. К концу 2012 года рост общего 
депозитного портфеля Цеснабанка соста-
вил 51% против 9% роста по отрасли. На 1 
января 2013 года вклады физических лиц 
составили более 159 млрд тенге, а вклады 
юридических лиц – более 356 млрд тенге. 
Мы являемся одними из лидеров по тем-
пам прироста объема депозитов.

Если говорить о кредитовании, каче-
ство нашего кредитного портфеля – одно 
из лучших в банковском секторе Казах-
стана. Доля кредитов с просрочкой плате-
жей свыше 90 дней составляет всего 2,9%, 
что в 10 раз меньше среднеотраслевого 
показателя. Общий объем портфеля со-
ставляет 475 млрд тенге.

Мы хорошо поработали в 2012 году и 
еще более прочно закрепились в первой 
десятке банков, заняв 7-е место по раз-
мерам активов, которые показали рост в 
течение года на 41,1%. Рост данного пока-
зателя по отрасли составил 8,2%.

- Один из основных показателей 
успешного бизнеса – это его доход-
ность. С какими результатами завер-
шен год для Цеснабанка?

- По итогам года мы заняли 4-е место 
по размеру прибыли среди 38 банков вто-
рого уровня. Ее размер составил более 10 
млрд тенге, что в 2,5 раза превышает ре-
зультат предыдущего года.

- Цеснабанк очень широко пред-
ставлен на казахстанском банковском 
рынке в территориальном плане. Рас-
скажите, что было сделано для этого, и 
есть ли планы по дальнейшему расши-
рению филиальной сети?

- На сегодняшний день по всей респу-
блике Цеснабанк представлен двадцать 
одним филиалом, а также сотней отде-
лений. Филиалы банка расположены во 
всех крупных городах нашей страны. В 
минувшем году мы открыли два новых 
филиала в городах Щучинск и Темир-
тау.

Исторически Цеснабанк занимает 
сильные позиции в центральных и се-
верных регионах Казахстана. В планах 
банка на ближайший период усилить 
региональное присутствие в городе Ал-
маты и Алматинской области, а также 
на западе страны, что обусловлено, в 
первую очередь, наличием потенциа-

ла развития в данных регионах. Так, на 
начало этого года у нас запланировано 
открытие двадцать второго филиала, ко-
торый будет находиться в Талдыкоргане. 
А в течение 2013 года откроется более 
пятидесяти точек обслуживания по все-
му Казахстану. В целом же, запланиро-
ванное развитие предполагает усиление 
рыночных позиций банка с сохранением 
универсальной направленности нашего 
развития.

- Эксперты отмечают высокое каче-
ство ссудного портфеля Цеснабанка. 
Вы тоже об этом упомянули. Расска-
жите, как Вам удалось достичь таких 
результатов?

- В период кризиса мы значительно 
изменили нашу кредитную политику, 
сделав ее более строгой. Когда мы уви-
дели, какие результаты принес этот шаг, 
было решено придерживаться данной 
стратегии и в дальнейшем. Мы посто-
янно повышаем качество нашего риск-
менеджмента, в банке внедряются новей-
шие рейтинговые и скоринговые модели 
для оценки кредитоспособности заемщи-
ков.

Кроме этого, мы осуществляем ре-
финансирование заемщиков с хорошей 
кредитной историей из других банков, 
поддерживаем предпринимателей, явля-
ясь операторами многих программ Фонда 
«Даму», в том числе и программы «Дорож-
ная карта бизнеса-2020». Ссудный порт-
фель банка хорошо диверсифицирован 
по отраслям экономики, и постепенно 
осуществляется его региональная дивер-
сификация.

- В прошлом году Цеснабанку испол-
нилось 20 лет. Каким стал для банка 
юбилейный год?

- Юбилейный год стал для нас годом 
международного признания. Авторитет-
ный британский журнал World Finance 
признал Цеснабанк лучшим коммерче-
ским банком Казахстана, а также вклю-
чил нас в топ-100 ведущих компаний и 
лидеров мира. Я хочу с гордостью отме-
тить, что Цеснабанк – единственный из 
банков в СНГ в данном списке.

Мы также вошли в рейтинг 50 компа-
ний с наилучшей репутацией, а как гласит 
один из наших принципов деятельности, 
репутация – главный капитал. Поэтому 
можно сказать, что свой главный капитал 
в юбилейный год мы заработали.

Как я уже говорил выше, нами были 
открыты два новых филиала, а четыре из 
существующих – Столичный, Караган-
динский, Жамбылский и Кызылордин-
ский – переехали в новые современные 
офисы. Все они спроектированы с учетом 
высоких требований к качеству обслу-
живания наших клиентов. Современные 
технологии в новых офисах помогают нам 
эффективно выстраивать бизнес-процесс. 
Вообще, нужно сказать, что завоевание 
лояльности наших клиентов и формиро-
вание постоянной клиентской базы  явля-
ется одним из приоритетных стратегиче-
ских направлений в работе банка.

- Поделитесь, пожалуйста, планами 
развития Цеснабанка на перспективу 
ближайших лет.

- Одной из первоочередных задач для 
себя мы ставим упрочение наших пози-
ций в первой десятке казахстанских бан-
ков, сохраняя при этом качество активов. 
Мы будем усиливать работу в сфере МСБ 
и корпоративном секторе.

Конечно же, в планах – усиление наше-
го присутствия в регионах.

Кроме того, сегодня мы делаем ставку 
на высокие технологии – намереваемся 
активно развивать IT-сектор, внедряя со-
временные системы для оптимизации 
нашей повседневной работы, а также со-
вершенствуя уже имеющееся программ-
ное обеспечение.

- Чем Вы руководствуетесь в своей 
работе, будучи главой Цеснабанка?

- Как сказал американский философ 
Уильям Джеймс, в любом проекте важ-
нейшим фактором является вера в успех. 
Без веры успех невозможен. Я абсолютно 
согласен с этой фразой. Важными прин-
ципами для меня являются трудолюбие, 
вера в себя, вера в то дело, которым ты за-
нимаешься!

Цеснабанк: устойчивые 
позиции и динамичный рост

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

В 
частности, увеличение стоимости 
заимствований, которое произой-
дет вслед за таким решением, может 

навредить темпам восстановления пред-
ставленных банков. Поэтому решение 
выглядит оправданным, но спешить с его 
реализацией нельзя, уверен финансовый 
эксперт.

И понятно, что судьба и дальнейший ис-
ход сделки по приобретению этих финин-
ститутов волнуют не только их клиентов, 
но и государство. Ведь ситуация в этих 
банках окажет существенное влияние на 
весь банковский рынок. Совокупные ак-
тивы «Альянс банка», «Темiрбанка» и «БТА 
Банка» на начало 2013 года превысили 2,4 
трлн тенге. Это 17% активов банковской 
системы Казахстана. Указанным банкам 
принадлежит четверть кредитного порт-
феля – 2,9 трлн тенге. 

Эти три игрока банковского сектора 
уже оказывают значительное давление на 
ссудный портфель банковского сектора. 
Доля безнадежных кредитов «БТА Банка», 
«Альянс банка» и «Темiрбанка» в общей доле 
«токсичных» кредитов превысила 62%. Из 
3,2 трлн тенге «плохих займов» 2 трлн тенге 
– «токсичные» займы этих трех банков. 

По мнению Эрика Наймана, в целом на 
уровень доверия к банковской сфере Казах-
стана в мире решение о выходе «Самрук-
Казына» не повлияет. Аналитик считает, 
что «эта новость в целом нейтральная. В 
то же время многое будет зависеть от цены 
продажи банков: низкая цена вызовет во-
просы и беспокойство кредиторов», – под-
черкнул он.

Как считают в АО «Асыл-Инвест», пред-
ложенная покупателями цена, скорее 
всего, будет не совсем адекватна. Нурлан 
Рахимбаев, директор аналитического 
центра «Асыл-Инвест», считает, что она, 
вероятно, будет ниже размера вложенных 
средств для поддержания деятельности 
банков.

Покупатели пока не найдены
Между тем на днях Елена Бахмутова, за-
меститель главы ФНБ «Самрук-Казына», 

заявила «Интерфакс-Казахстан» о том, 
что фонд пока не рассматривает вопрос 
продажи своих долей в «БТА Банке», 
«Альянс Банке» и «Темирбанке» на фон-
довом рынке.

«Надо понимать – есть ли на фондовом 
рынке покупатели, это же мелкие поку-
патели. У банков есть особые требования 
по отношению к ним. Чтобы работать с 
физическими лицами, нужно иметь обяза-
тельно крупного участника в банке, иначе 
просто лицензии не будет для работы с фи-
зическими лицами. То есть продавать ми-
норитариям достаточно проблематично. 
Безусловно, должен быть стратегический 
инвестор. Пока мы не рассматривали воз-
можность продажи долей (в указанных 
банках – «ИФ-К») на фондовом рынке», – 
сообщила Елена Бахмутова.

«Поскольку у нас контрольные пакеты в 
банках, наверное, разумнее было бы най-
ти стратегического инвестора. Будем ра-
ботать», – добавил она.

Эксперты не исключают, что покупате-
лями банков могут быть как отечествен-
ные, так и иностранные инвесторы, в 
том числе из стран СНГ.  «Например, БТА 
имеет активы на территории СНГ, кото-
рыми надо эффективно управлять, а это 
может сделать крупная банковская груп-
па с большим опытом на этом рынке. Тут 
нельзя исключать интерес банков России 
и Казахстана, а также игроков дальнего за-
рубежья, присутствующих на рынке СНГ», 
– считает Нурлан Рахимбаев.

В рейтинговом агентстве «Эксперт РА 
Казахстан» считают, что потенциальными 
покупателями могут стать иностранцы. В 
рейтинговом агентстве считают, что пору-
чение главы государства кажется реализу-
емым только при условии, что покупатель 
уже найден. «Инвестиционная активность, 
особенно в финансовом секторе, находит-
ся на достаточно низком уровне, тем более 
масштаб и качество активов упомянутых 
финансовых институтов не говорят о том, 
что это лакомый кусок для инвесторов. 
Учитывая масштаб банков, наиболее веро-
ятным кажется привлечение иностранных 
инвесторов. Но опять же, проблема в каче-

стве активов – они ниже среднего уровня 
по рынку», – отмечает Адиль Мамажанов, 
генеральный директор рейтингового 
агентства «Эксперт РА Казахстан». 

Так, самое плохое качество ссудно-
го портфеля из этих трех банков у «БТА 
Банка» – 84,9% безнадежных кредитов от 
общей суммы займов. «Темiрбанк» также 
находится не в лучшем положении – 44,6% 
«токсичных» займов, у «Альянс банка» – 
33,9%.

В то же время аналитики считают, что в 
последние годы были сделаны ряд шагов, 
которые позволили стабилизировать ситу-
ацию этих фининститутов. «Альянс банк» 
и «Темiрбанк» в принципе демонстриру-
ют, что там не все так плохо и они готовы 
к продаже. По отдельности, видимо, они 
выглядят малопривлекательно, поэтому 
шансы повысятся после планируемого 
слияния. «БТА Банк» недавно завершил 
повторную  реструктуризацию, выправил 
показатели достаточности капитала, полу-
чил финансирование от «Самрук-Казына», 
– поясняет Нурлан Рахимбаев.

Он считает, что нынешнего размера 
капитала у «БТА Банка», вероятно, хва-
тит для того, чтобы он продолжал свою 
деятельность. По его мнению, через год 
«БТА Банк» должен выйти в прибыль. «Воз-
можно, следующим логичным шагом для 
государства будет продажа этих банков 
отечественным и (или) зарубежным инве-
сторам», – считает эксперт. 

Из трех банков, согласно казахстан-
ским стандартам финансовой отчетности, 
2012 год закрыли с прибылью лишь два из 
них – «Альянс банк» и «Темiрбанк». Так, в 
прошлом году «Альянс банк» заработал 7,3 
млрд тенге, «Темiрбанк» – 8,2 млрд тенге. 
«БТА Банк» в 2012 году ушел в минус и за-
крыл год с убытком 349 млрд тенге.

Вероятность приобретения банков ино-
странными инвесторами не исключают и 
в России. «Если расчет президента верный 
и за этим решением нет каких-то «подво-
дных камней», то, несомненно, выход госу-
дарства в лице госфонда развития из капи-
талов этих банков придаст им рыночный 
драйв. И потенциально может привлечь 

внимание иностранных инвесторов», – 
считает Ян Арт.

По оценке эксперта, с учетом благопри-
ятного имиджа, неплохих экономических 
показателей и социальной стабильности 
Казахстана – последнее не исключено. По 
мнению Яна Арта, несмотря на кризис, за-
падный капитал ищет новые форматы при-
менения, особенно – на азиатских рынках. 
«Казахстан как в силу географического, 
так и в силу политического положения 
вполне может рассматриваться западны-
ми инвесторами как одно из возможных 
направлений вхождения в азиатские рын-
ки», – заявил эксперт.

Вопрос объединения открыт
При этом г-жа Бахмутова напомнила, 
что госфонд до сих пор рассматривает 
вопрос объединения «Альянс банка» и 
«Темiрбанка» для того, чтобы объединен-
ный розничный банк был более привлека-
тельным для стратегического инвестора. 
«Но если найдется кто-то, кто купит эти 
оба банка до объединения, а потом будет 
вместе с нами объединять или сам – тоже 
возможно. По этим двум банкам эта рабо-
та велась, она и ведется, исходя из одной 
цели – выход из капитала этих банков», – 
заявила заместитель главы ФНБ «Самрук-
Казына».

«По «БТА Банку» аналогичн ая си-
туация. Реструктуризация закончилась. 
Естественно, кто-то может рискнуть и раз-
вивать институт на хороших стартовых 
позициях. В этом смысле появление стра-
тегического инвестора не исключается. 
Кто будет – я пока не могу сказать», – со-
общила г-жа Бахмутова.

Отвечая на вопрос, с кем уже конкрет-
но ведутся или намечаются переговоры 
по «БТА Банку», г-жа Бахмутова сказала, 
что пока еще ни с кем. «Будем разговари-
вать с теми, кто подпадает под требования 
регулятора и под наши ожидания. С теми, 
кто сможет нам максимально возможную 
сумму инвестиций, вложенную в БТА, вер-
нуть», – уточнила она. 

В рейтинговом агентстве «Эксперт РА 
Казахстан» считают, что инвесторов под 
стать «Самрук-Казына» найти будет доста-
точно проблематично. «Положительное и 
отрицательное влияние выхода «Самрук-
Казына» из капитала трех банков необхо-
димо рассматривать в совокупности с тем, 
кто станет новым собственником. В целом, 
мы считаем нахождение новых собствен-
ников, сопоставимых с «Самрук-Казына» 
по объему располагаемых финансовых ре-
сурсов и влияния в Казахстане, очень низ-
ким», – резюмировал Адиль Мамажанов.
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КАЗАХСТАН

КАК ТОВАРИЩ 
ТОВАРИЩУ

В Казахстане создана Ассоциация кредит-

ных товариществ агропромышленного ком-

плекса. Общественная организация объединит 

кредитующие компании, действующие на селе, 

сообщили деловому порталу Kapital.kz в пресс-

службе «КазАгро». Решение о создании ассо-

циации принято на общем собрании кредит-

ных товариществ, организованном «Аграрной 

кредитной корпораций» («дочка» «КазАгро»). В 

собрании приняли участие руководители 124 

партнеров кредитной корпорации. Действую-

щие в настоящее время в сельской местности 

кредитные товарищества создавались при ак-

тивном содействии корпорации. С ее помощью 

с 2001 по 2013 год образовались 163 товарище-

ства в 160 районах, 13 областях республики. 

(kapital.kz)

СТРАХОВАНИЕ 
РИСКОВ

По словам министра сельского хозяйства 

РК Асылжана Мамытбекова, необходимо вно-

сить изменения в систему страхования рисков 

земледелия. Об этом министр сказал на расши-

ренном заседании коллегии ведомства с уча-

стием премьер-министра РК Серика Ахметова, 

сообщает сайт главы правительства. «Нужно 

отметить, что засуха 2012 года показала не-

достатки действующей системы страхования. 

Мелкие общества взаимного страхования, 

действующие в одном районе, взимающие 

формальные тарифы, не могут впоследствии 

компенсировать убытки в неблагоприятные 

годы. Поэтому будут внесены изменения в си-

стему страхования рисков земледелия. Стра-

хование будет проводиться только в страховых 

компаниях, или это будет общество взаимного 

страхования, которое будет регулироваться 

государством», – отметил Асылжан Мамытбе-

ков. При этом он подчеркнул, что государство в 

данном случае будет субсидировать часть стра-

хового тарифа, чтобы он был более доступным 

для сельхозтоваропроизводителей. «На наш 

взгляд, для государства предпочтительней, 

если оно ежегодно будет планировать расходы 

на эти цели, чем затем изыскивать средства 

для снижения неблагоприятных последствий 

сельхозтоваропроизводителей», – добавил ми-

нистр. (kapital.kz)

МЕНЬШЕ ЖАЛОБ, 
БОЛЬШЕ ДЕЛА

Оценивая итоги развития агропромышлен-

ного комплекса страны за 2012 год, министр 

сельского хозяйства Асылжан Мамытбеков 

отметил, что прошлый год был сложным. Так, 

ряд регионов столкнулись с неблагоприятным 

воздействием засухи. Несмотря на это, благо-

даря внедрению влагоресурсосберегающих 

технологий в целом был собран урожай – 12,8 

млн тонн зерна. «Это меньше, чем в прошлом 

году, но достаточно для обеспечения потреб-

ностей внутреннего рынка, а также для от-

грузки 7,8 млн тонн зерна на экспорт», – сказал 

глава ведомства Асылжан Мамытбеков. При 

этом по другим сельхозкультурам, таким как 

хлопок, кукуруза, – урожайность оказалась 

больше, чем в прошлые годы. По кукурузе, 

картофелю, овощам, бахчевым валовой сбор 

продукции является рекордным за последние 

12 лет. (kapital.kz)

ЗОЛОТОЙ ГОД

Золото останется самым востребованным 

сырьевым товаром в 2013 году, при этом бо-

лее 80% руководителей золотодобывающих 

компаний ожидают дальнейшего роста цен 

на «желтый металл». Таковы данные Gold Price 

Report. Об этом деловому порталу Kapital.kz со-

общили аналитики корпорации «Казахмыс». 

По данным агентства Goldenfront, просма-

тривается интересная тенденция – почти все 

наиболее развитые страны мира сохраняют 

в структуре своих золотовалютных резервов 

более 50% в форме физических запасов золота. 

Здесь уместно вспомнить о том, что согласно 

международным стандартам банковского уче-

та, золото является валютой. А Китай давно по-

нял что к чему, и последние годы стремительно 

наращивает золотые запасы в структуре своих 

резервов. Китай на сегодняшний день является 

ведущим производителем золота в мире, опе-

редив традиционного лидера – ЮАР. При этом, 

начиная с 2011 года, Китай является и ведущим 

мировым импортером золота, обогнавшим по 

этому показателю традиционного лидера – Ин-

дию. У Китая есть цель скупить по всему миру 

как можно больше золота за как можно мень-

шие деньги. Для реализации этой цели КНР 

последние годы, помимо скупки физического 

золота, активно развивает направление скупки 

золотых приисков по всему миру. Все золото, 

добываемое на этих приисках, уходит в Китай и 

оттуда на мировой рынок уже не возвращается. 

В настоящее время сложилась такая ситуация 

на рынке, при которой низкие цены на золото 

выгодны всем крупным участникам рынка 

– всем ведущим мировым игрокам. Европе и 

США низкие цены на золото выгодны потому, 

что их цель скрывать реальную инфляцию, 

отражающую падение покупательной способ-

ности их валют. А Китаю низкие цены на зо-

лото выгодны потому, что его цель нарастить 

объемы физического золота в структуре своих 

резервов за как можно меньшие деньги. Но та-

кая ситуация не может быть вечной. Дело в том, 

что пути реализации целей Запада и Китая, 

в данном случае совпадают. Но сами эти цели 

вступают между собой в противоречие и яв-

ляются взаимоисключающими. И чем дальше 

Китай будет продвигаться по пути увеличения 

доли золота в структуре своих золотовалютных 

резервов, тем сильнее будут выражены эти про-

тиворечия. (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Если тебе нужны деньги, иди к чужим; если тебе нужны советы, 
иди к друзьям; а если тебе ничего не нужно, иди к родственникам.

Марк Твен

Ты никогда не решишь проблему, если 
будешь думать так же, как те, кто ее создал.

Альберт Эйнштейн

Учитесь у всех. 
Не подражайте никому.

Оскар Уайльд

То, что нам предназначено – судьба. То, что у нас получается – 
биография. Как только они соприкасаются, получается успех.

Михаил Жванецкий

Анна Видянова

О
бъем рынка автокредитов по итогам 
девяти месяцев 2012 года превысил 
59,3 млрд тенге. По информации 

банков, более трети новых автомобилей 
приобретается в кредит. Граждане РК де-
лают ставку на экономичные машины – в 
приоритете марки Lada и Daewoo. По мне-
нию банкиров, в 2013 году такая тенден-
ция сохранится.

По словам игроков банковского сектора, 
в текущем году драйверами роста рынка 
автокредитования будут займы на новое 
авто. Так, в АО «БТА Банк» отмечают, что 
уже наблюдается тенденция замещения 
старых машин на новые. «Как следствие, 
в 2012 году многие банки активизирова-
лись в кредитовании покупок новых авто. 
Например, в 2012 году примерно 90% ав-
токредитов в «БТА Банке» были выданы 
на приобретение нового автотранспорта. 
Отметим, что около половины рынка ав-
токредитования приходится на Алматы, 
Астану и Атырау. Наблюдается значитель-
ное увеличение интереса казахстанцев к 
новым машинам отечественной сборки. 
Автопром страны увеличил производство 
и реализацию машин в 2012 году почти в 
два раза по сравнению с 2011 годом», – ар-
гументировала свою позицию Ольга Шлен-
кина, заместитель начальника управления 
розничного кредитования «БТА Банка».

Как отмечают в «Евразийском банке», 
2012 год был наиболее удачным в истории 
казахстанского автомобильного рынка. 
«Впервые продажи легковых и коммерче-
ских автомобилей достигли планки 85300 
реализованных машин. Так, не менее 35% 
продаж автодилеров составляют машины 
в кредит», – поделился Бауржан Купаров, 
начальник управления автокредитования  
«Евразийского банка». К тому же банкир 
отметил, что в 2013 году покупательский 
спрос, который в настоящее время прак-
тически полностью направлен в сторону 
новых машин, сохранится. Собеседник 
обратил внимание, что это будет проис-
ходить не только за счет укрепления пози-
ций машин, сделанных в Казахстане, но и 
посредством увеличения модельного ряда 
производителей, привлекательной цено-
вой политики.

Активный рост рынка новых авто под-
тверждают также данные Ассоциации 
казахстанского автобизнеса (АКАБ). Так, 
по информации АКАБ, за год казахстан-
ский рынок новых легковых автомобилей, 
включая пикапы и минивэны, увеличился 
в 2,3 раза. Если в 2011 году официальные 

дилеры реализовали более 38,3 тыс. ав-
томобилей, то в 2012 году – 86,9 тыс. При 
этом в 2012 году наибольшая доля продаж 
пришлась на автомобили марки Lada – 
40,4%.  Вторую строчку по этому показате-
лю занимает Toyota – 9,3%, затем следует 
Daewoo – 8,9%. Тенденции, которые про-
слеживаются на рынке продаж, пересека-
ются с трендами в автокредитовании. На-
пример, в «Евразийском банке» отмечают, 
что при приобретении в кредит машин в 
2012 году неоспоримыми лидерами были 
автомобили российского производства. «В 
целом в Казахстане им отдали предпочте-
ние 45% всех покупателей новых машин. К 
тройке лидеров можно отнести автомоби-
ли марок Lada, Daewoo и Toyota», – уточнил 
г-н Купаров.

В 2012 году в АО «Kaspi bank» позиции 
самых кредитуемых марок банка также 
заняли Lada и  Daewoo. Но, в отличие от 
«Евразийского банка», в Kaspi bank в трой-
ку попали авто марки  Skoda. Так же, как 
отмечают в Kaspi bank, свои позиции уси-
лил Nissan. «Учитывая, что темпы продаж 
новых авто в России снижаются, Казахстан 
будет становиться для дилеров одним из са-
мых быстрорастущих рынков. В 2012 году 
продажи новых машин почти удвоились. В 
2013 году объем реализации таких автомо-
билей может вырасти на 60-80%», – счита-
ет Михаил Ломтадзе, глава Kaspi bank.

В «БТА Банке» помимо Lada и Daewoo 
в прошлом году также наибольшим спро-
сом пользовались марки Toyota, Nissan, 
Chevrolet, Hyundai. В банке не исключают, 
что данная тенденция может сохраниться 
в текущем году. По мнению г-жи Шлен-
киной, автосалоны планируют расшире-
ние модельного ряда авто отечественной 
сборки, возможно появление ряда новых 
бюджетных моделей. «Приоритетным на-
правлением в развитии автокредитова-
ния становится разработка совместно с 
автосалонами-партнерами удобных для 
клиента условий с низкими ставками и ко-
миссиями по займу. Это в свою очередь бу-
дет увеличивать темпы роста рынка новых 
авто в целом», – пояснила собеседница.

Силы распределились 
неравномерно
Согласно расчетам «Капитал.kz» за январь-
сентябрь 2012 года, в тройку лидеров по 
объему выданных автокредитов вошли 
«Евразийский банк», «БТА Банк» и АО «На-
родный банк». При этом на «Евразийский 
банк» приходится более трети выданных 
автокредитов – 36%. Так, «Евразийским 
банком» за девять месяцев 2012 года на 

покупку машин было выдано кредитов на 
сумму 21,4 млрд тенге, «БТА Банком» – 11,8 
млрд тенге, «Народным банком» – 3,5 млрд 
тенге. При этом, в отличие от других бан-
ков первой десятки, где доля автокредитов 
в розничном портфеле не превышает 7%, в 
«Евразийском банке» она доходит до 14,1%. 
По словам г-на Купарова, в 2013 году банк 
планирует увеличить продажи автокреди-
тов в 1,5-2 раза.

Отметим, что в «БТА Банке» делают 
менее оптимистичные прогнозы относи-
тельно роста портфеля своего портфеля 
автокредитов на 2013 год. Так, как пояс-
нила г-жа Шленкина, в текущем году банк 
планирует увеличить объем кредитов на 
приобретение автомобиля на 25%. По ее 
словам, приоритетом будет первичный 
рынок, на котором сейчас наблюдается 
значительный рост спроса.

Внушительная доля «Евразийского 
банка» на рынке автокредитования не 
оказала отрицательного влияния на каче-
ство его портфеля. Так, на начало октября 
2012 года доля непросроченных займов на 
приобретение машин от общего портфеля 
автокредитов составила 93,9%. Просро-
ченные на срок более одного года – 2%, со 
сроком менее 30 дней – 1,8%.

По расчетам «Капитал.kz», по данным 
неаудированной отчетности за девять ме-
сяцев 2012 года автокредиты являются 
непрофильным активом для АО «Казком-
мерцбанк», АО «АТФ Банк» и АО «Банк 
ЦентрКредит». Так, в «Казкоммерцбан-
ке» доля займов на машины в розничном 
кредитном портфеле не превысила 0,3%, 
в «АТФ Банке» – 0,7%, в «Банке ЦентрКре-
дит» – 1,3%.

По расчетам «Kapital.kz», Kaspi bank при-
надлежит примерно 7% рынка автокреди-
тования. В то же время, по словам Михаи-
ла Ломтадзе, в ноябре 2012 года каждый 
четвертый новый автомобиль в Казах-
стане был приобретен через Kaspi bank. 
Не исключено, что в данном случае бан-
кир подразумевает также займы, оформ-
ленные в рамках программ по экспресс-
кредитованию. Хотя стоимость таких ссуд 
значительно выше, ведь автомобиль в 
данном случае не является залоговым обе-
спечением. К тому же экспресс-кредит не 
требует первоначального взноса.

Учитывая, что сейчас все банки первой 
десятки предлагают прокредитовать на 
покупку автомобиля, в кризисном 2009 
году ситуация была несколько иная. Так, в 
середине 2009 года автокредиты времен-
но не выдавались АО «Альянс банк», АО 
«Темiрбанк» и Kaspi bank.

Стоимость автокредитов 
доходит до 31% годовых
Продуктовая линейка по автокредитам 
топ-10 казахстанских банков насчитывает 
более 28 программ. Это с учетом отдельно 
выделенных кредитов на приобретение 
нового и подержанного авто. При этом 
наибольшую долю занимают программы 
на покупку машин из автосалонов. Самую 
расширенную линейку предлагают «АТФ 
Банк» и «Банк ЦентрКредит». Так, эти фи-
нинституты насчитывает шесть основных 
программ, если их разграничить на приоб-
ретение б/у и новых авто. АО «Цеснабанк», 
напротив, предложило своим клиентам 
только одну программу.

Если рассматривать  лидеров первой 
десятки, то «Казкоммерцбанк», «Альянс 
банк», Kaspi bank и «Евразийский банк» 
предоставляют автокредиты только в 
тенге. Остальные участники банковско-
го сектора предлагают выбрать из не-
скольких валют. По словам главы Kaspi 
bank, учитывая, что банк работает в Ка-
захстане, он привлекает депозиты вну-
три страны. Соответственно банк выдает 
кредиты только в тенге. Так, г-н Ломтад-
зе отметил, что пока у банка нет никаких 
причин выдавать займы в иностранной 
валюте.

Максимальный срок, на который мож-
но взять автомобиль в кредит, составляет 
10 лет. В среднем срок оформления авто-
кредита варьируется от 5-7 лет. Так как 
десятилетний срок займа подразумевает 
высокие риски для банка, то клиенту в 
данном случае предлагается оформить 
кредит под залог недвижимости. У мно-
гих банков период, на который можно 
оформить автокредит, зависит от страны 
производителя приобретаемой машины. 
Так, авто производства стран Азии и СНГ 
кредитуются на меньшие сроки. Так-
же некоторые банки диверсифицируют 
сроки в зависимости от размера перво-
начального взноса. Чем больше сумма 
«на руках», тем выше срок кредита. Не-
которые игроки банковского рынка кре-
дитуют новые авто на более длительные 
периоды, нежели на машины, бывшие в 
эксплуатации. Разница в сроке может до-
ходить до двух лет.

Годовая эффективная ставка по авто-
кредитам может превышать 31%. Стои-
мость займа на приобретение машины, 
согласно условиям первой десятки банков, 
зависит от валюты, размера первоначаль-
ного взноса и срока. Согласно информации 
банков-лидеров, автокредиты в иностран-
ной валюте окажутся дешевле, нежели в 
тенге. Чем выше первоначальный  взнос, 
тем ниже стоимость кредита. Большин-
ство банкиров установили прямую за-
висимость между сроком и стоимостью 
автокредитов. Чем выше срок, тем выше 
процент. Ставка может снизиться и за счет 
партнерства банков с определенными ор-
ганизациями. Например, можно удеше-
вить кредит при покупке автотранспорта 
в автосалонах-партнерах банка. Если у 
банка есть договор с определенными пен-
сионными фондами, то при условии, если 
вкладчик делает свои отчисления в фонд-
партнер, ставка также может быть сниже-
на. Участники зарплатных проектов банка 
тоже могут рассчитывать на удешевление 
автокредита. Отметим, что некоторые 
банки не принимают в качестве залога ав-
томобили с правым расположением руля.

Помимо основной ставки необходимо 
будет оплатить комиссию за запрос в кре-
дитное бюро, за оценку залогового обеспе-
чения, страховку автомобиля и за органи-
зацию кредита.

Ирина Лукичева

П
о оценке экспертов, в 2013 году в РК 
автопроизводство выйдет на новый 
уровень. «В этом году мы достаточ-

но плотно реализуем инвестпрограммы. 
Казахстан увидит собственное производ-
ство машин. Это не просто сборка авто-
мобилей, а производство перейдет к более 
тяжелой локализации с учетом сварки и 
окраски», – говорит Андрей Лаврентьев, 
председатель президиума Ассоциация ка-
захстанского автобизнеса (АКАБ).

 АКАБ планирует устроить переговоры 
с правительством, которые касаются мас-
штабного производства машин в стране.

Представители некоторых машинных 
брендов уже обращались к правительству 
по поводу организации масштабного про-
изводства автомобилей. Но, несмотря на 
это, ассоциации снова предстоит поднять 
данный серьезный вопрос.

Всего же по итогам прошлого года, по 
данным АКАБ, объем производства ма-
шин в Казахстане составил более 23% по 
сравнению с 2011 годом. В 2012 году ав-
томобильный рынок Казахстана вырос 
более чем на 100%. В стране было реали-
зовано чуть менее 100 тысяч новых авто-
мобилей.

По мнению Антона Афонина, директо-
ра по развитию бизнеса КМК «Астана Мо-
торс», 2012 год для автомобильного рынка 
признан годом исторических рекордов 
по реализации машин и динамике роста 
рынка. «Лидерами автомобильного рынка 
признаны машины Волжского автозаво-
да с брендом Lada, продукция компании 
Toyota, узбекского завода Uz-daewoo, Kia, 
Hyundai. 10 самых продаваемых марок 
реализуют больше 80% всех автомобилей 
в Казахстане. Данный тренд по росту сег-
мента легковых машин сохранится», – от-
метил г-н Афонин.

Кроме этого, автомобилистов интере-
сует то, как повлияет вступление РК во 
Всемирную торговую организацию (ВТО) 
на авторынок республики. Как утверж-
дают эксперты в сфере автобизнеса, то, 
что Правительство Казахстана намерено 
вступить в ВТО, не вызывает никаких со-
мнений, и окончательное решение будет 
принято уже до конца этого года.

По мнению Арсения Сидорова, гене-
рального директора ТОО «РОЛЬФ – Им-
порт Казахстан», правительству нельзя 
принимать поспешных решений в рамках 
ранее эксплуатированных машин. «В пра-
вилах вступления в ВТО не регламентиро-
ваны таможенные пошлины для машин с 

пробегом. На новые автомобили таможен-
ные пошлины могут быть снижены. В от-
ношении машин с пробегом мы бы хотели 
привлечь внимание правительства, чтобы 
было уделено больше внимания этому во-
просу», – отмечает г-н Сидоров.

То, что рынок растет и потребители 
получают машины по привлекательным 
ценам – это достижение того, что рынок 
стал цивилизованным, поясняет он. «Если 
при вступлении в ВТО этот паритет будет 
нарушен и будет наплыв ранее эксплуа-
тированных автомобилей, то все, что мы 
достигли за эти 2 года, к сожалению, будет 
утеряно», – говорит эксперт.

Например, когда Россия вступила в 
ВТО, таможенные пошлины стали сни-
жаться и одновременно был введен ути-
лизационный сбор, который и компенси-
ровал снижение таможенных пошлин. В 
свою очередь стоимость автомобилей для 
российских потребителей никак не изме-
нилась, тем самым российское правитель-
ство поддержало собственных российских 
производителей.

Какой выберет путь Правительство Ка-
захстана, пока неизвестно. «Возможно, бу-
дет точно такой же утилизационный сбор 
или, это будет реверанс в сторону ино-
странных производителей. Соответствен-

но таможенные пошлины будут снижены. 
Судьба казахстанских производителей 
пока непонятна», – полагает г-н Сидоров.

Вместе с этим, в случае увеличения 
импорта подержанных автомобилей, этот 
факт может ударить и по экологии. Напом-
ним, что не так давно в стране был утверж-
ден экологический стандарт Евро-3 и за-
прещен ввоз машин со стандартом Евро-2. 
Однако технологий для тестирования 
уровня загрязнений того или иного авто-
мобиля до сих пор нет, а стандарт опреде-
ляется годом выпуска машины. 

В свою очередь г-н Лаврентьев отметил, 
что, к примеру, если ввезти китайский ав-
томобиль 2004 года выпуска, то ему будет 
присвоен стандарт Евро-3. Однако на деле 
может оказаться, что он отвечает более 
низким стандартам. К слову, по оценкам 
экспертов АКАБ, переориентировать стан-
дарт Евро-2 на Евро-3 будет достаточно 
дорогостоящей процедурой для автолю-
бителей.

Тем не менее казахстанцы нацелены на 
покупку новых автомобилей. Сегодня они 
рассматривают свою машину как средство 
передвижения, а не как средство вложения 
своих собственных денег. К тому же казах-
станцы не хотят проводить свое время в 
сервисных мастерских и искать запасные 
части для своего «железного коня». 

«Люди не готовы заплатить за машину 
деньги, а потом ремонтировать ее где-то. 
И тенденция, которая сложилась у моих 
коллег из легкового бизнеса, это под-
тверждает. Более четверти покупателей не 
делают однозначный выбор в пользу при-
обретения автомобиля, бывшего в эксплу-
атации», – подчеркнул Александр Цесарь, 
генеральный директор ТОО «MAN Truck & 
Bus Kazakhstan».

Займы на новое авто будут 
драйверами роста рынка 
автокредитования

Отечественный авторынок 
стал цивилизованным



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 7 ФЕВРАЛЯ, 2013 7// АКЦЕНТ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ИЗ АЛМАТЫ 
В АМСТЕРДАМ

Авиакомпания «KLM Королевские Гол-

ландские Авиалинии» увеличивает частоту 

вылетов по маршруту Алматы – Амстердам с 

апреля 2013 года. Об этом деловому порталу 

Kapital.kz сообщили в пресс-службе авиаком-

пании. По новому летнему расписанию, в до-

полнение к запланированным рейсам по по-

недельникам, средам, пятницам и субботам, 

с 8 апреля по 26 октября 2013 года KLM будет 

выполнять пятый регулярный рейс по четвер-

гам. Новый рейс KLM будет прибывать каждый 

четверг в международный аэропорт Алматы в 

02:00 (время местное) и в 04:20 вылетать из 

Алматы, прибывая в аэропорт Амстердама 

Схипхол в 07:25 утра (время местное) того же 

дня. Каждый из пяти еженедельных рейсов 

будет осуществляться на борту Airbus A330-

200, где могут разместиться 243 пассажира: 

30 – в бизнес-классе и 213 – в экономическом 

классе, включая 35 мест повышенной ком-

фортности Economy Comfort. Увеличивая 

частоту вылетов из Алматы, авиакомпания 

KLM признает транспортные потребности 

такого важного и быстрорастущего рынка 

как Казахстан и желает удовлетворить расту-

щий спрос казахстанцев на авиаперевозки 

высокого стандарта, говорится в сообщении 

компании. Авиакомпания KLM была образо-

вана в Нидерландах в 1919 году. В 2004 году 

произошло слияние AIRFRANCE и KLM, так 

образовалась лидирующая группа авиаком-

паний в Европе. Совместно с Air France, Delta 

и другими партнерами по альянсу SkyTeam, 

KLM предлагает пассажирам из Казахстана 

более 1000 направлений по всему миру, обе-

спечивая стыковочные рейсы в Европу, США, 

Канаду, Южную Америку, Карибские острова 

и Африку. (kapital.kz)

МОЩНОСТЬ 
УВЕЛИЧЕНА

5 февраля 2013 года на заводе «Агромаш-

Холдинг» совместно с украинскими коллегами 

концерна ЗАЗ была запущена дополнительная 

линия по производству автомобилей Chance. 

Об этом деловому порталу Kapital.kz сообщили 

в пресс-службе компании. С начала этапа про-

ектирования линии до запуска в эксплуата-

цию прошло 3 месяца. В компании отметили, 

что очередь на получение Chance в дилерских 

центрах AllurAuto по всему Казахстану дости-

гает от 2 недель до 1 месяца. В прошлом году 

выпущено почти 800 автомобилей Chance, по 

предварительным заказам в дилерских цен-

трах AllurAuto реализовано свыше 1,5 тыс. В 

связи с этим было решено увеличить произ-

водственную мощность. В настоящее время 

обе линии работают параллельно, на новой ли-

нии машинокомплекты передвигаются по по-

стам в подвешенном состоянии, что позволяет 

существенно ускорить процесс сборки одного 

автомобиля. Расширение позволит в текущем 

году увеличить объем производства «народ-

ных» автомобилей в 4 раза, что составит 3 тыс. 

автомобилей, а уровень казахстанского содер-

жания достигнет 28,1%. (kapital.kz)

АБОНЕНТСКАЯ ПЛАТА 
СНИЗИТСЯ

В Департаменте внутренних дел Астаны 

прошла рабочая встреча сотрудников поли-

ции и представителей охранных фирм, пере-

дает zakon.kz со ссылкой на пресс-службу сто-

личного ДВД. Основной темой совместного 

мероприятия послужил вопрос активизации 

разъяснительной работы с населением по во-

просу безопасности жилья. На сегодняшний 

день в столице функционируют 18 охранных 

организаций, оказывающих услуги пультовой 

охраны. Их услугами пользуются собственни-

ки квартир и частных домов. По информации 

руководителей фирм, квартиры и дома, по-

ставленные на охрану, практически не под-

вержены квартирным кражам. В тех случаях, 

когда происходили попытки краж, сотрудники 

охранных фирм и полиции задерживают квар-

тирных воров на месте преступления. Со слов 

заместителя начальника ДВД Астаны Батырла-

на Есенбая, на территории города ежедневно 

на службу заступают 50 автопатрулей охран-

ных фирм, которые оказывают существенную 

поддержку в профилактике квартирных краж 

и иных преступлений. Буквально на днях со-

стоялось совещание по итогам работы столич-

ного ДВД за 2012 год. Председательствующий 

на совещании министр МВД Калмуханбет 

Касымов отметил необходимость принятия 

комплекса организационно-практических 

мер по реализации поручений президента по 

внедрению современных передовых интел-

лектуальных систем безопасности. Также Кал-

муханбет Касымов дал поручение рассмотреть 

новые формы взаимодействия с охранными 

организациями для использования их ресур-

сов в поддержании правопорядка. В связи с дан-

ными поручениями ДВД Астаны активизиро-

вал разъяснительную работу с населением по 

вопросу безопасности жилья, профилактики 

квартирных краж. Выступая перед собравши-

мися, приглашенные руководители охранных 

фирм заявили о готовности тесно сотрудничать 

с полицией в вопросах профилактики квар-

тирных краж, в том числе рассмотреть вопро-

сы снижения стоимости услуг постановки на 

пульт охраны квартир и коттеджей. Также по 

предложению сотрудников Управления адми-

нистративной полиции ДВД Астаны охранные 

фирмы готовы в ближайшее время выпустить 

буклет о предоставляемых ими услугах с ука-

занием своих контактов. Кроме того, в ходе 

рабочей встречи был затронут вопрос ценовой 

политики, а именно стоимости абонентской 

платы и монтажа системы охранной сигнали-

зации. В настоящее время стоимость абонент-

ской платы составляет от 5 тыс. тенге до 10 тыс. 

тенге в месяц. В ходе конструктивного диалога 

была достигнута договоренность о снижении 

суммы абонплаты от 15 до 30% в зависимо-

сти от охраняемой площади. Выступая перед 

присутствующими, руководитель ТОО «ОФ 

«Сигнал» сказал, что наиболее выгодным вари-

антом для жителей Астаны является комплекс-

ное подключение всего подъезда или дома, что 

существенно снизит стоимость монтажа и або-

нентской платы. Чем больше жителей столи-

цы, по словам представителей охранных фирм, 

придут к решению поставить на охрану свое 

жилье, тем меньше возможностей будет у пре-

ступников проникать в квартиры и совершать 

преступления. (zakon.kz) 

Кайрат Торебаев, заместитель 
директора Департамента регулирования 
международной экономической 
интеграции Министерства экономики и 
бюджетного планирования Республики 
Казахстан

К
аждый кризис можно рассматри-
вать как проверку на прочность ми-
ровой экономики и экономики от-

дельной страны. С другой стороны, после 
проверки каждым кризисом мирового 
масштаба человечество извлекало уроки 
и создавало условия для предотвращения 
в будущем подобных кризисов.

Кризисы мирового масштаба
ХХ века и последствия
Для подтверждения выдвинутого тезиса 
об «уроках» целесообразно взглянуть на 
краткий очерк истории масштабных ми-
ровых финансово-экономических и энер-
гетических кризисов прошлого столетия 
и меры, которые были приняты для борь-
бы с ними. 

Первым крупным мировым экономи-
ческим кризисом двадцатого века явля-
ется «Великая депрессия». Кризис начал-
ся с краха рынка ценных бумаг в США, 
который быстро перекинулся на рынки 
ценных бумаг других стран. Однако 
основными импульсами для затяжного 
мирового экономического кризиса стали 
принятие Закона Хоули-Смута о тарифах 
(англ. Smoot-Hawley Tariff Act) и ответная 
реакция на данный закон со стороны дру-
гих стран мира. Для поддержки фермеров 
США, приняв данный закон, подняли по-
шлину более чем на 20 тысяч разновидно-
стей товаров. Бойкотируя данный закон, 
торговые партнеры США также подняли 
таможенные пошлины на североамери-
канские товары, что привело к замедле-
нию мировой торговли.

При этом необходимо отметить, что 
1028 известных американских экономи-
стов выступили против Закона Хоули-
Смута о тарифах, который увеличил 
средний уровень таможенных пошлин до 
44,7%, а в 1932 году – до 59,1%.

«Великая депрессия» наглядно по-
казала необходимость координации во-
просов макроэкономической политики 
на многостороннем уровне. Результатом 
межправительственных консультаций 
стала конференция ООН в 1944 году в 
Бреттон-Вудсе (США) для решения задач 
стабилизации международной валютной 
сферы, выравнивания платежных балан-
сов и финансового содействия в развитии 
экономики, а также создание Междуна-
родного валютного фонда и Всемирно-
го банка. Для регулирования торговых 
взаимоотношений на основе обсуждений 
Международной торговой организации в 
1947 году было принято Генеральное со-
глашение о тарифах и торговле (ГАТТ).

Нефтяной кризис 1973 года, вызванный 
политическими мотивами стран-членов 
ОПЕК, оказал существенное влияние 
на экономики индустриализированных 
стран в частности, и мировую экономику 
в целом. Нефтяной шок пришелся как раз 
на тот период, когда развитые страны еще 
переживали последствия отхождения от 
«золотого стандарта» в 1971 году. Поэтому 
утроение цены на нефть с 3-х до 12 дол-
ларов США за баррель повлекло за собой 
принятие ряда не только краткосрочных, 
но и системных и долгосрочных мер. Так, 
одним из важных преобразований ста-
ло создание группы, ныне известной как 
«G8» (англ. G от слова Group – группа), 
первое заседание которой состоялось во 
Франции в 1975 году. Группа собирается 
раз в год и обсуждает глобальные вызовы.

Азиатский финансовый кризис 1997-
1998 годов, вызванный перегревом эко-
номик «азиатских тигров», последствия 
которого остро ощутили также страны 
Южной Америки и Европы, указал на 
неготовность государств мира к новым 
глобальным вызовам. С другой стороны, 
если посмотреть на масштабы и сроки 
восстановления экономик, существую-
щие международные организации, такие 
как Всемирная торговая организация, 
Всемирный банк и Международный ва-
лютный фонд, сыграли существенную 
стабилизирующую роль.

Последний кризис и рождение 
«G-Global»
Специалисты утверждают, что последний 
мировой финансовый кризис подчерки-

вает тот факт, что рекомендации, состав-
ленные после азиатского кризиса, либо 
были неверными, либо недостаточно ак-
тивно внедрялись. Поэтому они считают 
целесообразным более детально изучить 
опыт текущего финансового кризиса и 
мировой рецессии для предотвращения 
подобных экономических катаклизмов в 
дальнейшем. Однако данная задача не из 
легких.

Одним из основных затруднительных 
моментов в анализе кризиса глобального 
масштаба является то, что он находится 
на стыке широкого спектра дисциплин. 
Традиционно, для решения разнопро-
фильных проблем эксперты из разных 
областей науки объединяются в эписте-
мологические сообщества и проводят со-
вместные исследования. Соответственно 
глобальный кризис требует привлечения 
к работе самого широкого круга экспер-
тов областей науки, институтов, научно-
аналитических центров и практически из 
всех частей мира. Также требуется нала-

живание эффективных механизмов взаи-
модействия и партнерства всех участни-
ков эпистемологического сообщества. 

Ответить однозначно на вопрос о су-
ществовании подобных проектов гло-
бального масштаба на данном этапе 
современной истории было затрудни-
тельно. Эффективно действуют форумы 
для руководителей отдельных специали-
зированных государственных структур, 
таких как национальные банки, мини-
стерства финансов и др. Налажен диалог 
на высшем уровне клубов «G8» и «G20», 
Мадридского клуба и т.д. Однако геогра-
фия и перечень обсуждаемых вопросов 
существующих проектов ограничены в 
одном случае интересами государств-
участников, в другом – профилем фору-
мов. К примеру, немаловажную роль в 
ограниченности влияния решений «G8» 
и «G20» играет мультиполярность совре-
менного мира в результате увеличения 
доли развивающихся стран в мировой 
экономике. Если в период формирования 
«G8» суммарная доля экономик членов 
клуба занимала 90% в мировом ВВП, то 
к 2011 году их доля уменьшилась до 42,5 
(по паритету покупательной способности 
– ППС), в то время как в 2010 году «G20» 
представляла только 82,2% мирового 
ВВП по ППС. Поэтому до недавнего вре-
мени можно было смело говорить об от-
сутствии диалоговых площадок, которые 
представляли бы весь мир.

Как известно, спрос порождает предло-
жение. Для заполнения данного вакуума в 
2011 году в разгар мирового финансового 
кризиса, когда усилия всех правительств 
были сосредоточены на ликвидации по-
следствий экономического катаклизма у 

себя в стране, президент Республики Ка-
захстан Нурсултан Назарбаев выдвинул 
идею создания проекта «G-Global» (англ. 
глобальная группа). «G-Global» – это при-
глашение к сотрудничеству и взаимодей-
ствию всех государств, межгосударствен-
ных и неправительственных субъектов 
мировой политики, а также отдельных 
политиков, общественных деятелей, экс-
пертов и ученых. В январе 2012 года запу-
щена интеллектуальная сеть в формате 
коммуникативной интернет-площадки 
«G-Global» (www.group-global.org).

«G-Global» и природа 
современных мировых кризисов
До рассмотрения положительных аспек-
тов проекта «G-Global» представляется 
целесообразным рассмотреть природу 
и сущность финансово-экономических 
и энергетических кризисов XXI века. 
Так, выделяются три важных условия, 
в которых рождаются и развиваются 
кризисы. 

Во-первых, развитие информационных 
технологий и транспортных сообщений 
прочно связали мир в сложный клубок 
взаимоотношений. Ученые и журналисты 
называют данный феномен глобализаци-
ей, интернационализацией, международ-
ным разделением труда и даже «плоским 
миром» и эрой транснациональных кор-
пораций. Независимо от используемого 
термина они описывают взаимосвязан-
ность и взаимозависимость большинства 
процессов, происходящих на финансовых 
и товарных рынках разных стран мира, 
а также практически всех существенных 
решений правительств и транснацио-
нальных корпораций. Поэтому финансо-
вые и социально-экономические кризисы 
не ограничиваются географическими 
границами, которые разделяют государ-
ства. 

К примеру, долговой кризис в США 
привел к мировому финансовому кри-
зису, а решения Конгресса по налогам и 
бюджету, Европейского центробанка о 
проведении интервенций на рынке обли-
гаций, Китая по стимул-пакетам улучши-
ли прогнозы и сценарий развития миро-
вой экономики в 2013 году. 

Во-вторых, молниеносное распростра-
нение информации и ответные реакции 
рынка часто приводят к панике. Так, 
«цифровые пожары» (англ. digital wildfi re) 
дестабилизировали рынок в июле 2012 
года, когда цена на нефть выросла более 
чем на $1 за баррель из-за сообщения де-
зинформационного характера в социаль-
ной сети Twitter об убийстве президента 
Сирии. К этому же феномену можно отне-
сти ситуацию, когда в октябре 2012 года 
рыночная капитализация корпорации 

Google снизилась на $22 млрд в результа-
те несанкционированного разглашения 
информации о доходах компании, а самое 
главное то, что это мнение будет услыша-
но и принято к сведению.

В-третьих, каждая страна индивиду-
ально или группа стран борются с послед-
ствиями кризиса самостоятельно. Более 
того, государственные структуры часто 
принимают меры без учета мнений и ре-
комендаций негосударственных струк-
тур и научного сообщества. В результате 
внутренние меры по поддержке эконо-
мики, принимаемые государствами, упу-
скают ряд важных прямых и косвенных 
факторов. 

Если рассматривать проект «G-Global» 
в призме данных аспектов, можно смело 
заявить следующее. Во-первых, суще-
ствование самого проекта основывается 
на глобализации и развитии современ-
ных технологий. Во-вторых, коммуника-
тивная интернет-площадка «G-Global» яв-
ляется скоростным мостом для доставки 
решений на глобальные вызовы, так как 
объединяет широчайшую аудиторию эф-
фективными технологическими решени-
ями. В-третьих, регистрация на портале 
«G-Global» сегодня абсолютно бесплатна, 
и из любой точки мира каждый государ-
ственный орган, институт, политик или 
ученый может свободно выразить свое 
экспертное мнение по тому или иному во-
просу.

Принципы «G-Global» и мировое 
сообщество
Уникальность коммуникативной площад-
ки «G-Global» наглядно отражается в том, 
что она активно набирает популярность с 
каждым днем. Площадка уже объедини-
ла около 2 млн посетителей из 150 стран 
мира. Ежедневно сайт посещают более 11 
тыс. человек, в рейтинге экономических 
и аналитических сайтов он находится 
на втором месте после интернет-ресурса 
Давосских встреч, а по индексу поиска 
опережает все экономические форумы. 
Причиной такой популярности служит 
тот факт, что сегодня действуют множе-
ства активных организаций, институтов 
и представителей гражданского сообще-
ства, которые готовы, но не имеют воз-
можности внести вклад в развитие ми-
ровой экономики. Однако необходимо 
отметить, что проект не ограничивается 
только финансово-экономическими во-
просами.

Конструктивизм развития человече-
ской цивилизации может быть обеспечен 
на основе пяти принципов, которые пре-
зидент РК Нурсултан Назарбаев предло-
жил назвать принципами «G-Global».

Первый принцип: эволюция, а не рево-
люция. 

Второй принцип: справедливость, ра-
венство, консенсус.

Третий принцип: глобальная толе-
рантность и доверие.

Четвертый принцип: глобальная 
транспарентность.

Пятый принцип: конструктивная мно-
гополярность. 

Данные принципы площадки 
«G-Global» дают огромный  потенциал 
дальнейшему росту проекта. Основной 
промоутер действующей инфокоммуни-
кативной платформы «G-Global», объе-
диняющий усилия ученых и практиков 
более 100 стран мира, Ассоциация «Ев-
разийский экономический клуб ученых» 
уже успешно ведет обсуждение. Проект 
получает отклик со всех уголков земли, в 
числе выражающих поддержку есть лау-
реат Нобелевской премии по экономике 
Роберт Манделл, экс-президент США Билл 
Клинтон, председатель 67-й Генеральной 
Ассамблеи ООН Вук Еремич, президент 
Российской академия естественных наук 
Олег Кузнецов, академики Сергей Глазьев 
и Анатолий Спицин, члены Мадридского 
клуба, и это далеко не исчерпывающий 
список. 

Заключение
В итоге хочется сказать, что последний 
мировой финансовый кризис уже привел 
к созданию коммуникативной площад-
ки «G-Global», которая будет трудиться 
на благо всего человечества. И теперь, в 
ХХI веке хочется верить, что метод «проб 
и ошибок» в борьбе с мировыми кризиса-
ми безвозвратно устареет, а на смену ему 
придут новые инновационные решения, 
такие как мегапроект «G-Global».

G-global - уникальный ответ 
на «новые» глобальные 
мировые вызовы
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КАЗАХСТАН

ЕДИНСТВЕННОЕ 
В СВОЕМ РОДЕ

АО «КазАгроФинанс» подписало трехсто-

ронний договор о намерениях с итальянской 

компанией «Ровани» и ТОО «Батыс Марка 

Ламб» о создании современного мясоперера-

батывающего завода по изготовлению экспор-

тоориентированной свежеохлажденной ягня-

тины в вакуумной упаковке. Об этом деловому 

порталу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 

АО «КазАгроФинанс». Продукция завода, ко-

торый расположится в Западноказахстанской 

области, будет соответствовать междуна-

родным стандартам качества. Единственное 

в своем роде предприятие будет поставлять 

на внутренний рынок, а в дальнейшем и на 

экспорт, более 5 000 тонн свежеохлажденной 

ягнятины в год. Предприятие будет оснащено 

современным комплексным оборудованием 

для убоя животных, итальянской компании 

«Ровани», отличительной особенностью ко-

торого считается полная и безотходная пере-

работка, а также обвалка, жиловка и упаков-

ка мяса. Имея мощность 1400 голов в смену, 

будущее безотходное производство замкну-

того цикла, помимо изготовления основной 

мясной продукции, из мясных отходов будет 

выпускать мясокостную муку, технический 

жир, а также шкуры для дальнейшего ис-

пользования в промышленном производстве. 

Кроме того, предусмотрена возможность по-

ставки к данному комплексу второй линии 

для производства конины. Вспомогательные 

цеха будут иметь возможность переработки 

внутренностей и дальнейшего их использова-

ния в колбасном производстве, а также при из-

готовлении паштетов в мягкой алюминиевой 

упаковке и так далее. По словам генерального 

директора компании «Ровани» Одера Ровани, 

при условии соблюдения европейских норм 

убоя животных, зарубежная сторона готова 

закупать мясо ягнят в вакуумной упаковке по 

актуальной международной цене. Поставку 

первой продукции на казахстанские рынки 

планируется осуществить уже к концу теку-

щего года. (kapital.kz)

АЛЬТЕРНАТИВА 
ЕСТЬ ВСЕГДА

Председатель экологического союза «Та-

бигат» Мэлс Елеусизов уверен, что Казахстан 

в состоянии самостоятельно обеспечить 

альтернативными источниками энергии 

объекты «EXPO-2017». Однако эколог напо-

минает, что пора бы переходить от слов к 

действию, пишет финансовый журнал LS. 

«Мы уже давно говорим о том, что пора ис-

пользовать альтернативные источники энер-

гии, но отклика пока так и не нашли. Астана 

находится в зоне ветров, солнца много. Что 

мешает заняться этим?» – вопрошает Мэлс 

Елеусизов. По мнению собеседника LS, вне-

дрение альтернативной энергетики не по-

требует больших финансовых затрат: «Это не 

такие уж большие деньги. Затраты связаны 

только со строительством, а эксплуатация 

тех же ветряков недорогая. Это практически 

бесплатная энергия». При этом, продолжил 

эколог, Казахстан располагает собственны-

ми изобретениями в данной сфере. «Мы, как 

говорится, сами с усами. Союз «Табигат» за-

патентовал целый ряд изобретений, которые 

мы никак не можем внедрить на родине. Про-

екты простые и дешевые. Но мы привыкли к 

легкому, боимся всего нового. Конечно, легче 

извлекать уголь, качать нефть. Нам пора вне-

дрять альтернативную энергетику», – уве-

рен эколог. Напомним, премьер-министр 

Казахстана Серик Ахметов распорядился 

обеспечить электроснабжением объекты 

международной выставки «EXPO-2017» за 

счет альтернативных источников энергии. 

«При подготовке к «EXPO-2017» предусмо-

треть вопрос обеспечения объектов выстав-

ки электроэнергией за счет возобновляемых 

источников энергии. Мы видим, что уже 

подходы есть, думаю, к 2017 году у нас будет 

много интересных проектов не только во-

круг Астаны, но и в самой Астане», – сказал 

Серик Ахметов на заседании правительства. 

В этой связи глава кабмина поручил руково-

дителям Мининдустрии и Минэкологии до 

конца I полугодия совместно с другими за-

интересованными госорганами завершить 

принятие поправок в закон об альтернатив-

ных источниках энергии и разработку всех 

необходимых подзаконных нормативных 

актов. «Политика – за МООС, реализация – 

за МИНТ, сейчас эту работу надо проводить 

тесно обоим министерствам», – пояснил он. 

Между тем Мэлс Елеусизов считает, что про-

ект правительства по обеспечению «ЕХРО-

2017» электроэнергией за счет возобновляе-

мых источников энергии вполне реализуем. 

(zakon.kz)

НЕЛЕГАЛЬНЫЙ 
ВЫВОЗ

Госинспекция по технической и экологи-

ческой безопасности подозревает казахстан-

скую компанию Vertex Gold в нелегальном 

вывозе золота и просит приостановить ее 

деятельность в Кыргызстане. Об этом со-

общил директор госинспекции Осмонбек 

Артыкбаев на заседании профильного парла-

ментского комитета во вторник. «Они (Vertex 

Gold Company – КирТАГ) скрывают запасы 

(месторождения Жамгыр – КирТАГ) и затем 

воруют золото. Есть информация, что компа-

ния вывозит из Кыргызстана в Казахстан зо-

лотосодержащую руду. Мы заявляем об этом, 

и нужно принять меры. Мы дали информацию 

в прокуратуру, ГКНБ и прочие органы», – сооб-

щил чиновник. Осмонбек Артыкбаев пояснил, 

что Vertex Gold Company проводит разведку и 

разработку месторождения Жамгыр с 2003 

года. За это время несколько раз проводилась 

оценка запасов золота на руднике: в 2004 году 

запасы золота были установлены на уровне в 

6,3 тонны. Однако после оценки в 2009 году 

прогнозируемые запасы были снижены до 1,3 

тонн. Директор госинспекции подчеркнул, 

что именно после вторичной оценки начался 

вывоз золотосодержащей руды в Казахстан. 

«Vertex Gold Company» имеет лицензию на 

разработку месторождения Жамгыр. Учре-

дителем компании является ОАО Vertex Gold 

Company (учреждено гражданином КР Б. 

Мурзатовым – 81%, казахстанским ТОО Vertex 

Holding –18%). Месторождение Жамгыр отно-

сится к категории мелких, золотые запасы ко-

торых составляют от 5 до 30 тонн. (КазТАГ) 

Василиса Тулеуова

К
азахстан ухудшил свое положение в 
ежегодном рейтинге свободы слова за 
2012 год, который был опубликован 

международной правозащитной организа-
цией «Репортеры без границ» в конце янва-
ря текущего года. Наша страна заняла 160-ю 
позицию в рейтинге. В этом исследовании 
сравнивается ситуация в 179 странах. 

Согласно аналитикам организации, в 
течение года в Казахстане были отмечены 
попытки покушений, аресты и запугивание 
независимых журналистов, в итоге все за-
кончилось закрытием основных оппозици-
онных СМИ. Казахстан потерял в рейтинге 
шесть позиций, ранее страна занимала 
154-е место. Кроме этого, в исследовании 
говорится, что в настоящее время наша ре-
спублика расположилась в рейтинге между 
Пакистаном (159-е место) и Руандой (161-е). 

Позиции чуть выше – 148-ю, 156-ю и 
157-ю занимают другие бывшие республики 
СССР – Россия, Азербайджан и Беларусь со-
ответственно. Так, «Репортеры без границ» 
отмечают, что в прошедшем году в России 
прошли масштабные акции протеста и воз-
росла активность гражданского общества, 
однако власти страны отреагировали на это 
принятием целого ряда карательных мер, в 
числе которых введение уголовной ответ-
ственности за клевету, ужесточение кон-
троля над интернетом, а также принятие 
закона о некоммерческих организациях.

Лидерами в области свободы СМИ яв-
ляются Финляндия, Нидерланды и Нор-
вегия. А замыкают список Эритрея, Се-
верная Корея и Туркмения – диктатуры, в 
которых осуществляется тотальный кон-
троль СМИ, отмечается в документе.

В лидерах «с конца»

Виктор Климов

С
оздание единого зернового холдинга 
в Казахстане позволит отечествен-
ному зерновому сектору усилить 

свои позиции на мировом рынке. Однако 
это станет возможным лишь при условии 
эффективного менеджмента и высоко-
классного маркетинга. Такое мнение «Ка-
питал.kz» высказала Жанна Байтемирова, 
директор департамента аналитических 
исследований и ценового мониторинга в 
агропромышленном комплексе АО «Каза-
громаркетинг».

«К сожалению, зерновой рынок в респу-
блике развивается хаотично. В технологи-
ческом плане – урожайность и качество 
зерна зависят только от погодных факто-
ров. Экспортная политика зерновой отрас-
ли никоим образом не соотносится с муко-
мольной сферой. Это негативно влияет на 
состояние агропромышленного сектора в 
целом, поскольку зерно и мука – ведущие 
экспортоориентированные отрасли. В 
этой связи инициатива по созданию еди-
ного зернового холдинга в Казахстане до-
статочно актуальна», – считает г-жа Бай-
темирова.

По ее мнению, основным поводом для 
создания единого зернового холдинга ста-
ли восстановление инвестиционной при-
влекательности отрасли и расширение 
глобальных конкурентных преимуществ 
Казахстана на мировых продовольствен-
ных рынках. Сопутствующие причины – 
развитие элеваторных мощностей, транс-
портной и портовой инфраструктуры.

«Если просмотреть данные по объемам 
экспорта зерна и муки, напрашивается 
вывод о значительной волатильности экс-
портных поставок зерна. Например, в 2007 
году экспортировано 6,9 млн тонн зерна, в 
2009 году наблюдается снижение до 3,6 
млн тонн. В 2010 году – 5,5 млн тонн и в 
2011 году – уменьшение до 3,5 млн тонн. На 
мой взгляд, создание холдинга позволит 
выстроить единую политику реализации 
зерна, что выровняет кривую экспортных 
поставок», – полагает г-жа Байтемирова.

Как рассказал «Капитал.kz» Сергей 
Букатов, маркетинговый аналитик ин-
формационного агентства «Казах-Зерно», 
существует ряд объективных и субъек-
тивных факторов, а также сама специфика 
казахстанского рынка. Они-то и делают 
обоснованной идею создания единого зер-
нового холдинга в стране.

«Казахстанский зерновой рынок име-
ет, пожалуй, наихудшие условия в мире 
в вопросе реализации зерна на экспорт. 
Отсутствует прямой выход к морю на 
наиболее емкие и перспективные рынки, 
кроме внутриконтинентального Каспий-
ского моря через единственный порт Ак-
тау. В силу этого отечественным произво-
дителям и даже крупным объединениям 
сложно в одиночку решать проблемы ло-
гистики зерна. Как правило, это проис-
ходит с огромными издержками для бюд-
жета компаний», – говорит г-н Букатов.

Отметив, что единый зерновой хол-
динг, используя консолидированный ка-
питал, мог бы взять на себя вопросы ин-
фраструктуры зерновой логистики. Среди 
них строительство портовых элеваторов 
в сопредельных и более дальних странах, 
организация маршрутных зерновых пере-
возок, вопросы сохранения зерна и многое 
другое.

«Мелким казахстанским аграриям ста-
новится все тяжелее сохранять рентабель-
ное производство, привлечь инвестиции 
и рассчитываться с текущими долгами – 
они сплошь закредитованы. У них не оста-
ется средств на инвестиции не только для 
инновационного развития, но и даже для 
простого воспроизводства. Отсюда и же-
лание руководства страны их объединить, 
чтобы повысить общую эффективность 
хозяйств», – уверен аналитик.

По его словам, сегодня естественные 
процессы объединения хозяйств снизу в 
виде кооперации, к сожалению, пока идут 
слабо. Тем более в условиях резкой интен-
сификации всех экономических процес-
сов.

«Возможные плюсы и минусы создания 
единого зернового холдинга зависят от тех 
или иных сценариев интеграции. Они мо-
гут быть разными: от методов советской 
коллективизации до вариантов эконо-
мического принуждения и естественной 
формы добровольной кооперации возмож-
ностей участников рынка. Оптимальный 
вариант – естественная форма кооперации 
снизу, но времени на это слишком мало, по 
сравнению с другими странами, у которых 
этот процесс занял десятилетия», – рассу-
ждает г-н Букатов.

С чего все начиналось
Впервые идея создания зернового хол-
динга, призванного упорядочить и систе-
матизировать работу зерновой отрасли 
республики, была озвучена Нурсултаном 
Назарбаевым в январском Послании наро-
ду Казахстана в 2012 году. А уже в начале 
этого года президент вновь поднял тему 
создания единого зернового холдинга, на-
стаивая на реализации этого проекта.

«Единая политика по продаже зерна 
должна быть. А то когда им хорошо, они 
хотят быть частниками, а когда плохо – 
ты мне дай денег, но не подходи. Я же не 
просто давал поручение, я знаю эту про-
блематику», – сказал глава государства на 
совещании по итогам 2012 года и рассмо-
трению задач по реализации стратегии 
«Казахстан-2050».

Александр Ли, менеджер коммерческо-
го отдела TOO «Agro-Star», полностью под-
держивает инициативу Нурсултана На-
зарбаева по созданию единого зернового 
холдинга в республике. Сплоченная рабо-
та отечественных аграриев позволит агро-
промышленному комплексу в Казахстане 
выйти на новый уровень своего развития.

«Все зависит от качественного и своев-
ременного исполнения этого поручения. 
Мы немного опасаемся, что все опять затя-
нется. В едином холдинге казахстанские 
зерновики смогут занять достойную нишу 
на мировой арене. Единственный минус 
– в большой структуре возможно прояв-
ление бюрократии, то есть на решение 
определенных вопросов будет требоваться 

больше времени и сил», – говорит г-н Ли.
Специалисты сходятся во мнении, что 

создание единого зернового холдинга, несо-
мненно, идея насущная для казахстанского 
рынка. Но весь вопрос в том, кто, каким об-
разом, на какой основе и форме собственно-
сти, силами какой команды специалистов 
будет реализовывать этот проект.

«При создании крупного зернового хол-
динга с солидными активами Казахстан 
станет более заметен на мировых рынках. 
Кроме того, появится больше возможно-
стей для внешнего заимствования и при-
влечения инвестиций. Холдинг может 
успешно проводить IPO как на казахстан-
ском, так и на мировых фондовых рын-
ках», – прогнозирует Сергей Букатов.

В свою очередь Ауезхан Даринов, пре-
зидент Союза фермеров Казахстана, убеж-
ден: единый зерновой холдинг наведет 
порядок и стабилизирует ситуацию на 
внутреннем рынке. Но самое главное – 
будет единая ценовая политика, которая, 
в конечном счете, позволит максималь-
но выгодно продавать зерно на мировых 
рынках. А это благоприятно скажется как 
на экономике страны, так и на отдельных 
субъектах АПК.

«Фермеры с пониманием относятся к 
идее создания единого зернового холдин-
га. Более того, они питают надежду, что он 
будет максимально учитывать интересы 
всех сельхозтоваропроизводителей, а не 
только зерновых компаний», – говорит г-н 
Даринов.

История в деталях
Наличие большого количества экспор-
теров зерна не дает возможности для вы-
работки единой позиции в вопросах це-
нообразования. Более того, в условиях 
конкуренции и борьбы за рынки сбыта 
они невольно сбивали экспортные цены на 
зерно, чем и пользовались потенциальные 
покупатели. Таким образом, конкретным 
товаропроизводителям и отечественной 

экономике в целом нанесен ущерб на мил-
лиарды тенге.

«Созданная система взаимоотношений 
между участниками зернового рынка – не-
справедливая и дискриминационная по 
отношению к малому и среднему сель-
скому бизнесу. Даже в урожайные годы 
фермеры не в состоянии обеспечить эле-
ментарную доходность своего бизнеса, не 
говоря уже о покупке новой техники и тех-
нологий», – сетует г-н Даринов.

В качестве примера эксперт привел 
благоприятный во всех отношениях 2011 
год, когда из-за обильных осадков ферме-
ры получили небывалый урожай – 26 млн 
тонн зерна. Причем в некоторых регионах 
республики урожайность превышала 20 
центнеров с гектара.

«Казалось бы, у фермеров наконец-то 
наступит праздник, и они получат до-
стойное вознаграждение за свой труд. Но 
не тут-то было. Во-первых, не сложилась 
ценовая конъюнктура: тонна зерна про-
довольственной пшеницы 3 класса на вну-
треннем рынке продавалась в пределах 
10-14 тыс. тенге, что ниже себестоимости. 
Даже решение государства о закупе 5 млн 
тонн зерна по 28 тыс. тенге не переломило 
ситуацию», – вспоминает г-н Даринов.

Во-вторых, мощности элеваторов в зер-
носеющих регионах республики де-факто 
не имели ресурсов для приема нового 
урожая зерна, так как затоварены про-
шлогодним. В результате крестьянским 
хозяйствам в буквальном смысле давали 
поворот от ворот элеваторов.

«80% элеваторов принадлежат зерно-
вым компаниям и холдингам, большин-
ство из которых имеют статус уполно-
моченных. Именно в них хранится зерно 
АО «НК «Продовольственная контрактная 
корпорация», приобретенное в госресур-
сы или от коммерческого закупа. Там же 
закупается зерно по доведенным квотам 
по цене 28 тыс. тенге за тонну. Как видим, 
получается заколдованное кольцо, играю-
щее на пользу одним и во вред другим», 
– говорит президент Союза фермеров Ка-
захстана.

По его словам, поскольку цена закупа у 
Продкорпорации более чем в 2 раза превы-
шала предложение зерновых трейдеров, 
товаропроизводители вынужденно шли 
на поклон в уполномоченные элеваторы. 
А те, пользуясь беззащитностью крестьян, 
создавали различные препоны. Порой 
принимали зерно вообще на грабитель-
ских условиях с завышением параметров 
влажности и сорности.

«Были случаи, когда принимали с усло-
вием, что часть зерна фермеры продадут 
по 14-16 тыс. тенге. В прошлом году от по-
чвенной и атмосферной засухи погибло 
около 1,5 млн гектаров посевов зерновых 
и масличных культур. Финансовое состоя-
ние земледельцев катастрофическое и они 
нуждаются в государственной поддержке. 
Например, Россия из федерального бюд-
жета фермерам, чьи посевы погибли пол-
ностью, на компенсацию выделила свыше 
6 млрд рублей», – поясняет г-н Даринов.

Сегодня средняя стоимость тонны пше-
ницы 3 класса составляет порядка 45-47 
тыс. тенге, что почти в 3 раза превышает 
ценовое предложение 2011 года. Это ча-
стично компенсирует недобор урожая, но 
не позволяет фермерам выполнить свои 
долговые обязательства по налогам и кре-
дитам, а также достойно подготовиться к 
посевной кампании 2013 года.

«Зерновое производство – низкодоход-
ное и высокорискованное. Как показывает 

практика, сливки или навар от продажи 
зерна имеют отнюдь не производители 
зерна, которые в поте лица трудятся на 
полях, а те структуры, которые банально 
торгуют зерном. Им к тому же в довесок 
дают экспортные субсидии в размере $40 
за каждую вывезенную тонну зерна», – 
констатирует Ауезхан Даринов.

Реальный ориентир
Идеальный вариант для подражания и 
применения в части создания единого зер-
нового холдинга в Казахстане – Канадский 
Совет по пшенице (Canadian Wheat Board). 
Этот коллегиально-выборный орган был 
создан в 1935 году и расформирован лишь 
в конце 2011 года, когда палата общин 
канадского парламента 153-мя голосами 
против 120-ти проголосовала за отмену 
монополии знаменитого на весь мир Со-
вета по пшенице.

«В состав совета директоров Canadian 
Wheat Board входили 10 фермеров из раз-
ных штатов и 5 представителей от Прави-
тельства Канады. Основной задачей было 
осуществление процедур закупа, хране-
ния и реализация зерна. Совет по пшени-
це был вполне демократичной и эффектив-
ной организацией, созданной именно для 
фермеров и обслуживания их интересов», 
– считает г-н Даринов.

Президент Союза фермеров Казахста-
на также добавил, что Совет по пшенице 
предоставлял канадским фермерам воз-
можность самостоятельно реализовывать 
урожай, в том числе через механизм фью-
черских контрактов. Причем разница от 
покупной и продажной цены в виде допол-
нительных доходов возвращалась ферме-
рам в зависимости от качества и объемов 
сданного зерна.

«Если единый зерновой холдинг будет 
функционировать по примеру Canadian 
Wheat Board, только в интересах отече-
ственных хлеборобов, не имея коммерче-
ской подоплеки, то это станет большим 
прорывом в реализации аграрной поли-
тики Казахстана. Кроме того, он должен 
быть некоммерческим коллегиально-
выборным органом, в составе совета ди-
ректоров которого нужны представители 
всех категорий сельхозтоваропроизводи-
телей», – уверен г-н Даринов.

Между тем Александр Корбут, вице-
президент Российского зернового союза, 
полагает, что создание единого зерново-
го холдинга в Казахстане – это попытка 
устранить те «провалы» рынка, которые 
периодически возникали, и, возможно, 
еще будут возникать в будущем. И решать 
эти проблемы сегодня необходимо в рам-
ках не одной страны, а комплексно – в 
евразийском пространстве. Главное – впи-
саться в общую стратегию и тактику инте-
грационных процессов.

«Сначала необходима ясная и открытая 
«диагностика» существующих проблем, 
оценка различных сценариев, и тогда мож-
но найти решение. Очень важны система 
и структура управления. В противном слу-
чае эффект от увеличения масштабов бу-
дет погребен под слабой управляемостью 
и неповоротливостью, которая зачастую 
проявляется в сверхкрупных структурах», 
– считает г-н Корбут.

По его мнению, единый зерновой хол-
динг сам по себе не решит проблемы зер-
новой отрасли. Он лишь должен создать 
предпосылки для их решения.

«Идея использования эффекта масшта-
ба хозяйственной деятельности в принци-
пе себя оправдывает. Пока не ясно, что это 
будет за структура, и на каких принципах 
будет действовать. Если это холдинг из 
самостоятельных хозяйствующих субъ-
ектов, то как они будут договариваться 
об объединении и каким образом будут 
учтены экономические интересы каждого 
участника, если, конечно, он не создается 
на базе контролируемых государством ор-
ганизаций. В любом случае нельзя совме-
щать в одной структуре функции регули-
рования рынка и бизнеса. Иначе конфликт 
интересов будет неизбежен», – резюмиро-
вал вице-президент Российского зерново-
го союза.

Аналогичными вопросами задается и 
Мурат Шарипов, директор зерновой компа-
нии ТОО «Нур-Кас лтд». «Если холдинг бу-
дет решать комплексно проблемы зерновых 
компаний, подразумеваются ли проблемы 
трейдеров-экспортеров или только сель-
хозпроизводителей? Будет ли он оказывать 
поддержку экспортерам для дальнейше-
го продвижения казахстанского экспорта 
зерна в виде субсидирования транспорти-
ровки? Не будет ли монополизирован этим 
холдингом экспорт казахстанского зерна?» 
– вопрошает г-н Шарипов.

Кто решит проблемы 
зерновой отрасли в стране?
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КАЗАХСТАН

МИМО КАЗНЫ, 
ПРЯМО В КАРМАН

Казна Казахстана ежегодно недополучает 

55 млрд тенге в результате коррупции в дорож-

ной полиции. Согласно опросу Антикоррупци-

онного комитета при ОО «Казпотребнадзор», 

средняя доля респондентов, дававших взятки 

полицейским по различным нарушениям на 

дороге (22,52%), почти в 5 раз выше, чем про-

цент водителей, оплативших официальные 

штрафы за эти же нарушения (4,42%). Таким 

образом, если бы в органах дорожной полиции 

не было коррупции, сумма сбора штрафов уве-

личилась бы примерно в 5 раз. В 2011 году сум-

ма дорожных штрафов составила 12,4 млрд 

тенге. Следовательно, если бы сотрудники 

дорожной полиции не брали взяток, а по всем 

нарушениям выписывали бы штрафы, сумма 

дополнительных сборов в казну государства 

составила бы около 55 млрд тенге или порядка 

$366 млн. По результатам опроса выяснилось, 

что средняя сумма взятки за нарушения пра-

вил дорожного движения составляет 34% от 

суммы штрафа. Таким образом, казахстанцы 

дают дорожным полицейским в виде взяток 

около 19 млрд тенге в год. По данным 2011 

года, в Казахстане насчитывается в общей 

сложности 4 тыс. 500 полицейских. Таким 

образом, среднестатистический сотрудник 

полиции принимает в виде вяток около 4 млн 

200 тыс. тенге в год. В ОО «Казпотребнадзор» 

отмечают, что это усредненный показатель. 

При этом, как правило, чем меньше населен-

ный пункт, тем ниже «ставки» за «решение 

проблем на месте». Следовательно, большин-

ство оборотней в погонах, осуществляющих 

свою деятельность в крупных городах, «за-

рабатывают» на взятках значительно больше 

указанной суммы. (kapital.kz)

ЧТО ОЖИДАЕТ 
РЫНОК ТРУДА?

По заказу Министерства труда и социаль-

ной защиты РК (МТСЗН РК) ТОО «Прогноз 

Казахстан» разработало методику составле-

ния отчетного и прогнозного балансов трудо-

вых ресурсов Казахстана. Целями являются, 

оценка, повышение эффективности процессов 

формирования, распределения и использо-

вания трудовых ресурсов. Об этом деловому 

порталу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 

МТСЗН РК. Как отметил директор департа-

мента занятости населения МТСЗН РК Даулет 

Аргандыков,  «начиная с 2014 года, на основе 

баланса трудовых ресурсов ведомством будут 

разрабатываться пятилетние прогнозы разви-

тия рынка труда». В 2013-2017 годы в целом по 

республике прогнозируемый прирост числен-

ности экономически активного населения по 

базовому сценарию в среднем составит 127,8 

тыс. человек. Это значит, что к 2017 году коли-

чество экономически активного населения со-

ставит 9,5 млн человек. При этом в отдельных 

регионах из-за сокращения численности на-

селения ожидается сокращение или незначи-

тельный рост числа экономически активного 

населения. К таким регионам относятся Акмо-

линская, Костанайская, Северо-Казахстанская 

и Восточно-Казахстанская области. Рост эко-

номики и экономически активного населения 

приведет к росту численности занятых к 2017 

году до 9,16 млн человек. Для сравнения: в 3 

квартале 2012 года их количество составляло 

8,54 млн человек. Увеличение численности 

занятых по регионам будет неравномерным. 

Наибольший рост численности занятых будет 

наблюдаться в Астане (к 2017 году – на 107 тыс. 

человек), наименьший – в СКО (к 2017 году – на 

2,7 тыс. человек). В 2013-2017 годы сохранятся 

тенденции изменения структуры распределе-

ния занятых по видам экономической деятель-

ности, которые сложились в последнее десяти-

летие. Продолжится снижение доли занятых в 

сельском хозяйстве (с 26,5% в 2011 году до 23% 

в 2017 году). Также снизится удельный вес за-

нятых по следующим видам деятельности: 

«Обрабатывающая промышленность» (с 6,5% 

в 2011 году до 6,2% в 2017 году); «Транспорт 

и складирование» (с 6,6% в 2011 году до 6,4% 

в 2017 году); «Оптовая и розничная торговля, 

ремонт автомобилей и мотоциклов» (с 14,9% 

в 2011 году до 14,6% в 2017 году). Наиболее 

существенное увеличение удельного веса за-

нятых ожидается в: «Финансовой и страховой 

деятельности» (с 1,4% до 2%) и «Информации 

и связи» (с 1,5% до 1,9%). На фоне роста эконо-

мики ожидается повышение эффективности 

использования трудовых ресурсов и сниже-

ние доли самозанятого населения на 2,4%. 

(kapital.kz)

CЕРЬЕЗНЫЙ РАЗГОВОР

Переговоры «шестерки» международных 

посредников и представителей Тегерана по 

иранской ядерной программе пройдут в Ка-

захстане 26 февраля, передают иранские СМИ. 

В высшем совете национальной безопасности 

Ирана сообщили, что такое соглашение было 

достигнуто во время телефонного разговора 

между заместителем главы иранской пере-

говорной группы Али Багери и его коллегой 

из ЕС Хельгой Шмидт. Сейчас Астана ожидает 

официального ответа Ирана на предложение 

о переговорах в Казахстане, заявил официаль-

ный представитель Службы центральных ком-

муникаций при президенте Алтай Абибуллаев. 

И подчеркнул, что наша страна не является 

участником переговорного процесса, однако 

«приложит все усилия для того, чтобы создать 

максимально благоприятные условия для их 

успешного проведения». (24.kz)

ЕДИНАЯ СТАВКА

В Астане в ходе расширенного заседания 

министр сельского хозяйства Асылжан Мамыт-

беков рассказал о проблемных вопросах отрас-

ли растениеводства. Нужно отметить, что тут 

есть ограничения, вводимые в рамках инте-

грационных процессов. «С текущего года при 

импорте тепличного оборудования будет дей-

ствовать ставка Единого таможенного тарифа 

ТС в размере 20%, тогда как до конца прошлого 

года действовала нулевая ставка. В этой связи 

в целях дальнейшего развития плодоовощной 

отрасли возникает необходимость продлить 

срок действия переходного периода с сохра-

нением нулевой ставки ввозной таможенной 

пошлины», – сказал министр. Глава ведомства 

отметил, что в этих вопросах они надеются на 

поддержку правительства. (bnews.kz) 

Скайсте Книзайте, генеральный директор 
компании AviationCV.com

В 
условиях все возрастающих объемов 
авиаперевозок в мире, непрерывного 
роста авиационного рынка  все боль-

ше возникает потребность в квалифици-
рованных кадрах и авиационном техни-
ческом персонале. Так, дефицит пилотов 
чувствуется практически везде, в особен-
ности в России, странах СНГ и Азии. 

Результатами любого дефицита может 
выступить возникновение монопольно 
высоких цен и заработных плат. Специ-
алисты полагают, что большие расходы 
на фонды оплаты труда, и, как следствие, 
рост налоговых выплат – одна из причин 
высокой стоимости авиаперевозок в стра-
нах постсоветского пространства, в том 
числе и в Казахстане.

Проблема кадров среди летного пер-
сонала остро стоит не только в странах 
СНГ, профессия пилота дефицитна во всем 
мире. Эксперты при Аэронавигационном 
университете Эмбри и Ридла (Embry-Riddle 
Aeronautical University), специализирую-
щемся на обучении пилотов гражданской 
авиации, подсчитали, что в ближайшие 20 
лет мировой авиации понадобятся более 
450 тыс. пилотов и 600 тыс. человек авиа-
ционного технического персонала. 

Авиакомпании вынуждены перемани-
вать пилотов друг у друга, создавая для 
них выгодные условия работы и повышая 
финансовое вознаграждение, что не луч-
шим образом сказывается на финансовом 
положении перевозчиков. 

По оценке экспертов, в России, на-
пример,  в настоящее время нехватка 
пилотов составляет более 1000 человек, 
и дефицит будет расти. Авиационные 
учебные заведения не успевают гото-
вить необходимое количество специали-

стов. Сотни пилотов каждый год уходят 
на пенсию. Именно поэтому все больше 
российских авиакомпаний хотели бы, 
чтобы можно было нанимать иностран-
ных пилотов. Однако в будущем послед-
ствия открытия российского рынка для 
иностранцев могут заметно повлиять на 
другие страны СНГ.  Российские авиа-
компании, прежде всего, начнут нани-
мать русскоязычных пилотов из стран 
бывшего СССР, что для Казахстана может 
грозить утечкой кадров. 

На сегодняшний день нехватка пило-
тов в Казахстане еще не такая острая, как, 
например, в России. Однако, если авиа-
компании, открывая новые направления, 

столкнутся с необходимостью поиска ка-
дров за пределами страны, то необходимо 
содействие со стороны международных 
рекрутинговых компаний, которые хоро-
шо знают специфику и требования авиа-
компаний из СНГ.

Некоторые казахстанские авиакомпа-
нии уже сегодня нанимают иностранных 
пилотов, стремясь таким образом сни-
зить нагрузку на текущий летный состав, 
а также обеспечить свое дальнейшее 
развитие. Однако принимая во внима-
ние риск резкого роста дефицита кадров 
после открытия российского рынка для 
иностранцев, казахстанские перевозчи-
ки уже сегодня должны менять и на по-

рядок улучшать свой образ желаемого ра-
ботодателя, развивая бонусные и другие 
мотивационные системы, направленные 
на удержание опытного летного состава, 
а также привлечение новых пилотов из 
других регионов. 

Справка. AviationCV.com является 
единственной в Восточной Европе и При-
балтике компанией, предоставляющей 
услуги по краткосрочной и долгосрочной 
аренде экипажей и авиационных техни-
ческих специалистов, а также услуги по 
подготовке и переподготовке летного со-
става, повышению квалификации и т.д. 
Компания входит в группу компаний Avia 
Solutions Group.

Вызов современной 
авиации: дефицит пилотов

Ирина Лукичева

В 
этом году АО «Национальное агент-
ство по экспорту и инвестициям 
«KAZNEX INVEST» намерено оказать 

материальную поддержку туристскому 
сектору страны. Конкретная сумма пока 
не сообщается, но агентство готово возме-
стить расходы по участию в семинарах и 
выставках представителям туркомпаний, 
вплоть до покрытия средств по перелету и 
проживанию. 

Как считают специалисты, привлече-
ние туристов возможно через правильное 
позиционирование Казахстана за рубе-
жом. Традиционно на крупных выставках 
за рубежом Казахстан представляет соб-
ственные стенды, которые знакомят ино-
странных посетителей с нашей страной: 
культурой и природными богатствами.

В этой связи в течение года лучшие 
казахстанские туроператоры будут пред-
ставлять нашу республику в таких стра-
нах, как Германии (Берлин), Кыргызстан, 
Россия (Омск), Беларусь (Минск), Украи-
на, Туркменистан, Китай.

На сегодня в Казахстане создано по-
рядка 88% домов отдыха и санаториев, из 
них около 30% законсервировано, потому 
что нет туристов. Остальные дома продол-
жают работать и принимать иностранцев. 

Однако сейчас гостевые дома работают 
без посредников – турагентств. Для по-
следних – это не очень хороший путь, счи-
тает Рашида Шайкенова, директор Казах-
станской туристской ассоциации (КТА). 
По мнению эксперта, отечественные ту-
рагентства могут начать зарабатывать по-
началу небольшие деньги на внутреннем 
туризме, но и результат не заставит себя 
долго ждать.

В настоящее время практически 98% 
туррынка, работающего на прием ино-
странных гостей, представлено компа-
ниями, которые сосредоточены в малом 
бизнесе. Рашида Шайкенова полагает, что 
в этой среде нет крупных денежных оборо-
тов, а на свои средства участвовать в миро-
вых выставках невозможно.

«Представителям из Казахстана нужно 
тратить деньги на проживание, перелет, 
рекламные материалы, которые должны 
соответствовать международным требо-
ваниям и не вызывать удивление за рубе-
жом», – говорит директор КТА.

Со своей стороны АО «Национальное 
агентство по экспорту и инвестициям 
«KAZNEX INVEST» готово организовать 
участие любого казахстанского туропе-
ратора в зарубежной выставке. Но суще-
ствует обязательное условие, при котором 
турфирмам необходимо пройти конкурс 

на представление и разработку лучшего 
туристского продукта.

«Если туристская компания заинтере-
сована в участии в зарубежной выставке 
и хочет разместить стенд своей компании, 
мы готовы взять на себя расходы по аренде 
выставочной площади, по регистрацион-
ному взносу и другим», – отмечает Аскар 
Арынов, директор департамента продви-
жения экспорта KAZNEX INVEST.

Именно поэтому с 1 января текуще-
го года национальным агентством была 
разработана программа по привлечению 
иностранных туристов. Для того чтобы 
участвовать в берлинской выставке, тур-
фирме необходимо отправить заявку в 
KAZNEX INVEST с полным описанием 
турпродукта. На конкурсной основе бу-
дут отбираться претенденты, после чего 7 
компаний примут участие в семинаре по 
презентации нашей страны и выставке. До 
15 февраля специальная комиссия опреде-
лит первых претендентов из турагентств, 
которые отправятся в Берлин представ-
лять нашу страну.

«Туристический кластер представля-
ет для нас интерес с точки зрения вну-
треннего туризма. Многие туроператоры 
считают, что государственная поддержка 
должна оказываться на выездной туризм. 
Мы, исходя из национальных интересов, 

будем развивать те компании, которые в 
первую очередь привлекают туристов в 
Казахстан», – подчеркнул Аскар Арынов.

Для привлечения туристов будут при-
ниматься и другие меры. Например, до 
конца этого года Казахстан отменит визы 
для граждан Японии. «Вопрос с визой для 
иностранных туристов в Казахстан мы 
рассматривали на прошлой неделе. Со 
стороны министерства иностранных дел 
проводится определенная работа в этом 
направлении. К сожалению, она требует 
большого количества времени, но до кон-
ца года вопрос об отмене визы в Казахстан 
для японцев будет решен», – отметил г-н 
Арынов.

По его словам, агентством было внесе-
но предложение о значительном упроще-
нии виз для граждан Европейского союза 
(ЕС) в Казахстан или о полной отмене ту-
ристских виз для граждан ЕС. «Просим не 
стоять турагентства в стороне, а выходить 
с конкретными предложениями», – гово-
рит Аскар Арынов.

Несмотря на эту инициативу, в Казах-
стане с начала года обсуждался проект об 
отмене виз для иностранных граждан из 
34 стран. Однако он так и не был воплощен 
в жизнь по непонятным никому обстоя-
тельствам.

Динара Куатова

В 
минувший четверг на расширенном 
заседании коллегии ведомства ми-
нистром культуры и информации 

Мухтаром Кул-Мухаммедом представлен 
проект по модернизации сферы культуры 
и информации Казахстана. В приоритете 
развития отрасли, по словам главы ведом-
ства, обозначено повышение оплаты труда 
деятелям культуры до уровня реального 
сектора экономики.

«Важнейшей задачей является поэтап-
ное преодоление разрыва в оплате труда 
в реальном секторе экономики и в сфере 
культуры», – заявил министр.

На мизерные зарплаты казахстанских 
деятелей культуры обратила внимание и 
депутат мажилиса РК Дарига Назарбае-
ва. Она предложила предоставить людям 
творческих профессий возможность зара-
батывать дополнительно.

«Средний уровень зарплат сотрудников 
учреждений республиканского уровня с 
различными надбавками составляет при-
мерно 90-100 тыс. тенге. На региональном 
уровне – примерно 40 тыс. тенге. О каких 
пенсионных накоплениях можно гово-
рить при таком уровне? Что ждет завтра 
деятелей культуры при выходе на пенсию? 
Молодежь не идет работать в библиотеки, 
в музеи, в дома культуры», – отметила Да-
рига Назарбаева во время выступления на 
коллегии министерства культуры и ин-
формации.

По ее мнению, если в республике от-
сутствует возможность повысить зарплату 
деятелям культуры, следует предоставить 
учреждениям культуры право официаль-
но зарабатывать внебюджетные доходы за 
счет творческой деятельности.

«Пусть себе поет на свадьбах, как ИП 
официально, платит какие-то отчисления 
государству и живет спокойно, пусть театр 
дополнительно зарабатывает на каких-то 
работах и даст возможность своим людям 

зарабатывать», – предложила Дарига На-
зарбаева.

Также она обратила внимание на то, что 
низкая зарплата и отсутствие социальных 
гарантий приводит к оттоку высококва-
лифицированных специалистов за рубеж. 
Многие из них получили образование в 
Казахстане, а работают в России, США, 
Швейцарии, Германии, Австрии, Велико-
британии.

Между тем большая роль в рамках про-
екта отводится подготовке и переподго-
товке кадрового резерва отрасли, кадров 
нового типа – менеджеров в области куль-
туры, руководителей учреждений культу-
ры, работников творческих профессий. В 
связи с чем, по мнению главы МКИ, необ-
ходимо активизировать взаимодействие с 
творческими вузами и программой «Бола-
шак». 

Также отмечена острая необходимость 
сферы культуры в минимальных стандар-
тах и нормативах.

«Прежде всего нужны минимальные 
нормативы сети и типовые штаты орга-
низаций культуры. Благодаря последо-
вательному вниманию к этому вопросу 
депутатского корпуса совместной работе 
с ним проекты этих документов нами под-
готовлены», – отметил глава ведомства.

Принцип расходования бюджетных 
средств и использования находящегося в 
сфере культуры государственного имуще-
ства должен максимально приблизиться 
к рациональному. В числе намеченных 
задач отмечено обновление учреждений, 
услуг и технологий работы на основе вне-
дрения современных информационных, 
телекоммуникационных и медийнных 
технологий.

Директорам департаментов культуры 
и внутренней политики, руководителям 
департаментов по развитию языков Мух-
тар Кул-Мухаммед поручил максимально 
включить объекты культуры в «Дорожную 
карту-2020».

KAZNEX INVEST попросил 
турагентства не стоять в стороне 

Культурная модернизация
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КАЗАХСТАН

ОБЗОР ЦЕН НА ЖИЛЬЕ 
В АЛМАТЫ

По данным аналитического центра сайта 

казахстанской недвижимости Kn.kz, частный 

сектор Алматы составляет более 84 тыс. объ-

ектов, расположенных во всех районах горо-

да. В течение года ежемесячно предлагалось 

к продаже в среднем 4 тыс. объектов или 5% 

от общего частного жилого фонда. Средняя 

запрашиваемая цена опустилась на уровень 

2008 года – $1 тыс. 597 за 1 кв. метр или 238 

тыс. 100 тенге за 1 кв. метр. В сегментах «до-

рогого» и «дешевого» жилья средние цены 

предложения достигли уровня $2731 за 1 кв. 

метр и $830 за 1 кв. метр соответственно. 

Значительная доля предлагаемых к продаже 

домов находится в Алатауском и Медеуском 

районах, а минимум приходится на централь-

ные районы города – Алмалинский и Бостан-

дыкский, где преобладает многоэтажное 

строение. Самые популярные дома состоят 

из 3-5 комнат, они составляют в сумме более 

60% от общего числа предложений. Минимум 

приходится на 1-комнатные строения – менее 

1%. Все разнообразие построек, в зависимо-

сти от материала стен, можно распределить 

на пять основных групп: кирпичные дома, 

каркасно-камышитовые, панельные, блочные 

и деревянные. Менее 1% составляют старые 

шлаколитые и саманные дома, а также дома 

новой постройки – монолитные. Средние 

цены одного квадратного метра жилья элит- и 

бизнес-класса повторяют характерную дина-

мику: значительное снижение до 2009 года, 

затем двухлетний рост цен и снова снижение. 

Напротив, средние цены жилья эконом-класса 

в течение четырех последних лет достаточно 

стабильны и держатся на уровне $810-830 за 

1 кв. метр. В течение 2012 года средняя цена 

предложения одного квадратного метра еже-

месячно снижалась, исключение составили 

осенние месяцы, где наблюдался сезонный 

рост цен. Средняя цена одного квадратного 

метра в секторе частных домов сильно диф-

ференцирована. Так, максимальная средняя 

цена предложения прослеживается в Бостан-

дыкском районе, а минимальная – в Алатау-

ском. За истекший период зафиксировано 

снижение удельных цен предложений в Медеу-

ском и Бостандыкском районах, а в остальных 

районах города наблюдается небольшой рост 

ценовых показателей. В 2012 году самые «до-

рогие» 8-комнатные кирпичные дома площа-

дью 2 тыс. и 3 тыс. кв. метров выставлялись на 

продажу за $15 млн в Медеуском и Бостандык-

ском районах. Самые «дешевые» 1-комнатные 

каркасно-камышитовые дома площадью 20-25 

кв. метров предлагали за $20 тыс. в Жетысу-

ском и Турксибском районах. Самые высокие 

цены в разбивке комнатности дома зафикси-

рованы на 7-комнатные строения, стоимость 

которых в анализируемом периоде составила 

$1 тыс. 824 за 1 кв. метр, а самые низкие – на 

2-комнатные и выше – $1 тыс. 447 за 1 кв. метр. 

При этом снижение средней цены предложе-

ния прослеживается на все форматы домов, 

кроме 2-, 3- и 4-комнатных. (kapital.kz)

ОНЛАЙН-ПЛАТЕЖИ 
В ТРЕНДЕ

За январь 2013 года посредством платеж-

ного шлюза электронного правительства 

РК было оплачено более 33,9 млн тенге. Это 

25% от всей суммы онлайн-платежей, про-

веденных через платежный шлюз egov.kz в 

предыдущем году. Об этом сообщает компа-

ния «Национальные информационные техно-

логии». По их данным, среди видов платежей 

лидируют государственные пошлины. Их в 

январе казахстанцы заплатили на сумму 16,4 

млн тенге. Далее следуют налоги – 8,8 млн 

тенге оплачено онлайн-способом, штрафы 

– свыше 6,6 млн тенге. Кроме того, через пор-

тал е-правительства казахстанцы стали чаще 

оплачивать коммунальные услуги. В настоя-

щее время оплатить услуги коммунальных 

служб через портал egov.kz могут жители 

Астаны, Алматы и Кызылорды. В текущем году 

этот список пополнят и другие областные цен-

тры республики. Электронная цифровая под-

пись для оплаты коммунальных услуг через 

www.egov.kz не требуется. Отметим, в срав-

нении с 2011 годом сумма платежей выросла 

более чем в 7 раз и составила 141,2 млн тенге. 
(kapital.kz)

КТО ПРОВАЛИЛ 
РАБОТУ?

В здании НДП «Нур Отан» прошло сове-

щание по вопросам развития казахстанского 

содержания в закупках товаров, работ и услуг 

крупных компаний. Аким Актюбинской об-

ласти Архимед Мухамбетов подверг крити-

ке работу компаний-недропользователей 

по развитию казахстанского содержания. В 

частности, по словам начальника областного 

управления предпринимательства и промыш-

ленности Марата Балмуханова, по итогам 2012 

года в нефтегазовой отрасли казахстанское 

содержание компаний в закупках товаров со-

ставило 9,4% при плане 11%, закупки работ и 

услуг составили 73,9% при плане 82%. В гор-

норудной промышленности казахстанское 

содержание в закупках товаров составило 

9,9% при плане 11%, работ и услуг – 71,2% при 

плане 82%. Балмуханов отметил, что многие 

компании-недропользователи используют 

все возможности, чтобы не допустить участия 

отечественных производителей в закупках 

товаров, работ и услуг. В частности, использу-

ются такие уловки, как занижение бюджета, 

требования поставлять продукцию в сжатые 

сроки. «Компании-недропользователи работу 

по казахстанскому содержанию  провалили. 

Индикаторы не достигнуты. Работа ведется 

плохо не на должном уровне», – сказал аким 

области Архимед Мухамбетов. Вместе с тем 

крупные компании-недропользователи АО 

«ТНК «Казхром» и АО «СНПС Актобемунайгаз», 

на которые приходится более половины объе-

ма закупок товаров, работ и услуг, в 2012 году 

улучшили свои показатели по казахстанскому 

содержанию. АО «ТНК «Казхром» улучшило 

показатели по закупу товаров с 3,8% до 12,5%, 

АО «СНПС Актобемунайгаз» – с 1,4% до 7,1%. 

На совещании было отмечено, что шесть актю-

бинских предприятий, по которым ведется мо-

ниторинг – АЗХС, АЗНТ, «Стройдеталь», АЗМ, 

«Актобе Нан», «Айс» – перевыполнили планы 

по казахстанскому содержанию. Положитель-

ная динамика в данном вопросе наблюдается 

и в сфере госзакупок. («Казинформ») 

Виктор Климов

М
инистерство иностранных дел 
Казахстана (МИД РК) ведет пере-
говоры по упрощению визового 

режима со странами Европейского союза 
(ЕС). Ключевая задача – максимально 
упростить процедуру выдачи шенгенских 
виз для казахстанцев. Об этом «Капитал.
kz» рассказал Жанбулат Усенов, замести-
тель председателя Комитета международ-
ной информации МИД РК.

«Этот вопрос входит в повестку дня ре-
гулярных заседаний двусторонних струк-
тур сотрудничества Казахстан – Евросоюз 
и обсуждается во время встреч и консуль-
таций между представителями РК и ЕС 
практически на всех уровнях. С октября 
2011 года он прорабатывается в рамках 
переговоров по новому соглашению о рас-
ширенном партнерстве и сотрудничестве 
между Казахстаном и Европейским сою-
зом», – говорит г-н Усенов.

По его словам, упрощение визово-
го режима подразумевает сокращение 
списка запрашиваемых документов, не-
обходимых для получения шенгенских 
виз и сроков их рассмотрения. «Опреде-
лить точные даты введения упрощенного 
визового режима ЕС для казахстанцев 
на данном этапе не представляется воз-
можным. Однако МИД РК прилагает все 
усилия для оперативного и успешного 
завершения работы по этому вопросу», 
– объяснил заместитель председателя 
Комитета международной информации 
МИД РК.

Отметив, что в соответствии с положе-
ниями Визового кодекса ЕС сейчас сроки 
рассмотрения документов на получение 
визы составляют от 3 до 10 дней, в зависи-
мости от типа визы.

Рашида Шайкенова, исполнительный 
директор Казахстанской туристской ас-
социации (КТА), уверена: упрощение ви-
зового режима положительным образом 
скажется на потоке казахстанских тури-
стов в страны еврозоны.

«Если упростят процедуру выдачи шен-
генских виз, казахстанцы станут больше 
ездить в Европу. Однако у меня есть боль-
шие сомнения, что страны ЕС пойдут нам 

навстречу, потому что недавно мы узнали 
о внесении изменений по казахстанским 
визам. В частности, стоимость туристиче-
ской визы увеличили до $160. До тех пор 
пока МИД РК не будет рассматривать во-
просы, связанные с упрощением визового 
режима для других стран, гражданам Ка-
захстана достаточно сложно будет полу-
чать визы», – в беседе с «Капитал.kz» ска-
зала г-жа Шайкенова.

Сегодня для оформления шенгенской 
визы, помимо личного присутствия, ка-
захстанцы должны предоставить авиаби-
лет в оба конца, ваучер проживания, до-
кументы, подтверждающие финансовую 
состоятельность, и даже раскрыть лич-
ные сведения о семейных и родственных 
связях.

«Требование о финансовой состоятель-
ности относится к частной жизни челове-
ка. Во многих посольствах, не входящих 
в зону Шенгенского соглашения, доста-
точно предоставить бронь отеля и авиа-
билеты. На мой взгляд, в первую очередь 
необходимо упростить именно этот пункт 
в перечне запрашиваемых документов», – 
считает г-жа Шайкенова.

Аналогичных взглядов придерживает-
ся и Елизавета Калашникова, директор 
ТОО «Travel House» (Караганда). «Бан-
ковские гарантии – совершенно необя-
зательная формальность. Как правило, 
туристы открывают счета только для по-
лучения справки из банка и закрывают 
их по истечении нескольких дней. И от 
этого выигрывают только банки. Личное 
присутствие также усложняет процесс. Я 
считаю, что если уж упрощать, то нужно 
отменить все основные препятствия, ина-
че и смысла нет в упрощении. Бесспорно, 
что упрощение визового режима в страны 
шенгенской зоны повысит посещаемость 
Европы казахстанцами», – уверена г-жа 
Калашникова.

Согласно исследованию, проведенному 
Казахстанской туристской ассоциацией, 
количество дней, затраченных на оформ-
ление визы в страны Европейского союза, 
колеблется от 5 и более 15 дней. При этом 
минимальная стоимость услуг – 60 евро, 
максимальная – 280 евро. Самые бюрокра-
тические правила по оформлению визы в 

Испании, Чехии, Италии, Венгрии, Герма-
нии и Нидерландах.

«Количество сотрудников в консуль-
ских отделах в большинстве случаев не-
достаточное. В посольстве Испании не 
хватает сотрудников, также туркомпании 
не устраивают часы работы. Консульский 
отдел Испании принимает паспорта лишь 
3 раза в неделю, в итоге в день со всего Ка-
захстана – 50 паспортов», – сетует испол-
нительный директор КТА.

В случае отказа в визе только в консуль-
ствах Великобритании и Германии выда-
ют официальное письмо с объяснением 
причины. И это несмотря на то, что Еди-
ный визовый кодекс Евросоюза вступил в 
силу 5 апреля 2011 года.

«Этим документом предусматривается, 
что в случае отказа в выдаче визы все кон-
сульства стран Шенгенского соглашения 
обязаны объяснить причину такого реше-
ния. Но это пока не приняло, так сказать, 
широкого размаха. В большинстве случа-
ев основная причина в отказе получения 
визы – неполный набор документов либо 
неправильно заполненная анкета», – пояс-
няет г-жа Шайкенова.

Иногда даже при выполнении всех 
визовых условий посольства некоторых 
стран Евросоюза дают отказ в случае по-
дачи документов на выезд всей семьи. 
Основная причина заключается в потен-
циальной угрозе невозврата казахстанцев 
на родину.

Как рассказал «Капитал.kz» Егор Пуч-
ков, начальник визового отдела турист-
ской компании «Sun Holidays», многие 
государства пошли навстречу казахстан-
ским гражданам, которые уже сегодня 
могут посещать их по упрощенному визо-
вому режиму. В их числе Египет, Турция, 
Малайзия, Таиланд, Объединенные Араб-
ские Эмираты и Вьетнам.

«99% туристов выбирают безвизовую 
страну. Чем собирать кипу документов 
для оформления визы в Европу, казах-
станцам проще поехать отдыхать во 
Вьетнам, в Дубаи или в Бангкок, где визу 
можно получить в течение 2 дней по ко-
пии паспорта и ваучеру, либо по прилету в 
аэропорту. И упрощенная система как раз 
и доказывает, что эти страны заинтересо-

ваны в казахстанских туристах», – гово-
рит г-н Пучков.

Он также добавил, что для облегчения 
процедуры выдачи шенгенских виз, пре-
жде всего, необходимо сократить сроки 
рассмотрения заявок. «Мы могли бы пред-
лагать горящие туры в Чехию. Как прави-
ло, они стоят очень дешево и подразумева-
ют быстрый вылет. И здесь все упирается 
именно в сроки оформления визы в Евро-
союз. Кроме того, все посольства находят-
ся в Астане, а в Алматы остались только 
консульства. Для подачи документов или 
получения визы гражданам приходит-
ся ездить в столицу лично и это не очень 
удобно», – убежден г-н Пучков.

По его мнению, введение упрощенного 
визового режима произойдет не раньше 
2014 года. Отчасти этому могут способ-
ствовать расширение Таможенного союза, 
приближение даты вхождения Казахста-
на во Всемирную торговую организацию 
(ВТО) или проведение международной 
выставки EXPO-2017.

Своими взглядами с «Капитал.kz» по-
делился и Еркен Касымов, директор тури-
стического агентства «Лавка странствий» 
(Костанай). «Любые инициативы по упро-
щению визового режима, особенно дву-
стороннего характера, только приветству-
ются. Если переговоры пройдут удачно и 
законодатели обеих сторон ратифицируют 
такое соглашение, то это будет стимулиро-
вать приток бизнесменов и инвестиций, 
позволит наладить отношения в области 
культуры, науки и образования, а также 
даст новый толчок в развитии туристиче-
ского бизнеса», – считает г-н Касымов.

В прошлом году авиакомпания «Эйр 
Астана» перевезла в Европу более 300 тыс. 
человек. Причем чаще всего казахстанцы 
летали во Франкфурт и в Амстердам.

«Упрощение визового режима со стра-
нами Европейского союза – хорошая но-
вость для казахстанцев. Мы приветствуем 
эти усилия, но не думаем, что это значи-
тельно скажется на пассажиропотоке ави-
акомпании. В связи с тем, что пока еще 
не сняты ограничения по расширению 
маршрутной сети в Евросоюз», – сказал 
Тлек Абдрахимов, координатор по связям 
с общественностью АО «Эйр Астана».

Европа станет ближе
Казахстанцам могут упростить оформление виз в страны Евросоюза

ТОО СП КАТКО (КАЗАТОМПРОМ и АРЕВА) 
совместному казахстанско-французскому 

предприятию в области добычи и производства 
урана требуются энергичные, трудолюбивые 
и мотивированные сотрудники на следующие 

вакантные позиции:

01 ЮРИСТ 
(Дирекция правового обеспечения)

Общие требования:
Высшее юридическое образование; • 
Не менее 5 лет опыта работы в области юриспруденции;• 
Знание гражданского, трудового, налогового, корпора-• 
тивного, административного законодательства;
Знание законодательства РК в области закупок;• 
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции: 
Осуществлять правовую экспертизу внутренних норма-• 
тивных документов, договоров и иных документов;
Осуществлять представительство интересов компании • 
во взаимоотношениях с государственными, судебными 
органами, коммерческими и некоммерческими органи-
зациями;
Вести претензионно-исковую работу;• 
Обеспечивать правовое сопровождение деятельности • 
компании и защиту  прав и интересов компании в сфере 
корпоративного управления;
Осуществлять правовое сопровождение при заключении • 
и исполнении договоров компании.

Условия:
Работа в офисе Алматы, график работы 5*2, 8 часовой рабо-
чий день, с 9:00 до 18:00, включая 1 час перерыва на обед. 

02 СПЕЦИАЛИСТ ПО НАЛОГАМ 
(Финансовая Дирекция)

Требования:
Высшее образование (бакалавр) в сфере финансов/буху-• 
чета/аудита;
3 года опыта работы по специальности; • 
Знание налогового законодательства РК, законодатель-• 
ства РК о бухгалтерском учете;

Знание расчета НДС, ИПН, социального налога, НДПИ • 
на подземные воды, налогов на имущество, землю, 
транспорт ит.д.;
Продвинутый пользователь Microsoft applications, зна-• 
ние программы СОНО;
Приветствуется знание программы SAP;• 
Знание казахского, русского и  английского языков.• 

Обязанности и функции:
Своевременное и аккуратное выполнение заданий, под-• 
готовка и представление налоговой отчетности, расче-
тов, анализов, сверок; 
Расчет НДС, ИПН, социального налога, НДПИ на подзем-• 
ные воды, налогов на имущество, землю, транспорт ит.д.;
Подготовка декларации по плате за эмиссии в окружаю-• 
щую среду: расчет, заполнение налоговых форм в СОНО, 
сверка начислений в Главной книге (1С);
Участие в налоговых и аудиторских проверках;• 
Анализ рисков.• 

Условия: 
Работа в офисе Алматы, график работы 5*2, 8 часовой рабо-
чий день, с 9:00 до 18:00, включая 1 час перерыва на обед; 
Срок действия контракта – на время отсутствия основного 
сотрудника.

03 НАЧАЛЬНИК СЛУЖБЫ ГОРНОГО 
ПЛАНИРОВАНИЯ  
(Дирекция горно-подготовительных работ и добычи)

Требования: 
Высшее техническое образование;• 
5 лет опыта работы, а также опыт работы на руководя-• 
щей должности;
Составление краткосрочных и долгосрочных планов • 
горных работ; 
Знание урановой геологии, проектирование схем вскры-• 
тий;
Знание программ: ArcGIS, Mapinfo, Excel, Rudnik;• 
Знания казахского и русского языков, приветствуется • 
знание английского языка.

Обязанности и функции: 
Организация и общее руководство производственной • 
деятельностью в отделе горного планирования;
Непосредственно с вышестоящим руководством органи-• 
зовывать своевременное оформление заявок на проекти-
рование и модификацию магистральных трубопроводов 
и кислотопроводов  и участвовать в составлении планов 
на проведение эксплуатационной разведки;
Оптимизация планов запуска технологических блоков в • 
эксплуатацию;
Интерпретация геологических, геофизических и хими-• 
ческих данных.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, ЮКО, 
11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 1 час 
перерыва на обед;
Срок действия контракта – на время отсутствия основного 
сотрудника.

04 РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА СНАБЖЕНИЯ 
И УПРАВЛЕНИЯ ЗАПАСАМИ 
(Дирекция по логистике)

Требования: 
Высшее образование: экономическое или физико-• 
математическое;
Опыт работы на руководящей должности в области МТО • 
не менее 3 лет;
Опыт управление процессом инвентаризации;• 
Знание инструментов управления запасами и умение • 
применять их на практике (АВС-анализ, планирование 
запасов, расчет оптимального объема запасов и точки 
перезаказа);
Продвинутый пользователь ПК; • 
Владение английским, русским и казахским языками.• 

Обязанности и функции:
Составление и отслеживание бюджета отдела снабжения • 
и управления запасами; 
Усовершенствование процессов и ликвидация излишних • 
потерь в процессе
Планирование, организация и формирование собствен-• 
ных команд;
Определение и организация обучающих программ;• 
Составление и внедрение планов мероприятий по улуч-• 
шению деятельности службы;
Организация и управление снабжением, хранением и • 
распределением ТМЦ;
Максимальное расширение услуг и сокращение рас-• 
ходов;
Прогнозировать необходимый запас, особенно в конце • 
года из-за обновления рамочных договоров;
Обеспечение функциональности планирования потреб-• 
ностей в материальных запасах (MRP) в SAP.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, ЮКО, 
11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 1 час 
перерыва на обед.

Успешным кандидатам предлагается конкурентоспо-
собная заработная плата, хороший соцпакет.
Высылайте, пожалуйста, резюме  на русском и англий-
ском языках с указанием  названия должности на элек-
тронный адрес: katco_cv@areva.com
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Минфин США: к концу марта 
госдолг достигнет 105% 
от ВВП США
Министерство финансов ожидает стре-
мительного роста госдолга США в первом 
квартале 2013 года. Барак Обама подпи-
сал временный отказ от потолка госдолга 
США на уровне $16,4 трлн. На этом фоне 
Минфин США опубликовал нерадостные 
прогнозы – по мнению казначейства, на 31 
марта 2013 года госдолг США будет состав-
лять $16,76 трлн, то есть 105% от ВВП стра-
ны. Еще 31 декабря показатель находился 
на уровне $16,432 млрд, то есть за первый 
квартал года долг будет раздут более чем 
на $331 млрд.

Азиатские рынки: иена обновляет 
минимумы
Торги на азиатских фондовых площадках 
проходят сегодня умеренно – с позитив-
ной динамикой, однако вновь среди всех 

выделяется японский рынок, растущий 
более чем на 3%. Индекс Nikkei вернулся 
на уровень весны 2010 года, что практиче-
ски соответствует посткризисному макси-
муму. Таким позитивом фондовый рынок 
Японии обязан очередному витку ослабле-
ния национальной валюты, сегодня пара 
usd/jpy торгуется уже на уровне 93,5, что, 
в свою очередь, вызвано рядом заявлений 
из ЦБ. Основное – это решение главы регу-
лятора Масааки Сиракавы уйти в отставку 
в середине марта, что на 3 недели раньше 
положенного срока, и это позволит прове-
сти апрельское заседание ЦБ уже в новом 
составе. Данное решение ускорит переход 
к более агрессивной денежно-кредитной 
политике, которую обещает премьер-
министр, и на освобождающуюся долж-
ность уже имеется ряд кандидатур из лица 
сторонников подобной политики. Также 
один из членов правления Банка Японии 
заявил, что предпринимаемых мер для 

достижения целевого уровня инфляции 
недостаточно и призвал своих коллег к 
«существенному изменению» мышления 
в этом вопросе, а также к более активным 
действиям.

Покупки на торгах в Токио проходят 
широким фронтом, дорожают и банки, и 
экспортеры, в частности, Mizuho Financial 
Group и Panasonic прибавляют 5% и 3,5% 
соответственно.

Тем временем в Японии также про-
должаются квартальные корпоративные 
отчеты, и сегодня особого внимания за-
служивает крупнейший автопроизво-
дитель Toyota Motor (+5%), который со-
общил о росте квартальной прибыли на 
23,5% – до 99,9 млрд иен ($1,1 млрд), а 
также об увеличении прогноза годовой 
прибыли на 10% – до 860 млрд иен ($9,3 
млрд) благодаря слабеющей иене. Дру-
гие японские автопроизводители сегод-
ня также уверенно растут, Honda Motor и 
Mazda Motor дорожают на 3% и 4% соот-
ветственно.

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС в 

Казахстане Мариной Пягай

Итоги недели

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 116.3 0.78% 0.8% 4% 5%
WTI 96.6 0.49% -1.0% 4% 6%
Urals 114.7 0.70% 1.2% 4% 5%
Золото 1 673 -0.04% 0.5% 1% 1%
Никель 18 636 -0.14% 4.7% 8% 9%
Медь 8 232 -0.42% 2.0% 2% 5%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 540 0.33% -0.6% 4% 4%
РТС 1 614 0.10% -0.6% 6% 6%
S&P 1 511 1.04% 0.2% 3% 8%
DJIA 13 979 0.71% 0.2% 4% 8%
NASDAQ 3 172 1.29% 0.6% 2% 7%
DAX 7 665 0.35% -2.3% -1% 1%
FTSE 6 283 0.58% -0.9% 3% 6%
Hang Seng* 23 278 0.56% -2.1% -1% 2%
Shanghai* 2 432 -0.05% 3.1% 7% 9%
Nikkei-225* 11 383 3.04% 1.7% 3% 6%
S&P фьюч.* 1 507 0.09% 0.1% 3% 9%

* текущая сессия

EUR/USD 1.3535  ▲  0.36% USD/JPY 93,70  ▲  3.15% GBP/USD 0.9118  ▼  1,07% USD/CHF 0.9118  ▼  1,07% EUR/GBP 0.8642 ▲  1.00%

Изменение в процентах с 30.01 - 6.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.71% 0.49% -0.05% 0.25%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 7 февраля 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 45 331 -13,81%

Цемент 13 470 -7,14%

Срочный рынок*
W3-11.12 39 500    0.00%

GOLDZ-12.12 1 670.5    0.39%

ZROL-10.12 116,04     1.98%

ZRAG-12.12 31,73    0.00%

Данные www.ets.kz, 04.02.2013г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

В понедельник 4 февраля 2013 года на Товар-
ной бирже «ЕТС» по сравнению с предыдущей 
неделей заметно наблюдалось восходящее 
движение. Стоимость нефти марки BRENT за 
баррель поднялась на 1,98%, укрепившись в 
цене $1670,5. Представленные в США данные 
оказали неоднозначное влияние на металл. 
Инвесторы пристально следили за публи-
куемыми показателями, стремясь оценить 
темпы восстановления экономики США и 
перспективы денежно-кредитной политики 
ФРС. В первую очередь их интересовал от-
чет по занятости, который оказался весьма 
неоднозначным. Это указало на более благо-
приятные перспективы американской эконо-
мики, что привело к росту цен на золото на 
0,39% – до  $1670,5 за тройскую унцию. Цены 
на серебро не изменились.

По итогам торговой сессии в пятницу зерновые контракты потеряли в цене. Пше-
ница снова закрылась в красной зоне. Резкое падение было обусловлено стремле-
нием к фиксации прибыли и техническими продажами. В начале пятничной тор-
говой сессии пшеница растет на фоне прогнозов от аналитиков. Евро резко вырос 
против доллара, добавляя поддержки товарным рынкам. 

Торговая сессия 1 февраля завершилась со следующими показателями:
- пшеница (март) – 765,00ц/б (-14.50); или 42 162 тенге за тонну. 

По итогам торгов на СПОТ-рынке АО «Товарная биржа «ЕТС» с 28.01.13 по 01.02.13 
на секции торговли сельхозпродукцией было продано 14,5 млрд тенге общим объ-
емом в 320 488 тонн, из них 265 888 тонн были проведены в классическом режиме, 
54 600 тонн в режиме анонимных биржевых аукционов.
Средневзвешенная цена по итогам торгов составила 45 331 тенге.
В секции торговли металлами и промышленными товарами товарооборот превы-
сил 146 млрд тенге общим объемом в 10 051 тонну. 
Средневзвешенная цена на цемент по итогам торгов за неделю составила 20 900 
тенге.

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Владимир Плошай

Предлагаем краткий обзор 
опубликованных за неделю 
нормативных правовых 

актов. Среди них отметим 
Закон Республики Казахстан «О 
документах, удостоверяющих 
личность», а также постановление 
правительства, которым 
утвержден национальный план 
распределения квот на выбросы 
парниковых газов на 2013 год

Документы, удостоверяющие 
личность
Опубликован Закон Республики Казах-
стан от 29 января 2013 года № 73-V «О до-
кументах, удостоверяющих личность»

Данный Закон определяет правовые осно-
вы документов, удостоверяющих лич-
ность, устанавливает требования к их 
оформлению, а также регулирует деятель-
ность по изготовлению, выдаче, замене, 
сдаче, изъятию и уничтожению докумен-
тов, удостоверяющих личность.

Закон устанавливает государственное 
регулирование в сфере удостоверяющих 
личность документов, права и обязанности 
физических лиц, которым оформлены та-
кие документы, исчерпывающий перечень 
сведений и отметок, содержащихся в них, 
что позволит в дальнейшем исключить на-
рушения порядка оформления документов.

Согласно статье 6 Закона, документами, 
удостоверяющими личность, являются:

1) паспорт гражданина Республики Ка-
захстан;

2) удостоверение личности граждани-
на Республики Казахстан;

3) вид на жительство иностранца в Ре-
спублике Казахстан;

4) удостоверение лица без граждан-
ства;

5) дипломатический паспорт Республи-
ки Казахстан;

6) служебный паспорт Республики Ка-
захстан;

7) удостоверение беженца;
8) удостоверение личности моряка Ре-

спублики Казахстан;
9) заграничный паспорт;
10) свидетельство на возвращение;
11) свидетельство о рождении.
В случаях, предусмотренных Уголовно-

процессуальным кодексом Республики 
Казахстан, водительское удостоверение и 
военный билет могут быть признаны до-
кументами, удостоверяющими личность.

Документы, удостоверяющие личность, 
содержат следующие данные:

1) фамилию, имя, отчество (при его на-
личии);

2) дату и место рождения;
3) пол, за исключением свидетельства о 

рождении;
4) национальную принадлежность – по 

желанию владельца в документах, удосто-

веряющих личность, указанных в подпун-
ктах 1), 2), 5) и 6) пункта 1 статьи 6 настоя-
щего Закона;

5) гражданство, за исключением свиде-
тельства о рождении;

6) фотографию, за исключением свиде-
тельства о рождении;

7) наименование органа, выдавшего 
документ;

8) дату выдачи, номер документа, срок 
действия, за исключением свидетельства 
о рождении;

9) подпись владельца документов, за 
исключением свидетельства о рождении.

Документы, удостоверяющие личность, 
заполняются уполномоченным государ-
ственным органом на казахском языке или 
по желанию владельца на русском языке.

Паспорт гражданина Республики Ка-
захстан и удостоверение лица без граж-
данства заполняются на казахском языке 
или по желанию владельца на русском 
языке, а также на английском языке. Па-
спорт гражданина Республики Казахстан 
выдается гражданам Республики Казах-
стан по их желанию независимо от возрас-
та и удостоверяет личность гражданина 
Республики Казахстан на территории Ре-
спублики Казахстан и за ее пределами.

В паспорт гражданина Республики Ка-
захстан могут вноситься следующие запи-
си и отметки:

1) разрешительная запись о выезде за 
границу на постоянное жительство;

2) запись о детях в возрасте до шест-
надцати лет в случаях выезда совместно с 
родителями за границу с вклеиванием их 
фотографий;

3) виза иностранного государства;
4) отметка пограничного контрольно-

пропускного пункта о пересечении границы.
Паспорт гражданина Республики Ка-

захстан выдается сроком действия на де-
сять лет. Удостоверение личности выда-
ется гражданам Республики Казахстан с 
шестнадцатилетнего возраста.

Граждане Республики Казахстан, вы-
езжающие на постоянное жительство за 
границу, сдают удостоверения личности в 
органы внутренних дел.

Удостоверение личности гражданина 
Республики Казахстан выдается сроком 
действия на десять лет. Вид на жительство 
иностранца в Республике Казахстан вы-
дается иностранцам, постоянно прожи-
вающим на территории Республики Ка-
захстан, с шестнадцатилетнего возраста 
сроком действия на десять лет, но не выше 
срока действия паспорта страны их граж-
данства. Запрещается принятие в залог до-
кументов, удостоверяющих личность.

Запрещаются идентификация физи-
ческого лица по копиям документов, удо-
стоверяющих личность, а равно их ис-
пользование, за исключением случаев, 
предусмотренных законодательством Ре-
спублики Казахстан.

Настоящий Закон вводится в действие 
по истечении 10 календарных дней после 
его первого официального опубликова-
ния. Опубликован в официальной печати 
2 февраля 2013 года.

Квоты на выбросы 
парниковых газов
Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 13 декабря 2012 
года № 1588 утвержден национальный 
план распределения квот на выбросы 
парниковых газов на 2013 год

Национальный план распределения квот 
на выбросы парниковых газов на 2013 год:

1) квотирует (лимитирует) выбросы 
двуокиси углерода от установок операто-
ров, совокупные выбросы двуокиси угле-
рода которых превышают 20 000 тонн 
двуокиси углерода в год;

2) определяет на 2013 год количество 
распределяемых единиц квоты по от-
раслям экономики, а также по природо-
пользователям для всех стационарных 
источников, эксплуатируемых соответ-
ствующими природопользователями. Ко-
личество распределяемых единиц квот 
на 2013 год приравнивается к выбросам 
двуокиси углерода, произведенным при-
родопользователями по состоянию на 
31 декабря 2010 года (базовый уровень), 
указанным в паспортах их инвентариза-
ции;

3) определяет количество единиц кво-
ты, составляющих резерв объема квот, 
предназначенный для новых установок в 
приоритетных секторах экономики;

4) выбросы метана не включаются в рас-
пределение квот на выбросы парниковых 
газов природопользователям и регулиру-
ются в рамках внутренних проектов по со-
кращению выбросов парниковых газов.

Разрешенное количество выбросов пар-
никовых газов для Республики Казахстан 
в соответствии с международными дого-
ворами Республики Казахстан в области 
изменения климата составляет:

1) на период с 2008 по 2020 годы в раз-
мере 4 393 281 тысяча тонн эквивалента 
двуокиси углерода;

2) на период с 2008 по 2012 годы в раз-
мере 1 800 525 тысяч тонн эквивалента 
двуокиси углерода;

3) на период 2013 - 2020 годов устанав-
ливается в размере 2 592 756 тысяч тонн 
эквивалента двуокиси углерода.

Объем квоты в количестве 147 190 092 
единицы для действующих установок бес-
платно распределяется по отраслям эконо-
мики. Резерв объема квот национального 
плана рассчитан на основе определения 
доли новых и расширяемых установок в об-
щем объеме квот на выбросы парниковых 
газов по среднему показателю прогнози-
руемого ежегодного темпа роста валового 
внутреннего национального продукта на 
соответствующий период.

Резерв объема квот национального пла-
на составляет разницу между прогнозным 
показателем выбросов двуокиси углерода 
природопользователей на 2013 год и их ба-
зовым уровнем. Резерв объема квот на 2013 
год составляет 20 633 635 единиц квот.

Постановление вводится в действие с 1 
января 2013 года и подлежит официально-
му опубликованию. Опубликовано 6 фев-
раля 2013 года. 

Новинки законотворчества
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ИЗБЕЖАЛ ТЮРЬМЫ

Прокуратура США отказалась воз-

обновить уголовное дело в отношении 

американского велогонщика Лэнса 

Армстронга, признавшегося в упо-

треблении допинга. Об этом сообщает 

Reuters. В конце 2011 – начале 2012 годов 

прокуратура проводила расследование 

в отношении Армстронга, которого об-

виняли в мошенничестве. По мнению 

правоохранительных органов, гонщик 

длительное время обманывал спонсо-

ра его команды US Postal – Почтовую 

службу США. Армстронг обвинялся в 

употреблении допинга, что было запре-

щено условием спонсорского соглаше-

ния. В феврале 2012 года прокуратура 

без объяснений причин остановила 

расследование. В январе 2013 года сам 

гонщик признался в том, что большую 

часть карьеры принимал запрещенные 

препараты. Министр юстиции штата 

Калифорния Андре Биротте заявил 5 

февраля, что прокуратура в курсе за-

явлений гонщика, однако поводов для 

возобновления расследования нет. 

Армстронг был уличен в использовании 

допинга в ходе расследования Антидо-

пингового агентства США (USADA), ре-

зультаты которого были опубликованы 

в октябре 2012 года. Американца ли-

шили всех титулов, в том числе звания 

семикратного чемпиона «Тур де Франс» 

и бронзовой медали Олимпиады-2000 

в Сиднее. Также Армстронг получил 

пожизненную дисквалификацию, хотя 

к тому времени завершил профессио-

нальную карьеру. (lenta.ru)

ПАДЕНИЕ ВОНН

Олимпийская чемпионка по горно-

лыжному спорту Линдси Вонн попала 

в аварию на трассе на соревнованиях 

по супергиганту на чемпионате мира, 

который начался в Австрии. Вонн упа-

ла на середине трассы. Предположи-

тельно, спортсменка травмировала 

правое колено. Американку доставили 

в больницу на вертолете. Об этом со-

общает Reuters. Видеозапись аварии 

Вонн выложена на YouTube. Из-за ту-

мана старт соревнований по женскому 

супергиганту отложили на три с поло-

виной часа. После падения Вонн ошиб-

ки на трассе также допустили Мария 

Хефль-Райш и Анна Феннингер. Однако 

они избежали травм. При падении 28-

летняя Вонн потеряла лыжу. На YouTube 

выложен ролик, на котором видно, как 

Вонн оказывают первую помощь, а за-

тем отправляют на вертолете в боль-

ницу. Как сообщает AFP со ссылкой на 

австрийское телевидение, спортсменка 

получила травму ноги. Насколько се-

рьезно повреждение Вонн, не уточня-

ется. Чемпионкой мира в супергиганте 

стала Тина Мазе из Словении. Второе 

место заняла Лара Гут из Швейцарии, 

а «бронзу» выиграла американка Джу-

лия Манкузо. Россиянка Мария Бе-

дарева показала 29-й результат. Вонн 

четыре раза выигрывала Кубок мира 

в общем зачете. В активе спортсменки 

пять медалей чемпионатов мира, в том 

числе два «золота» в 2009 году – в супер-

гиганте и скоростном спуске. На Олим-

пийских играх 2010 года в Ванкувере 

Вонн победила в скоростном спуске, 

а в супергиганте выиграла «бронзу». 

(lenta.ru)

НЕОБЫЧНАЯ 
СДЕЛКА

Новичок владикавказской «Алании» 

Ройстон Дренте рассказал, что провел 

переговоры с российской командой в 

собственном магазине одежды. Об этом 

сообщает издание «Спорт день за днем». 

Дренте в конце сезона-2011/12 остался 

без команды, после того как от него от-

казался английский «Эвертон». С того 

времени он жил в родном Роттердаме, 

занимаясь бизнесом. Дренте сообщил, 

что к нему в магазин пришли предста-

вители владикавказского клуба. Фут-

болист не уточнил, когда именно это 

произошло. «Мы с парнями долго бол-

тали, оказалось, что у нас много обще-

го. Ребята рассказывали мне о команде, 

своем отношении к ней и к своей роди-

не... На самом деле оказалось, что хоть 

мы и из разных стран, но у нас очень 

много общего», – рассказал футболист. 

2 февраля 25-летний Дренте подписал 

контракт с «Аланией», рассчитанный 

на три с половиной года. Футболист 

уже присоединился к новой команде 

на учебно-тренировочном сборе в Тур-

ции. Дренте начал карьеру в голланд-

ском «Фейеноорде», откуда в 2007 году 

перешел в мадридский «Реал». Вместе с 

командой он стал чемпионом Испании 

в 2008 году. На правах аренды полуза-

щитник выступал за испанский «Эрку-

лес» и «Эвертон». На счету Дренте один 

матч за национальную команду Нидер-

ландов. (lenta.ru)

ЖЕСТ ЭМЕНИКЕ 

Нападающий сборной Нигерии и 

московского «Спартака» Эммануэль 

Эменике отказался фотографиро-

ваться с футболкой «Фенербахче». Об 

этом в своем твиттере сообщил корре-

спондент BBC Олувашина Океледжи. 

В настоящее время Эменике в составе 

национальной сборной принимает 

участие в Кубке Африки. 3 февраля ни-

герийцы в матче 1/4 финала обыграли 

команду Кот-д'Ивуара со счетом 2:1. 

Форвард «Спартака» забил один из го-

лов своей команды. Этот гол стал тре-

тьим для Эменике на турнире. Окелед-

жи сообщил, что после игры турецкий 

журналист пытался вручить Эменике 

футболку его бывшей команды – стам-

бульского «Фенербахче», а также про-

сил сфотографироваться вместе с ней. 

Однако футболист просьбу журналиста 

отклонил, заявив, что не может этого 

сделать. Эменике перешел в «Фенер-

бахче» в мае 2011 года из турецкого 

«Карабюкспора». Однако через некото-

рое время в отношении стамбульского 

клуба началось расследование по подо-

зрению в участии в договорных матчах. 

Сам нападающий четыре дня провел 

в тюрьме, после чего покинул «Фенер-

бахче» и подписал контракт со «Спарта-

ком». В январе 2013 года турецкие СМИ 

писали, что Эменике близок к возвра-

щению в «Фенербахче». Сообщалось, 

что турецкий клуб готов заплатить за 

нападающего 10 млн евро. (lenta.ru)

МЕЙУЭЗЕР 
ОПРЕДЕЛИЛСЯ

Американский боксер Флойд Мейу-

эзер проведет поединок со своим сооте-

чественником Девоном Александером. 

На кону в этом бою будут стоять звание 

чемпиона мира в весе до 66,7 килограм-

ма по версии WBC (Всемирный боксер-

ский совет), которое принадлежит Мей-

уэзеру, и чемпионский титул версии IBF 

(Международная боксерская федера-

ция), которым владеет Александер. О 

будущем поединке Мейуэзер сообщил 

в своем твиттере. По словам Мейуэзера, 

переговоры по поводу этого поединка 

почти завершены. Бой должен пройти 

4 мая в Лас-Вегасе. Ранее сообщалось, 

что соперником Мейуэзера может стать 

американец Роберт Герреро, имеющий 

статус временного чемпиона мира WBC. 

35-летний Мейуэзер за свою карьеру 

провел 43 поединка и во всех одержал 

победы (26 – нокаутом). Американца 

неоднократно признавали лучшим бок-

сером мира вне зависимости от весовой 

категории. 25-летний Александер в 25 

поединках одержал 24 победы (13 – но-

каутом) и один раз проиграл. Звание 

чемпиона мира Александер завоевал в 

октябре 2012 года в поединке с Рендал-

лом Бейли. (lenta.ru)

РАНГ ПОВЕТКИНА

Чемпион мира по боксу в весе до 

90,7 килограмма по версии WBO (Все-

мирная боксерская организация) Мар-

ко Хук в интервью Sportbox.Ru назвал 

российского тяжеловеса Александра 

Поветкина боксером второго эшелона. 

По словам Хука, Владимир Кличко не 

хочет драться с Поветкиным не потому, 

что боится его, а потому, что россия-

нин слишком слаб. Поветкин владеет 

титулом «обычного» чемпиона мира в 

тяжелом весе по версии WBA (Всемир-

ная боксерская организация). «Супер-

чемпионом» по версии WBA является 

Владимир Кличко, который должен 

был встретиться с Поветкиным на рин-

ге в феврале 2013 года. Однако Кличко 

попросил WBA отложить этот бой, и 

просьба украинца была удовлетворена. 

Вместо поединка с Поветкиным Клич-

ко планирует провести бой 6 апреля. 

Соперник украинца пока не определен. 

СМИ писали, что Кличко может встре-

титься с кубинцем Одланьером Соли-

сом или с Фресом Окендо из Пуэрто-

Рико. По словам Хука, Солис – сильный 

соперник, а его поражение в поединке 

с Виталием Кличко в 2011 году объяс-

няется травмой колена у кубинца. Хук 

сказал, что он одобряет возможный по-

единок Кличко с Солисом. Что касается 

Поветкина, то ему, по мнению Хука, 

несправедливо присудили победу в 

поединке этих боксеров в феврале 2012 

года. Тогда по итогам 12 раундов двое 

судей зафиксировали победу Поветки-

на, а один счел, что поединок закон-

чился вничью. «Я победил Поветкина. 

Зачем тогда Кличко драться с боксером 

второго, а то и третьего эшелона», – ска-

зал Хук. (lenta.ru)

П
окупка «сеньора 35 миллио-
нов» Виллиана неминуемо 
повлечет за собой изменения 

в составе, а возможно, и в структу-
ре игры «Анжи». Какие? Возможно, 
кому-то этот вопрос – зачем «Анжи» 
Виллиан? – покажется от начала 
до конца нелепым и неуместным. 
Применительно к футболисту стои-
мостью 35 млн евро, привлекавше-
муся в первую сборную Бразилии и 
одной ногой стоявшему в «Челси», 
он и в самом деле звучит странно-
вато.

Но в данном случае речь не об от-
дельно взятом Виллиане, мастере, 
бесспорно, незаурядном. Речь о Вил-
лиане в контексте его нового клуба. 
Появление новобранца такого клас-
са (и цены) неминуемо повлечет за 
собой перераспределение ролей в 
уже сформировавшейся коллектив-
ной иерархии, а, быть может, и из-
менение всей структуры игры. А та-
кие процессы совсем безболезненно 
нигде и никогда не проходят, будь 
ты хоть 100 раз кудесником.

Виллиан нетипичная «десятка». 
Богатый технический арсенал и 
широкий игроцкий кругозор по-
зволяют ему наступать с разных на-
правлений, но в большей степени 
он все-таки тяготеет к флангу. Этим 
и объясняется его относительно 
невысокая результативность: всего 
20 мячей за пять с половиной сезо-
нов в чемпионате Украины.

Голы никогда не являлись в 
«Шахтере» первостепенной обя-
занностью Виллиана, там хватало 
и хватает умельцев по этой части. 
Из современной плеяды – Генрих 
Мхитарян, Алекс Тейшейра. А вот 
«зажечь» на фланге – это пожалуй-
ста, в этом плане Вилли, пожалуй, 
не было равных среди «горняков». 
С его-то техникой и координаци-
ей движений оставить не у дел 
одного-двух защитников не состав-
ляет труда. Рваный темп, к кото-
рому охотно прибегает бразилец, 
создает дополнительные – и очень 
серьезные! – проблемы опекунам.

Будучи правшой, он не испыты-
вает ни малейшего дискомфорта 
на левом краю атаки. Отсюда Вил-
лиан забил один из красивейших 
голов в Лиге чемпионов – в ворота 
«Зенита» в октябре 2011 года. Полу-
чив передачу на бровке, 10-й номер 
«Шахтера» резко сместился в центр 
и по замысловатой дуге отправил 
мяч под дальнюю штангу. Такие 
штуки у него нечасто, но получа-
ются. На то и шедевр, чтобы быть 
штучным товаром.

Виллиан способен исполнить 
правого хава, он может и умеет 
действовать в центре. Но все-таки 
оптимальной позицией для него 
представляется левая бровка. На 
этом участке его видел Мирча Лу-
ческу. На нем же, очевидно, видит 
и Хиддинк. Если бы Гус нуждался 
в исполнителе иного амплуа, на-
верное, этим 35 млн можно было 
бы найти и более толковое приме-
нение.

А что – точнее, кто – у «Анжи» 
слева? Правильно, Жирков. Вы-
ходит, Юрию и конкурировать с 
техничным новичком за место в 
основе.

При нынешнем распределении 
ролей в команде – да. Однако воз-
можны варианты. Помните, кто 
предъявил нам ноу-хау под на-
званием «защитник Жирков»? 
Совершенно верно, Хиддинк. Экс-
перимент удался, и его результа-
тами потом охотно пользовался 
следующий голландский тренер 
сборной.

Но тогда у Гуса выбора особого 
на этой позиции не было. А теперь 
есть – по два кандидата на каж-
дый из флангов обороны: Логашов 

и Агаларов – на правый, Ещенко и 
Тагирбеков – на левый. Если еще и 
Жиркова в тыл задвинуть – пере-
бор получится. Уж лучше, навер-
ное, оставить там, где есть.

Теоретически Виллиана мож-
но «встроить» и в правый фланг. 
Эта позиция у «Анжи» пока «пла-
вающая» – ее и Шатов закрывал, и 
Карсела-Гонсалес, и мастер на все 
руки Буссуфа. Соответствующие 
навыки у Виллиана тоже есть. Так 
почему бы ему не занять ее на по-
стоянной основе?

Тут другая проблема намеча-
ется: как вписаться в лимит на ле-
гионеров? В спарринге с киевским 
«Динамо» Гус обошелся пятью ва-
рягами в основе: Жоао Карлос – в 
центре обороны, Жусилей с Диар-
ра – в опорной зоне, Буссуфа – «под 
нападающим» Это’О. В чемпионате 
России соблюсти разрешенную 
пропорцию россиян и иноземцев 
ему будет несравнимо сложнее. До-
бавляем к этой пятерке Виллиана 
и некоего иностранного «наслед-
ника» Самба в центре обороны 
(условного Дугласа из «Твенте») – и 
все, «легионерская» квота, считай-
те, полностью заполнена.

А ведь есть еще Ахмедов, есть 
Траоре. Никуда не делся Карсела-
Гонсалес. Вроде бы вылечился на-
конец многострадальный Эвертон. 
В этой ситуации даже мэтру Хид-
динку будет непросто сохранить 
«безоблачную» атмосферу в разде-
валке. Решением проблемы может 
стать более активная ротация со-
става, и так неизбежная в условиях 
борьбы на трех фронтах.

В то же время «прецедент Халка» 
в «Анжи» практически исключен. 
Наличие в клубе достаточного чис-
ла соотечественников Виллиана и 
отсутствие влиятельной местной 
«коалиции» должно содействовать 
плавной интеграции дорогостоя-
щего и высокооплачиваемого ново-
бранца в коллектив. Тем более что 
он не с Луны в «Анжи» свалился, а 
из такого же русскоговорящего До-
нецка. 

А аргентинца Сентуриона, судя 
по всему, в Махачкале не будет. 
Это, похоже, изначально был за-
пасной вариант – на случай отказа 
Виллиана. Не пригодился.

championat.com
Фото: sportbox.ru

Зачем «Анжи» Виллиан?

Вячеслав Селезнев

В
чера поздно вечером на Кубке 
африканских наций по фут-
болу были сыграны полуфи-

нальные встречи, Мали – Нигерия 
и Буркина-Фасо – Гана. Состав по-
луфинальных пар отчасти можно 
считать неожиданным. По пути 
оказались отцепленными сборные 
ЮАР, Кот-д’Ивуара и Того. Лишь 
сборная Ганы, подтверждая статус 
фаворита, прошла дальше. Ганцы в 
четвертьфинале одолели сборную 
Кабо-Верде, оставившую о себе 
хорошие впечатления и уже номи-
нированную многими в главное от-
крытие турнира.

О других проигравших сказать 
можно в менее радужных тонах. 
Например,  южноафриканцы, на 
правах хозяев, не совладали со 
сборной Мали и уступили ей в се-
рии пенальти. Хотя, если абстра-
гироваться от статуса команды-
хозяйки турнира, то ничего 
необычного в исходе данного по-
единка нет, Мали вполне боеспо-
собная по африканским меркам 
сборная, плюс ко всему, в отличие 
от ЮАР, укомплектована футболи-
стами, выступающими преимуще-
ственно в европейских чемпиона-
тах топ-класса.

Вылетел с турнира и Эммануэль 
Адебайор со своей сборной Того. А 
дорогу «ястребам» преградили фут-
болисты сборной Буркина-Фасо. 
Пусть в составе «жеребцов» не име-
ется игрока такого класса, как Аде-
байор, зато у них нашелся Джона-
тан Питройпа, игравший ранее за 
«Гамбург», а теперь защищающий 
цвета французского «Ренна». Вот 
он как раз и принес минимальную 
победу буркинийцам. 

Наиболее драматичной на тур-
нире сложилась судьба сборной 
Кот-д’Ивуара. От этой сборной 
давно ждут чего-то значимого хотя 
бы на континентальном уровне. 
Однако раз за разом «слоны» ока-
зывались несостоятельны перед 
соперниками и обстоятельствами, 
которые впоследствии решающим 
образом сказывались на выступле-
нии ивуарийцев на кубках Афри-
ки. Единственное их завоевание 
трофея датируется далеким 1992 
годом. С тех пор, как говорится, 
утекло много воды. Однако в новом 
столетии сборная с берегов слоно-
вой кости вновь стала рассматри-
ваться как одна из наиболее силь-
ных команд континента. Примерно 
с середины нулевых ивуарийцы 
в полной мере претендовали на 
звание лучшей сборной черного 

континента. Тогда правда гегемо-
ном являлась сборная Египта, с 
которой «слоны» не раз играли на 
разных стадиях континентального 
первенства. В 2006 году египтяне 
и ивуарийцы встретились снача-
ла в группе – сильнее оказались 
«фараоны» – 3:1. Затем был драма-
тичный финал в Каире, в котором 
«слоны» уступили в серии пенальти 
– 2:4. В 2008 году в Гане ивуарийцы 
блестяще провели групповую ста-
дию, победив во всех трех матчах с 
общим счетом 8:1. Затем в 1/4 фи-
нала «слоны» сокрушили Гвинею 
с аргентино-ямайским счетом 5:0. 
А в полуфинале их поджидали до 
боли знакомые египтяне. В этом 
поединке североафриканцы не 
оставили своим соперникам ника-
ких надежд (1:4). Ивуарийцы так 
и не отошли от того поражения, 
уступив затем в матче за третье ме-
сто хозяевам турнира – ганцам со 
счетом 2:4. А Египет в финале ми-
нимально одолел Камерун, записав 
на свой счет шестой трофей. 

В 2010 году в Анголе «слоны» 
вновь без особых проблем вышли 
из группы, обойдя сборные Ганы и 
Буркина-Фасо (четвертая команда 
группы – сборная Того, подвергнув-
шись вооруженному нападению, 
отказалась от участия в турнире). 

Однако в стадии плей-офф ивуа-
рийцы вновь были вынуждены 
распрощаться с мечтами о трофее. 
Причем вылет их состоялся в 1/4 
финала. Тогда в провинции Кабин-
да Дрогба и компания под руко-
водством Вахида Халиходжича в 
драматичном поединке уступили 
сборной Алжира со счетом 2:3. А 
победителем турнира вновь ста-
ла команда Египта, завоевавшая 
седьмой трофей и звание самой 
титулованной сборной черного 
континента.  

Наиболее близки к завоеванию 
трофея после 2006 года ивуарийцы 
были на прошлом Кубке Африки, 
который состоялся на футбольных 
полях Экваториальной Гвинеи и 
Габона. Для начала «слоны» тра-
диционно легко преодолели груп-
повой этап, выиграв во всех трех 
матчах с разницей мячей 5:0. За-
тем в четвертьфинале со счетом 
3:0 была повержена сборная Эква-
ториальной Гвинеи. Выиграл Кот-
д’Ивуар и полуфинальную встречу 
у Мали – 1:0. А в решающем матче 
турнира «слонов» ждал поединок 
с сенсационной Замбией. В числе 
поверженных замбийцами значи-
лись такие сборные, как Сенегал, 
Экваториальная Гвинея, Судан и 
Гана. Однако фаворитом финаль-
ной встречи по-прежнему считался 
Кот-д’Ивуар, который, впрочем, в 
ходе этого самого финала ни разу 
не поразил ворота соперников. По-
сле 120 минут игрового времени на-
стала пора серии пенальти. И здесь, 
думается, выхолощенные игроки 
сборной Кот-д’Ивуара, в отличие от 
соперников, также испытывали и 
психологический прессинг. В ито-
ге хэппи-энд в триллере пережили 
футболисты сборной Замбии, не-
постижимым образом впервые вы-
игравшие этот трофей. А ивуарий-
цы вновь на время распрощались с 
мечтами о вожделенном трофее. И 
вот в ЮАР Дрогба и компания, уве-
ренно преодолев групповой этап, в 
1/4 финала встретились со сборной 
Нигерии. «Суперорлы», в послед-
ний раз побеждавшие в 1994 году, 
не рассматривались в качестве фа-
воритов этого поединка. Однако 
голы московского «спартаковца»  
Эммануэля Эменике и Сандея Мба 
в очередной раз обозначили Кубок 
Африки неприступной вершиной 
для сборной Кот-д’Ивуара. У не-
которых из игроков этой блиста-
тельной сборной еще есть шансы 
поднять трофей над головой в бли-
жайшем турнире, который состо-
ится в 2015 году в Марокко. Однако 
стоит помнить, что Дидье Дрогба, 
например, через месяц с неболь-
шим отпразднует 35-тилетие. Коло 
Туре в этом году будет 32. Дидье Зо-
кора в конце года исполнится 33. За 
тридцатилетний рубеж в этом году 
шагнут Эммануэль Эбуэ, Артур 
Бока, Кристиан Ромарик, Яя Туре 
и Аруна Коне, честно говоря, пред-
ставить без этих игроков сборную 
Кот-д’Ивуара удается с трудом. Для 
многих из них следующий Кубок 
Африки станет последней возмож-
ностью выиграть трофей и оправ-
дать свое негласное звание лучшей 
сборной континента.

Кто на этот раз?
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ЗАКОН СУРОВ

Нападающего футбольного клуба 

«Хапоэль» из Ришона Лиора Асулина во 

время матча первой израильской лиги 

с командой «Хапоэль» из Назарета за-

держала полиция. Об этом сообщает 

«Спорт-Экспресс». Игра между коман-

дами прошла 4 февраля и завершилась 

со счетом 0:0. В перерыве встречи по-

лиция задержала Асулина, за которым 

числится долг по алиментам бывшей 

супруге в размере четырех тысяч долла-

ров. Руководство «Хапоэля» из Ришона 

уверяло полицию, что погасит долг за 

футболиста сразу после матча, однако 

уговоры на представителей правоохра-

нительных органов не подействовали. 

Тренерский штаб «Хапоэля» был вы-

нужден провести замену, место Асули-

на на поле занял Яков Бадаш. 32-летний 

Асулин перешел в клуб из Ришона пе-

ред началом сезона-2012/13. В текущем 

первенстве нападающий провел 12 игр 

и забил три гола. После 23 матчей «Ха-

поэль» набрал 34 очка и занимает пятое 

место в турнирной таблице. (lenta.ru)

ПОВТОРЕНИЕ 
РЕКОРДА

Клуб НБА «Хьюстон Рокетс» повто-

рил рекорд по количеству трехочковых 

попаданий, установленный в 2009 году 

командой «Орландо Мэджик». В ночь на 

6 февраля баскетболисты «Хьюстона» в 

матче с «Голден Стейт Уорриос» 23 раза 

попали в кольцо из-за дуги. Игра закон-

чилась победой «Хьюстона» со счетом 

140:109. Об этом сообщает официаль-

ный сайт НБА. Самым результативным 

игроком матча стал защитник «Рокетс» 

Джереми Лин. Он набрал 28 очков. Он 

же забросил больше всех трехочко-

вых – пять из восьми его бросков из-за 

дуги достигли цели. Джеймс Хандлер и 

Чендлер Парсонс попали с дальней дис-

танции по четыре раза. Всего «Хьюстон» 

исполнил 40 трехочковых бросков. Ба-

скетболисты «Голден Стейт» бросали 

издали 15 раз и попали только трижды. 

«Хьюстон» в 50 матчах регулярного 

чемпионата НБА сезона-2012/13 одер-

жал 27 побед и потерпел 23 поражения. 

«Рокетс» занимают восьмое место в За-

падной конференции. «Голден Стейт», в 

активе которого 30 побед в 48 встречах, 

находится на шестом месте на Западе. 

(lenta.ru)

ФАНАТЫ ЗА 
ДЖЕРРАРДА

Капитан футбольного «Ливерпуля» 

Стивен Джеррард признан лучшим 

игроком Англии 2012 года по результа-

там голосования болельщиков. Об этом 

сообщает официальный сайт Футболь-

ной ассоциации Англии (FA). В голосо-

вании приняли участие более 180 тыс. 

человек, 32-летний Джеррард получил 

порядка 40 процентов голосов. По ре-

зультатам голосования полузащитник 

опередил партнеров по сборной Англии 

– Дэнни Уэлбека, Эшли Коула, Джо Хар-

та и Глена Джонсона. В качестве при-

за Джеррард получил 25 тыс. фунтов 

стерлингов. По словам игрока, он пере-

числит все деньги на счета Фонда Боб-

би Мура, который оказывает помощь 

больным раком. Партнер Джеррарда 

по «Ливерпулю» Джордан Хендерсон 

был признан лучшим игроком Англии 

в возрасте до 21 года. Стивен Джеррард 

с самого начала карьеры выступает 

за «Ливерпуль». Вместе с командой 

он выиграл Лигу чемпионов, Кубок и 

Суперкубок УЕФА (дважды), дважды 

побеждал в Кубке Англии и трижды в 

розыгрыше Кубка английской лиги. 

(lenta.ru)

ИНТЕРЕС 
«БАРСЕЛОНЫ»

Тренерский штаб «Барселоны» был 

бы не прочь задействовать в составе 

команды защитника дортмундской 

«Боруссии» Матса Хуммельса, сообщает 

испанская пресса. Представители ката-

лонского клуба внимательно следили 

за выступлениями Хуммельса в шести 

матчах нынешнего сезона и не сомне-

ваются в том, что это футболист, кото-

рый и необходим команде. Несмотря на 

то что «Барселона» продлила контракт 

с защитником и капитаном команды 

Карлесом Пуйолем до 2016 года, глав-

ный тренер Тито Виланова и спортив-

ный директор клуба Андони Субисар-

рета уверены в том, что оборона – та 

линия, которая больше всех нуждается 

в усилении. Отметим, что трансферная 

цена Хуммельса составляет около 30 

млн евро. (championat.com)

ОТКАЗ КЛИЧКО

Промоутер кубинского боксера Од-

ланьера Солиса Ахмет Онер заявил, 

что украинец Владимир Кличко отка-

зался от продолжения переговоров по 

поводу боя с его подопечным. Об этом 

сообщает сайт Boxingscene.com. Онер 

рассказал, что представители Кличко 

и Солиса были близки к тому, чтобы до-

говориться о проведении боя. Однако 

в последний момент украинский бок-

сер отказался от поединка с кубинцем. 

Онер отметил, что Солис был готов про-

вести бой с Кличко за небольшие день-

ги. Кличко ищет соперника на бой, в 

котором он проведет добровольную за-

щиту титула чемпиона мира по версии 

WBA (Всемирная боксерская ассоциа-

ция). Этот поединок должен состояться 

6 апреля. Boxingscene.com пишет, что 

теперь представители украинца могут 

начать переговоры с пуэрториканцем 

Фресо Окуендо, который занимает 

пятое место в рейтинге WBA. В конце 

января Кличко добился переноса боя с 

россиянином Александром Поветки-

ным, который владеет титулом «обыч-

ного» чемпиона мира по версии WBA. 

Теперь этот поединок должен пройти не 

позднее 31 июля 2013 года. (lenta.ru)

КАРТ-БЛАНШ 
ВЫДАН

Московский футбольный клуб 

«Спартак» разрешил нападающему 

Веллитону искать новую команду. 

Об этом рассказал агент бразильско-

го форварда Хорхе Мачадо, сообщает 

интернет-издание Globoesporte. «Спар-

так» готов отдать Веллитона в аренду 

на год бесплатно тому клубу, который 

согласится платить футболисту зар-

плату. По данным издания, интерес к 

Веллитону проявляет клуб «Фламенго», 

который занят поиском нападающего 

после ухода Вагнера Лава в московский 

ЦСКА. Веллитон перешел в «Спартак» 

из бразильского клуба «Гояс» в 2007 

году. В 2009 и 2010 годах Веллитон 

становился лучшим бомбардиром чем-

пионата России. В чемпионате России 

сезона-2012/13 Веллитон провел во-

семь матчей и не забил ни одного мяча. 

Срок контракта 26-летнего форварда со 

«Спартаком» истекает в июле 2014 года. 

(lenta.ru)

НОКАУТ ШАЙБОЙ

Защитник клуба НХЛ «Даллас 

Старс» Джейми Олексяк попал шайбой 

в голову арбитру Крису Руни, который 

обслуживал матч «Далласа» с «Колора-

до Эвеланш». Олексяк выполнил бросок 

от синей линии, и шайба, отскочив от 

конька игрока «Колорадо» Пола Штяс-

ны, попала в Руни. Рефери упал на лед 

и пролежал несколько минут. Об этом 

сообщает официальный сайт лиги. 

Инцидент с участием Олексяка и Руни 

произошел на четвертой минуте перво-

го периода. Пролежав на льду, арбитр 

пришел в себя, но продолжить работу 

не сумел. В результате все оставшееся 

время матч обслуживал только один 

рефери Джастин Сен-Пьер. О состоя-

нии Руни после матча ничего не сооб-

щалось. Получил ли арбитр какие-либо 

травмы, неизвестно. Матч «Колорадо» 

– «Даллас» закончился победой «Старс» 

со счетом 3:2. Ворота «Колорадо» в этой 

встрече защищал россиянин Семен 

Варламов. Он отразил 23 из 26 бросков. 

(lenta.ru)

РАННИЙ УХОД

Двукратный призер Олимпийских 

игр 2010 года в шорт-треке американка 

Кэтрин Ройттер объявила о заверше-

нии карьеры в возрасте 24 лет. Об этом 

сообщает Associated Press. Ройттер на-

меревалась участвовать в Олимпиаде в 

Сочи, однако решила уйти из спорта из-

за хронической травмы спины. Спор-

тсменку за последние годы несколько 

раз оперировали, длительное время 

Ройттер не имела возможности трени-

роваться. Спортсменка заявила, что ее 

организм уже не может справляться с 

серьезными нагрузками, с которыми 

приходится сталкиваться. Ройттер рас-

сказала, что намерена получить образо-

вание и тренировать детей. На Играх в 

Ванкувере Ройттер завоевала «серебро» 

на дистанции 1000 метров и бронзовую 

медаль в эстафете. На ее счету семь ме-

далей чемпионатов мира, в том числе и 

одна золотая. В сезоне-2010/11 амери-

канка стала победительницей в общем 

зачете Кубка мира. (lenta.ru)

З
имнее трансферное окно в Ев-
ропе выдалось довольно бога-
тым на интересные переходы, 

но всегда привлекает то, что не со-
стоялось. Именно поэтому стоит 
обратить внимание на семерку са-
мых знаковых сорвавшихся пере-
ходов зимы…

 
Робиньо 
(«Милан»)
В последние годы все больше бра-
зильцев начинает испытывать 
чувство ностальгии по родине и 
рвется туда аки мотыль к свечке. 
Вот и две некогда главных звез-
ды «Милана» – Пато и Робиньо 
– также отчаянно желали поки-
нуть Италию и вернуться домой. 
Но если Алешандре данный ход 
конем удался, то некогда «новый 
Пеле» пробудет в Милане мини-
мум до лета. При этом обвинять 
руководство нынешнего клуба он 
не может – сам виноват в сорвав-
шихся трансферах. Робиньо тре-
бовал себе непомерно высокую 
для бразильских клубов зарплату 
(больше нынешней в Италии!), и 
не хотел принимать отказ. В итоге 
и «Фламенго», и «Сантос», и «Атле-
тико Минейро» предпочли сосре-
доточиться на других вариантах, 
а нападающему остается только 
посидеть и хорошенько подумать: 
а стоит ли он такой зарплаты.

 
Леандро Дамиао
(«Интернасьонал»)
И вновь бразилец, только на этот 
раз стремящийся покинуть род-
ную страну ради АПЛ и выступаю-
щего там «Тоттенхэма». За футбо-
листа пытались бороться «Милан», 
«Ювентус» и «Ливерпуль», но толь-
ко «шпоры» сделали конкретное 
предложение, а также до последне-
го торговались за парня. Неизвест-
но, сколько просили за нападаю-
щего в его нынешней команде, но 
больше тех 16 млн фунтов, которые 
давали англичане. Если бы транс-
ферное окно продлилось чуть доль-
ше, возможно, уломать бразильцев 
удалось, но чудес не бывает, поэто-
му к вопросу о Дамиао придется 
вернуться только летом. И кто зна-
ет, сколько он будет стоить тогда, 
да и нужен ли будет «Тоттенхэму».

 Андрей Аршавин 
(«Арсенал»)
А что вы смеетесь? Не смейтесь. 
У Аршавина осталось буквально 
полгода до завершения контракта 
с «Арсеналом», и нынешнее окно 
было последним шансом для лон-
донцев выручить хоть какие-то 
деньги за твердого игрока резер-
ва. Были варианты с «Редингом», 
которым владеет условно русский 
бизнесмен Антон Зингаревич; 
в последние часы трансферного 
окна экс-капитан сборной едва не 
оказался в «КПР», который заку-
почную кампанию проводил край-
не активно. «Фулхэм», «Лацио», 
ПСВ – вот еще порция команд, 
которые интересовались россия-
нином. Ходили слухи и о менее 
приятных вариантах – например, 
обмена на полузащитника Товина 
из «Бастии». Так или иначе, сейчас 
Андрей может оказаться либо в 
РФПЛ, либо продолжить полгода 
тренироваться ради поддержания 
формы, а летом сидеть и тасовать 
контракты от европейских клу-
бов. Если, конечно, будет что та-
совать.

 
Мартен Стекеленбург 
(«Рома»)
Одна из самых драматичных исто-
рий нынешнего трансферного пе-
риода, о которой можно рассказы-
вать непослушным детям на ночь, 
чтобы быстрее засыпали. Голкипер 
Мартен Стекеленбург в нынешнем 
сезоне потерял и место в основе 
итальянской «Ромы», и поддержку 
со стороны одноклубников. Язы-
ковой барьер и дисциплинарные 
нарушения стали всему виной, но 
это могло закончиться, поскольку 
вратаря планировал арендовать 
английский «Фулхэм». Но когда 
голландец уже садился в самолет до 
Англии, ему позвонили из «Ромы» 
и сказали быстро возвращаться на 
базу, поскольку не смогли найти 
ему замену. Теперь Стекеленбург 
продолжит отрабатывать контракт 
с римской командой, но не исклю-
чено, что дела пойдут на лад, по-
скольку Зденек Зееман больше в 
клубе не работает, а отношения с 
новым тренером всегда можно на-
ладить.

Питер Одемвингие 
(«Вэст Бромвич Альбион»)
Ну, кто из вас не знает Питера, дру-
зья? Хороший форвард, но болтун, 
чья непутевая голова частенько 
приводит к неприятным послед-
ствиям, и так из года в год. В «Вест 
Бромвиче» на каком-то этапе ни-
гериец стал настоящей звездой 
команды, но всего лишь одного ме-
сяца ему хватило, чтобы стать едва 
ли не изгоем и объектом для насме-
шек. Просто Одемвингие очень хо-
тел уйти из команды в клуб «КПР». 
Хотел настолько, что поехал подпи-
сывать контракт с лондонцами…не 
дождавшись окончания перегово-
ров между клубами. В итоге боссы 
«дроздов» не без удивления созер-
цали фотографии все еще своего 
футболиста у офиса «КПР», хотя ни-
каких разрешений на переговоры 
о личном контракте игроку никто 
не выдавал. В итоге клубы так и не 
договорились о сумме трансфера, а 
одноклубники по «Вест Бромвичу» 
уже подарили Питеру футболку 
«Куинз Парк» с его фамилией. И, 
по-видимому, это только начало.

 
Кака 
(«Реал»)
Еще одна грустная история, в ко-
торой все могло сложиться совсем 
иначе. Бразильцу Кака в «Реале» 
было плохо все годы контракта, 
но в последнее время стало уж со-
всем невмоготу. В январе он мог 
вернуться туда, где его любят, 
ждут, где в него верят – в итальян-
ский «Милан». Ради этого перехода 
игрок был готов получать практи-
чески в два раза меньше, чем за-
рабатывал в Мадриде, но сумма 
все равно выходила значительная 

– 6 млн евро в год. При условии, 
что «бланкос» хотели заработать 
на этом трансфере около 18 млн 
(за неиграющего 30-летнего фут-
болиста, ага), все сорвалось, хотя 
переговоры продолжались до по-
следнего. Учитывая, что контракт 
Кака с «Реалом» рассчитан до июня 
2015 года, перспективы складыва-
ются совсем грустные. Ведь и «Ми-
лану» бразилец тоже скоро может 
оказаться не нужен, а уже сейчас 
от него даже «Анжи» публично от-
казывается.

 
Давид Вилья 
(«Барселона»)
Наверное, самый желанный про-
дукт января в итоге так и остался 
лежать под прилавком «Барсело-
ны», причем у потенциальных по-
купателей не было никаких шансов 
им завладеть. Как бы ни складыва-
лись сейчас дела у Давида Вильи в 
«Барселоне», но покидать ее он не 
собирался – жена только-только ро-
дила сына, и никакие миллионы не 
могли соблазнить отца семейства 
покинуть супругу и детей (это уже 
третий ребенок Вильи). С другой 
стороны, и сама «Барса» не собира-
лась расставаться с нападающим 
прямо сейчас, хотя это уже несколь-
ко непонятно, учитывая, что новый 
контракт Давиду никто не предла-
гает, а старый истекает летом. Так 
или иначе, но все многочисленные 
попытки «Арсенала», «Ювентуса», 
«МанСити», «Ливерпуля» и тонны 
других команд посылались ката-
лонским лесом, но уже в июне всех 
нас может ждать интересный трил-
лер по выбору будущего Вильей.

sport.ru

Данияр Балахметов

С
тадия плей-офф главного 
футбольного турнира тради-
ционно обещает быть увлека-

тельной и интересной. По крайней 
мере это обуславливается тем, что 
в плей-офф, в отличие от групповой 
стадии, права на ошибку практиче-
ски нет. Любая оплошность в таких 
поединках может стоить команде 
возможности прохода дальше. От 
этого острота и бескомпромисс-
ность противостояний в стадии 
плей-офф приобретают дополни-
тельные окраски. 

В ближайший вторник и среду 
будут сыграны четыре матча, ко-
торые невозможно пропустить. 12 
февраля шотландский «Селтик» бу-
дет принимать туринский «Ювен-
тус», а испанская «Валенсия» сы-
грает дома с французским «ПСЖ». 
Уже в среду состоится грандиозная 
дуэль между мадридским «Реалом» 
и «Манчестер Юнайтед». Также в 
среду намечается «угольное» про-
тивостояние представителей Укра-
ины и Германии – донецкого «Шах-
тера» и дортмундской «Боруссии». 

Шотландский «Селтик», вопре-
ки пессимистичным прогнозам, 
сумел выйти из непростой группы, 
оставив позади себя португаль-
скую «Бенфику» и российский 
«Спартак». Шотландцы, обладая 
куда более скромными возможно-
стями (по крайней мере так полага-
ли сочувствующие москвичам), до-
статочно ровно прошли турнирную 
дистанцию. Клуб из Глазго победил 
в трех матчах, в том числе обыграл 
дома «Барселону», а также дважды 
был сильнее «Спартака» и один раз 
сыграл вничью с «Бенфикой», то 
есть достижение «кельтов» назвать 
случайностью никак нельзя. В этой 

связи назвать «Ювентус» безуслов-
ным фаворитом пары нельзя. Тем 
более что «кельты» в отсутствие 
«Рейнджерс» – своих главных кон-
курентов на внутренней арене, на 
много очков опережают осталь-
ные клубы в первенстве Шотлан-
дии и вполне могут при удачном 
стечении обстоятельств отвлечся 
на участие стадии плей-офф Лиги 
чемпионов. 

«Ювентус» на внутренней арене 
тоже идет в лидерах, однако в Серии 
A плотность в турнирной таблице 
куда выше, чем в шотландском чем-
пионате. На групповой стадии «Ста-
рая Сеньора» одержала три победы 
и трижды сыграла вничью. 

Непросто определить фаворита 
будет в паре «Валенсия» – «ПСЖ». И 
пусть «Валенсия» идет вне пределов 
тройки лидеров в первенстве Испа-
нии, а парижане лидируют в чем-
пионате Франции, отрицать то, что 
«летучие мыши» являются крепки-
ми и лигочемпионскими бойцами 
и способны на разные сюрпризы, 
вряд ли кто возьмется. 

На ближайшей неделе бес-
спорным классико станет встреча 
между «МЮ» и «Реалом». «Юнай-
тед» достаточно уверенно лиди-
рует в премьер-лиге, а «Реал», по-
хоже, уже не догонит «Барселону» 
в Примере. Тут уж как раз кстати 
можно сосредоточиться на Лиге 

чемпионов. В общем, будет инте-
ресно понаблюдать за очередной 
дуэлью между сэром Алексом Фер-
гюсоном и Жозе Моуринью. Да и в 
возвращении Криштиану Роналду 
на «Олд Траффорд» тоже есть своя 
подоплека. 

Наконец интересно будет по-
наблюдать за сражениями «Борус-
сии», которая набрала хороший 
ход, и донецкого «Шахтера», пока-
зывавщего весьма смотрибельный 
и результативный футбол осенью. 
Украинцы, к слову, отправили в 
Лигу Европы «Челси». А «Боруссия» 
финишировала первой в группе, 
где играли мадридский «Реал» и 
«Манчестер Сити». 

Не судьба. Семь самых 
крупных сорвавшихся 
переходов января

Без права на ошибку
В ближайший вторник возобновится Лига чемпионов 2012/13
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САБИТОВ ПРИ ДЕЛЕ

Бывший главный тренер «Тобола» 

Равиль Сабитов принял клуб высшей 

лиги Финляндии «МюПа»-47. В 2010 

году «Тобол» под руководством Сабито-

ва впервые стал чемпионом Казахстана. 

Правда, уже полгода спустя россиянин 

был с треском уволен из костанайско-

го клуба. После этого ходили слухи, 

что в услугах Сабитова заинтересован 

«Атырау», однако он оказался в латвий-

ской «Даугаве». Но и в Латвии он про-

работал недолго, и был уволен. Теперь 

экс-рулевой костанайцев отбыл в стра-

ну Суоми. (sports.kz)

УЛУЧШИЛИ 
ПОЗИЦИИ

Казахстанские теннисисты по-

сле убедительной победы над сбор-

ной Австрии в матче Кубка Дэвиса 

в Астане улучшили свои мировые 

рейтинги. Об этом сообщает офици-

альный сайт Ассоциации теннисистов-

профессионалов (ATP). Так, согласно 

данным, размещенным на сайте, казах-

станский теннисист Андрей Голубев 

улучшил свою позицию в рейтинге ATP 

только за неделю на 22 позиции, став 

165-й ракеткой мира. Другой казах-

станский теннисист Михаил Кукушкин 

закрепился на 155-ом месте. А Андрей 

Королев улучшил свой рейтинг за не-

делю на 25 позиций – с 211-го на 186-е 

место. Напомним, Казахстан в вос-

кресенье разгромил сборную Австрии 

в матче Кубка Дэвиса в Астане и про-

бился в четвертьфинал мирового со-

ревнования. Решающее очко сборной 

принес казахстанец Андрей Голубев, 

в упорной борьбе переигравший 30-го 

теннисиста планеты Юргена Мельцера. 

После этого сенсационного пораже-

ния, с общим счетом 3:1, австрийская 

сторона решила не проводить пятый 

поединок против Казахстана, потеряв 

к нему полный интерес. В итоге нашей 

стране была присуждена досрочная 

победа в матче Кубка Дэвиса. В апреле 

2013 года наша сборная сыграет с Чехи-

ей. (inform.kz)

ВАЖНАЯ ПОБЕДА

Давид Лория и Самат Смаков помог-

ли своему клубу «Чайкыр Ризеспору» 

одержать победу на выезде. Повержен 

оказался «Тавшанлы» – 3:2. За несколь-

ко дней до этого матча ушел из жизни 

главный тренер «Тавшанлы» Ариф Пече-

нек. И хозяева поля вышли на матч с за-

предельным настроем, чтобы сыграть 

в честь своего наставника. Но недаром 

«Ризеспор» борется за выход в суперли-

гу: уже в первом тайме Флорин Чернат 

открыл счет. Во второй половине игро-

ки «Тавшанлы» восстановили статус-

кво. Но вышедший на замену аргентин-

ский форвард Давид Депетрис за две 

минуты дважды оказался точен, и гости 

вели уже с разницей в два мяча. В обоих 

случаях Депетрису ассистировал Фло-

рин Чернат. В конце встречи мощный 

форвард хозяев Мурат Йылмаз отыграл 

один мяч, пробив в «девятку» ворот Ло-

рия, но на большее у команд не хватило 

времени. Смаков в этой встрече вышел 

на поле на позиции центрального по-

лузащитника, и проделал огромный 

объем черновой работы, постоянно вы-

игрывая единоборства и начиная атаки 

своей команды. Лория, хоть и пропу-

стил два мяча после сильных и точных 

ударов соперника, также может занести 

игру себе в актив, так как сумел выру-

чить «Ризеспор» в нескольких других 

сложных эпизодах. (sports.kz)

НОМИНАЦИЯ 
ПОЛУЭКТОВА

Комиссия по определению лучших 

хоккеистов чемпионата Континен-

тальной хоккейной лиги на основании 

статистических результатов, предо-

ставленных отделом статистики и ана-

литики Центрального информацион-

ного бюро КХЛ, определила лауреатов 

двадцатой недели турнира в четырех 

номинациях. Лучшим вратарем при-

знан Ииро Таркки («Салават Юлаев»), 

в двух матчах одержавший две победы 

(в том числе одну «сухую»), отразив 

97,8% бросков и пропуская в среднем 

0,5 гола за игру; лучшим защитником 

признан Мирослав Блатяк («Салават 

Юлаев»), в трех матчах набравший 4 

(2+2) очка при показателе полезности 

«+4»; лучшим нападающим признан 

Тони Мортенссон (СКА), в трех встречах 

забивший 3 гола и сделавший 1 голевой 

пас при показателе полезности «+5»; 

лучшим новичком признан вратарь 

Павел Полуэктов («Барыс»), в двух про-

веденных матчах отразивший 95,2% 

бросков, пропуская в среднем 2 шайбы 

за игру. (khl.ru)

СЕРЬЕЗНАЯ 
ПРОВЕРКА

Национальная сборная Узбекистана 

приезжает в Алматы, где проведет три 

товарищеских матча. 2 марта сборная 

Узбекистана сыграет с алматинским 

«Кайратом». 3 и 4 марта проведет два 

матча против национальной сборной 

Казахстана. Последний раз сборные ко-

манды встречались в 2001 году, в Теге-

ране, на чемпионате Азии. Напомним, 

что четыре игрока сборной Узбекиста-

на выступают в составе алматинского 

клуба «БТА Футзал». (sports.kz)

ЧИНШАНЛО 
ЛУЧШАЯ

Международная федерация тяже-

лой атлетики IWF провела на своем 

официальном сайте голосование с це-

лью выявления лучших спортсменов 

2012 года. Среди женщин не было 

равных казахстанкам – с небольшим 

разрывом в очках друг перед другом 

первые три места заняли олимпийские 

чемпионки Зульфия Чиншанло, Майя 

Манеза и Светлана Подобедова. А вот 

у мужчин лучшим был признан олим-

пийский чемпион Лондона в весовой 

категории +105 кг иранец Бехдад Са-

лими Кордасиаби. Только вторым здесь 

оказался двукратный олимпийский 

чемпион из Казахстана Илья Ильин, 

а третье место занял польский спор-

тсмен Адриан Зелински. Всего в ходе 

опроса было обработано более 1300 го-

лосов. (sports.kz)

ВМЕСТО КАМАЗА 
ДАФ

Гонщик из Казахстана Артур Арда-

вичюс, ранее выступавший за рулем 

КАМАЗа, принял решение пересесть 

с российского грузовика на ДАФ. Подго-

товкой грузовика для него займется ко-

манда из Чехии Bonver. «Я рад, что буду 

работать с этой командой. В нынешнем 

году я завершил свой проект с завод-

ским КАМАЗом, там у меня было много 

хороших наставников. Теперь я готов 

передать полученный опыт своим но-

вым коллегам. Говорить о результатах 

преждевременно, мы находимся лишь 

в начале пути. Важно правильно ста-

вить задачу и полностью ее выполнять. 

Когда грузовик быстр даже в сложных 

условиях, хорошие результаты опреде-

ленно придут. Но нельзя торопиться, 

следует проявить терпение», – приво-

дит слова Ардавичюса официальный 

сайт чешской команды. На «Дакаре»-

2013 гонщик «Астаны» сошел из-за по-

ломки двигателя. (championat.com)

ГОЛОВКИН 
ГОТОВИТСЯ

Чемпион WBA в среднем весе Генна-

дий Головкин собирается провести оче-

редную защиту своего титула 30 марта 

в Монте-Карло (Монако). Контракт 

с соперником еще не заключен, но, как 

мы сообщали ранее, вероятным канди-

датом считается японец Нобухиро Иши-

да. Тем не менее сам Головкин хотел бы 

встретиться с бывшим чемпионом 

WBA в этом весе Феликсом Штурмом, 

проигравшим два своих последних 

боя близким решением судей. «Штурм 

может драться за свой бывший титул 

прямо сейчас, – цитирует Головкина 

Bild. – Мы можем разделить доходы по-

полам, причем драться могли бы в его 

городе и на его канале». (allboxing.ru)

ЛУЧШИЙ В ЯНВАРЕ

Боксер из Казахстана Геннадий Го-

ловкин признан боксером января по вер-

сии Всемирной боксерской ассоциации 

(WBA), сообщается на официальном 

сайте организации. В конце января Го-

ловкин защитил титул чемпиона мира 

в среднем весе по версии Всемирной 

боксерской ассоциации (WBA). Он яв-

ляется чемпионом мира 2003 года и фи-

налистом Олимпийских игр 2004 года. 

(newskaz.ru)

Данияр Балахметов

К
луб Astana Arlans продолжа-
ет победную поступь во Все-
мирной серии бокса. На этот 

раз «волки» сразились на выезде с 
«Американскими нокаутерами». 
Первый раз эти клубы в рамках тре-
тьего сезона Всемирной серии бок-
са встречались 23 ноября в Астане, 
тогда «арланы» одержали победу со 
счетом 5:0. Причем один из боев в 
весе до 73 кг стал для «арланов» по-
бедным досрочно ввиду перевеса, 
обнаруженного у американского 
боксера Кларенса Джозефа. Эта 
проблема проявилась у американ-
ской команды вновь. В весе до 61 кг 
Эрик Фаулер не прошел процедуру 
взвешивания и был заменен на Хуа-
кина Чавеса. А в категории до 85 кг 
боснийский боксер американской 
команды Джемаль Босняк не смог 
прибыть в США. Вместо него на 
встречу был заявлен Джамель Рей-
нольдс. 

Первыми на ринг театра в 
Санта-Ане вышли боксеры в весо-
вой категории до 54 кг – мексикан-
ский легионер «нокаутеров» Брау-
лио Авилла Хуарес и казахстанец 
Хабибулла-Исмаил Ахунов. Этот 
поединок получился упорным и 
бескомпромиссным. Что и под-
твердило итоговое решение судей 
(47:48, 46:49, 48:47). 

Во втором бою до 61 кг Самат 
Башенов вместо Эрика Фаулера 
встречался с Хуакином Санчесом. 
По сути это был выставочный 
бой, здесь победитель был изве-
стен заранее. Однако наш боксер, 
несмотря на все это, уверенно по-
бедил.

В третьей встрече вечера, состо-
явшейся в весе до 73 кг, Константин 
Снигур – израильский легионер 
казахстанского клуба встретился 
с американцем Уильямом Уильям-
сом. В этом поединке израильтянин 
исправился за поражение в Алматы 
от Ивана Голуба, состоявшееся 18 
января во время встречи с «Украин-
скими Атаманами». 

Во встрече с американцем Сни-
гур победил досрочно, после того 
как в четвертом раунде отправил 
соперника в нокдаун, а затем выну-
дил его прекратить бой. 

 В четвертой встрече вечера 
иранский боксер казахстанского 
клуба Эхсан Рузбахани нокаутиро-
вал Джамеля Рейнольдса в первом 
раунде, доведя общий счет встречи 
до 4:0.

Американцы смогли взять свое 
лишь в последней встрече, в весо-
вой категории свыше 91 кг. Здесь 
сошлись Иштван Бернат – венгер-
ский легионер «нокаутеров» и укра-
инский боксер «арланов» Роман 
Капитоненко. Встреча выдалась 
напряженной и упорной. Победу 
же одержал венгерский боксер, что 
называется, «на тоненького» (48:47, 
48:47, 47:48). 

Общая же победа, доставшаяся 
Astana Arlans, стала седьмой кряду 
для клуба. При этом, наряду с «ар-
ланами», в рамках третьего сезона 
Всемирной серии бокса не прои-
грывал клуб Azerbaĳ an Baku Fires, 
который выступает в группе A. Что 

касается нашей группы, то в пред-
ыдущем туре «Украинские Атама-
ны» выиграли дома у клуба «Кры-
лья Германии» – 5:0, а Italia Thunder 
также дома оказались сильнее Brit-
ish Lionhearts – 4:1. 

В четверг британская команда 
на своем ринге будет принимать 
Astana Arlans. Первая встреча этих 
команд, состоявшаяся 8 декабря в 
Алматы, завершилась победой ка-
захстанского клуба со счетом 5:0. В 

той встрече боксеры Astana Arlans 
не дали повода усомниться в своей 
силе, лишив оппонентов возмож-
ности создать что-либо весомое и 
убедительное. Интересно, как бу-
дет на этот раз? 

Открывать программу предсто-
ящей встречи будет бой в весовой 
категории до 54 кг, в котором сой-
дутся Эндрю Шелби и Меирболат 
Тоитов. Для нашего боксера это 
будет дебютный бой. А вот пред-
ставитель Великобритании провел 
три встречи и во всех победил, рас-
положившись в рейтинге на пятой 
строчке.

В весовой категории до 61 кг 
встретятся Самюэль Максвелл и 
Ержан Мусафиров. Максвелл на 
данный момент провел две встречи 
и обе проиграл. Мусафиров име-
ет 15 встреч, из которых победы 
были одержаны в девяти, и шесть 
раз казахстанец соответственно 
проиграл.

В весе до 73 кг встретятся бри-
танец Фредди Эванс и казахстанец 
Мирас Баирханов. Эванс к настоя-
щему моменту провел 2 боя и в 
обоих победил. А на любительском 
уровне в финале последней олим-
пиады Эванс был повержен Сери-
ком Сапиевым. 

В весовой категории до 85 кг 
отношения выяснят шведский ле-
гионер британцев Бубакар Камара 
и хорватский боксер Astana Arlans 
Хрвойе Сеп. Камара уже проигры-
вал во встрече с «арланами» в Ал-
маты. Тогда чернокожий боксер 
был повержен эстонским легионе-
ром казахстанского клуба Айнаром 
Карлсоном.

Наконец в весе свыше 91 кг 
встретятся британец Джозеф 
Джойс и хорватский боксер Astana 
Arlans Филипп Хргович. Джойс рас-
полагается пока на второй строч-
ке рейтинга, а Хргович на первой. 
Возможно, этот бой станет украше-
нием боксерского вечера в лондон-
ском «Йорк холле».  

Е
вропейский футбол проиграл-
ся на ставках! В Англии был 
сыгран договорной матч! 

Мафиози из Сингапура покупали 
судей в Лиге чемпионов! Практиче-
ски вся европейская пресса пестрит 
подобными заголовками после 
вроде бы сенсационного заявления 
главы Европола Роба Уэйнрайта о 
расследовании подведомственной 
ему организации. Авторы статьи 
критически отнеслись к «бомбе» от 
европейских полицейских, не видя 
в ней ничего такого, чего не знали 
раньше.

 Понедельник день тяжелый. 
Именно так могут сказать руково-
дители ФИФА, УЕФА и многочис-
ленных европейских футбольных 
организаций после заявления гла-
вы Европола (объединенной ев-
ропейской полиции), которое Роб 
Уэйнрайт сделал в понедельник. 
Речь шла о разоблачении сингапур-
ского букмекерского синдиката, 
который влиял на результаты евро-
пейских футбольных матчей путем 
подкупа футболистов и судей. 

Особо громкими были слова поли-
цейских о том, что среди 380-ти подо-
зрительных матчей, попавших «под 
колпак» Европола, есть два поединка 
квалификации Лиги чемпионов, один 
из которых игрался в Англии (скорее 
всего, «Ливерпуль» – «Дебрецен», с 
якобы подкупленным голкипером 
венгров), а также парочка поединков 
квалификации ЧЕ и ЧМ. 

Европол действовал тайно от 
УЕФА и ассоциаций европейского 
футбола, и заявление Уэйнрайта 
было преподнесено с претензией 
на сенсационность, на эффект ин-
формационной бомбы, которая 
покроет славой его организацию. 
Особо комично выглядит кивок в 
сторону Британии, явно имеющий 
целью поднять волну обсужде-
ния в повернутой на такого рода 
скандалах Англии с ее невероятно 
впечатлительным общественным 
мнением. 

Но  давайте внимательно при-
смотримся к обвинениям Уэйнрай-
та и прислушаемся к его словам, 

чтобы уловить в них истинную 
цель и мотивы главы Европола. 
«Очевидно, что это самое большое 
из когда-либо проводившихся рас-
следований в связи с договорными 
матчами в Европе. Основные ре-
зультаты, которыми мы обладаем, 
обнаружили большую проблему 
в целостности европейского фут-
бола», – подводит итог своей двух-
летней работы Уэйнрайт, якобы 
добравшийся до переписки вен-
герских резидентов букмекерского 
синдиката со своими сингапурски-
ми заказчиками. 

Вот пример, как работают син-
гапурские махинаторы от Уэйн-

райта: «Венгерский сотрудник син-
диката, который непосредственно 
связан с главой организации, был 
в контакте с венгерскими арбитра-
ми, которые могли помочь с фикса-
цией нужных результатов матчей. 
Затем делались ставки в интернете 
и в Азии, где принимают даже те 
ставки, которые невозможно сде-
лать в Европе». 

Но вот что подозрительно – на-
зывая в числе стран, которые по-
пали «под колпак» Европола Тур-
цию, Германию и Швейцарию, 

Уэйнрайт фактически приписыва-
ет себе то, что уже и так известно. 
В Турции скандал по договорным 
матчам уже год как в полном раз-
гаре и кое-кто из его фигурантов 
уже успел выйти из тюрьмы. В 
Германии  совсем недавно были 
осуждены 14 человек, занимав-
шихся нелегальными ставками 
и организацией фиксированных 
результатов матчей, получив сро-
ки в общей суме на 39 лет, что ни 
для кого секретом не является. 
Не было ли этих людей и органи-
зованных ими матчей в перечне 
подозрительных поединков от Ев-
ропола?

И не является ли эта «информа-
ционная бомба» попыткой главы 
европейкой полиции пропиарить-
ся и повысить значимость своей 
организации? Попутно ударив по 
УЕФА, издавна ведущей свои дела 
по принципу диктатуры, без до-
пущения вмешательства государ-
ственных структур? Не является 
ли это обвинение ходом в борьбе за 
зоны влияния? 

Британский журналист Дэвид 
Конн, ведущий специалист в обла-
сти экономических преступлений 

в спорте, обращает внимание на 
вот какие слова Уэйнрайта: «Это 
печальный день для европейско-
го футбола и доказательство того, 
что он оказался под влиянием ор-
ганизованной преступности. Это 
исследование доказывает ценность 
международного сотрудничества 
правоохранительных органов в 
борьбе с организованной преступ-
ностью».  Сам себя похвалил, полу-
чается. 

Уэйнрайт в своем самовосхвале-
нии напоминает рыбака, который, 
увидев, как пошел под воду по-
плавок на его удочке, воскликнул 
«Щука!» и вытащил жилистого и 
бойкого бычка, способного давать 
«клев», достойный настоящего 
сома. По большому счету, Уэйн-
райт ничего нового не сказал – в 
Турции и Германии уже полным 
ходом идут разбирательства по до-
говорным матчам, в Польше и Вен-
грии кое-кто уже успел угодить за 
решетку, а тот факт, что азиатские 
прохиндеи покупают голодных к 
деньгам игроков низших дивизио-
нов чемпионатов Западной Европы 
известен всем, кто мало-мальски 
интересуется ставками.

Жадность – именно на эту че-
ловеческую черту рассчитывают 
сингапурцы, когда подкатывают к 
вратарям или судьям, как к людям, 
которые способны обеспечить нуж-
ный им результат в одиночку. И та-
кие люди в футболе всегда были и 
будут. Чего стоит  только трагико-
мический случай с судьей Хольце-
ром, который, будучи в списке пер-
спективных рефери, мог получить 
доступ к гонорарам с пятизначны-
ми цифрами, а  погорел на взятках 
в пару тысяч евро. 

В общем, стоит отнестись к этой 
«сенсации» скептически и дождать-
ся объявления фактов, так как есть 
подозрение, что самое громкое свое 
выступление Уэйнрайт уже сделал, 
пропиарив свою контору, а дальше 
он будет говорить все тише и тише. 
Почему-то так кажется…

sport.ru

Продолжают побеждать

Букмекерский скандал. 
Бомба или пиар Европола? 
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Алина Кириловская

Б
аден-Баден – красивый ма-
ленький городок на юго-
западе Германии. Хотя там 

всего 50 тысяч жителей, известен 
он на весь мир. Причина такой по-
пулярности – термальные источни-
ки. Их целебную силу первыми оце-
нили воины римского императора 
Каракаллы, а с ХVIII века в местных 
водах нежилась вся европейская 
знать. Масса историй и легенд ви-
тают над склонами Шварцвальда. 
И по сей день городок гостеприим-
но встречает новых фанатов здоро-
вого образа жизни. 

Приусадебная эстетика
От аэропорта Франкфурта до Баден-
Бадена – 1,5 часа езды на автомо-
биле. После шумных немецких 
автобанов «город миллионеров» 
встречает поистине аристократич-
ным спокойствием. Багряный диск 
солнца клонится к закату, и его 
последние лучи мы видим  уже из 
окна уютного двухэтажного таун-
хауса (100 кв. м – за 150-200 тыс. 
евро).

Улицы города и частные дворики 
– являют собой эдакий неформаль-
ный фестиваль домашнего креа-
тива! Тотальная любовь немцев к 
своим приусадебным территориям  
достойна всяческих похвал: за не-
высоким штакетником или живой 
изгородью видны пышные цвет-
ники, педантично ровные газоны 
и масса декоративных элементов 
(резные фонарики, разноцветные 
фигурки садовых гномов, всевоз-
можные колокольчики и плетеные 
венчики на входных дверях). За 
трехчасовую пешеходную экскур-
сию по городу с туристов принято 
брать по 100 евро. Однако, на мой 
взгляд, Баден-Баден – одно из тех 
волшебных мест на карте мира, 
которые приятно узнавать само-
стоятельно. Почитав книжки, эн-
циклопедии и отзывы в интернете 
незадолго до поездки, вооружив-
шись картой или путеводителем, 
вы откроете для себя неизмеримо 
больше, чем во время «марафонско-
го забега» с гидом.   

Весь город утопает в зелени – 
весной пышным цветом цветут 
магнолии, в начале лета распуска-
ются бутоны сотен видов роз. На-
туралистов особенно порадует 
Лихтентальская аллея, проходя-
щая вдоль реки Оос (когда-то здесь 
любили гулять Иван Тургенев и 
Полина Виардо). Изначально на 
ее берегах росла дубовая роща, но 
в 1850 году парижский вельможа 
Жак Беназе, купивший здесь кази-
но, перепроектировал окрестности 
в модный по тем временам англий-
ский парк. Находящийся здесь же, 
за живой изгородью знаменитый 
сад Генеранлаге (Goenneranlage) 
был заложен архитектором Мак-
сом Леже в начале ХХ века. Именно 
здесь проходит ежегодный конкурс 
на лучший новый сорт роз. 

Современные дворяне
Большую часть местного населения 
составляют пожилые люди. Причем 
многие из мирно прогуливающихся 
по аллеям почтенных старцев при-
надлежат к дворянским фамилиям 
и живут в старинных особняках, 
передававшихся из поколения в по-
коление. Кстати,  многие из них не 
имеют наследников. После смерти 
владельца-аристократа его дом про-
дают со всем добром, включая ме-
бель, посуду и домашние тапочки.

В городе нет университетов, про-
мышленных предприятий и офисов 

крупных компаний. Поэтому моло-
дежь, несмотря на привилегии фе-
шенебельной родины, вынуждена 
уезжать в другие города в поисках 
высокооплачиваемой работы и до-
стойного образования. Работают в 
Бадене в основном жители сосед-
них деревушек да иностранцы, и то 
лишь в сфере услуг, все остальные 
наслаждаются жизнью. В случае 
крайней необходимости пообщать-
ся с местным населением поможет 
переводчик (45 евро в час).

Термальная нирвана
Во времена римского императора 
Каракаллы здесь располагались на 
длительный срок военные легио-
ны, чтобы бравые солдаты могли 
восстановить силы. Тогда город и 
превратился в курорт под назва-
нием Civitas Aurelia Acvensis. По-
сле ухода римлян местные жители 
на некоторое время оставили ис-
точники без должного внимания 
– суеверные немцы считали, что  
горячие термальные ванны сродни 
адским купальням.

И только в ХVIII веке европей-
ская знать снова открыла для себя 
целебные качества термальной 

воды, самой богатой по содержа-
нию минеральными веществами 
во всей Германии. Еще одно сто-
летие спустя Баден-Баден вошел в 
моду и при русском дворе. Состоя-
тельные дворянские семьи Гагари-
ных, Волконских, Меньшиковых, 
Вяземских, Трубецких покупали 
здесь дома и приезжали как на 
дачу. Сегодня в Баден-Бадене от-
крыты для посещения два крупных 
термальных комплекса Фридрих-
сбад (Friedrichsbad) и Каракалла-
Термы (Caracalla Therme), осталь-
ные функционируют при отелях и 
частных имениях. 

Всего в городе свыше 20 оздоро-
вительных источников, которым 
от 12 до 17 тысяч лет. Через них 
ежедневно проходит 800 тыс. ли-
тров термальной воды. За счет двух 
основных компонентов натрия и 
хлорида вода имеет мягкий соле-
ный привкус. И чем выше темпе-
ратура воды, тем интенсивнее он 
становится.

В местных клиниках успеш-
но лечат ревматизм, опорно-
двигательные расстройства, за-
болевания желудочно-кишечного 
тракта, сердечно-сосудистой си-

стемы и бронхо-легочного аппа-
рата. Основное противопоказание 
– острые воспалительные процес-
сы. Секрет в том, что в воде из под-
земных источников можно не толь-
ко купаться, но ее можно и пить. 
Эффект обещают при условии, что  
профилактика и лечение будут 
длиться не менее двух недель. Соот-
ветственно, и обойдется  подобный 
комплекс процедур от 2-3 тыс. евро 
за неделю. Говорят, сюда частенько 
наведываются поправить расша-
тавшееся здоровье как российские, 
так и казахстанские представители 
политэлиты, звезды шоу-бизнеса и 
даже религиозные деятели.

Развлечения для элиты
Местные воды и климат сыграли 
особую роль и в литературе. Имен-
но здесь Гоголь написал первые 
главы «Мертвых душ», Жуковский 
переводил «Одиссею», Тургенев 
создал «Призраков», а Достоевский 
написал роман «Игрок». Достоев-
ский отличился еще и чрезмер-
ным азартом – проиграл почти все 
свое состояние в баденском казино 
«Курхаус» (Kurhaus), одном из са-
мых древних и знаменитых игор-
ных заведений Европы.

К слову, после прихода к власти 
нацистов Kurhaus долгие годы оста-
вался единственным действующим 
в стране дворцом азарта. По сей 
день интерьеры казино, так же как 
картины, фрески и скульптуры, со-
хранены в первозданном виде, за-
менили только игральные столы.

250 дней в году баденские му-
зеи, филармония, драматический и 
музыкальный театры распахивают 
свои двери перед ценителями ис-
кусства. Кроме того, здесь регуляр-
но проходят несколько крупных 
международных фестивалей, салон 
ретро-автомобилей и аукционы. 
На летней эстраде рядом с казино 
в разное время выступали Пагани-
ни, Клара Шуман, Иоганес Брамс, 
Иоганн Штраус, Франц Лист, Ай-
седора Дункан, Энрико Каррузо, 
а в наши дни известные оперные 
дивы, исполнители классической и 
поп-музыки. 

В череде фешенебельно-
культурных мероприятий особое 
место занимают скачки. Два раза в 
год, весной и осенью, европейские 
сливки общества встречаются на 

ипподроме городка Иффецхайм, 
что неподалеку от Бадена. Здесь 
же проходит ведущий конный аук-
цион Германии, где выставляют 
чистокровных скаковых лошадей. 
Однако, сдается мне, большин-
ство едет сюда не из-за скачек, а 
чтобы в неформальной обстановке 
обсудить дела, завязать нужные 
знакомства и провести негласный 
конкурс вечерних туалетов, ав-
томобилей, частных самолетов и 
драгоценностей. По крайней мере, 
со стороны это выглядит именно 
так. К слову, немецкую альтерна-
тиву британскому Royal Ascot еще в 
1872 году основали русские князья 
Владимир Меньшиков и Николай 
Гагарин. 

Предместья Бадена – раздолье 
для спортсменов и заядлых рыба-
ков. Склоны гор Шварцвальда (в 
переводе – «черный лес») привле-
кают целые группы скалолазов и 
парапланеристов. Горные курор-
ты расположены всего в несколь-
ких километрах от центра города. 
Неподалеку базируется и самая 
большая в Европе флотилия воз-
душных шаров. К тому же именно 
здесь 130 лет назад был основан 
первый теннисный клуб Герма-
нии. 

Замки и их легенды
В округе насчитывается около 10 
замков и крепостей. Более полови-
ны из них сегодня в руинах, однако 
городские власти стараются не про-
сто сохранить каждый камень, но и 
восполнить недостающие элемен-
ты, реставрируя благородные раз-
валины. Яркое тому подтверждение 
– замок «Альтес Шлессе», которому 
более 600 лет. Осколки его было-
го величия не так давно передали 
в долгосрочную аренду частным 
инвесторам, в обмен на частичную 
реставрацию и надлежащий уход 
за объектом. Последние отнеслись 

к доверенному памятнику стари-
ны с должным уважением – зано-
во возвели лестничные пролеты, 
укрепили оконные проемы и бой-
ницы, обломки стен защитили от 
дальнейшего разрушения тонкими 
листами железа. У остальных исто-
рических памятников также есть 
законные владельцы: городская 
администрация, арабские шейхи и 
члены высокопоставленных семей 
из стран СНГ.

«Ежегодно Баден-Баден посеща-
ют около 300 тыс. туристов», – гово-
рит управляющий отеля «Badischer 
hof» Ойген Хамферкамп. Так что, из 
140 номеров 4* отеля постоянно за-
нято 70%. «Основной козырь в том, 
что вода в гостиничный бассейн по-
ступает прямо из термальной сква-
жины», – рассказывает отельер. 

Шопинг для миллионеров… 
и не только
Магазины одного из самых доро-
гих городов Европы предоставляют 
полную свободу шопоголикам всех 
мастей. Главное, чтобы кредитная 
карта не подвела! Тех, кто не при-
вязан к имени на этикетке, несо-
мненно, порадуют коллекции от 
немецких дизайнеров. Настоящую 
феерию шоколада демонстрируют 
кондитерские лавки. Здесь истин-
ное раздолье для сладкоежек: ко-
фейные слитки, молочно-ореховые 
шахматы, какао-карамельные 
Санта-Клаусы и приторно-сладкие 
бабочки, и даже… пышногрудые 
копии девушек из «Playboy» в мас-
штабе 1:3. Очевидно, что лучшие 
кондитеры в Германии – это  муж-
чины.

Разочарование вызывает лишь 
то, что ровно в 6 часов вечера ма-

газины и лавочки начинают закры-
ваться. Немногим позже вежливо 
прощаются с посетителями и в 
ресторанах. Законный выходной 
для всех – воскресенье. Причем на-
столько законный, что нарушение 
этого правила может грозить ра-
ботодателю крупным штрафом – за 
эксплуатацию рабочей силы сверх 
нормы. Исключения составляют 
лишь дежурные аптеки, да супер-
маркеты на окраине. Впрочем, на 
такие «ежовые рукавицы» здесь ни-
кто и не жалуется, кроме туристов, 
пожалуй.

Баден-Баден не случайно на-
зывают летней резиденцией Евро-
пы. Все здесь на удивление близко 
– до границы с Францией всего 15 
км, до Парижа на машине  можно 
доехать за 4 часа. До Базеля и Люк-
сембурга еще быстрее. А все пото-
му, что автомагистрали в Европе 
исключительно хороши. В целом 
эта «европейская Рублевка» рас-
полагает всем (или почти всем), 
что может нравиться и достав-
лять удовольствие. Но, в отличие 
от подмосковного рая олигархов, 
в Баден-Бадене сторонятся кича и 
суеты, а жизнь течет размеренно и 
неторопливо. 

Десять причин 
приехать в Баден-Баден:
Древняя история, архитектура и 
многочисленные памятники ста-
рины. 
Термальные источники: «Каракал-
ла Термы» и «Фридрихсбад».
Насыщенная культурная жизнь: 
театры, музеи, Дом Брамса, Музей 
Фаберже, и т.д.
Полный спектр развлечений по до-
ступным ценам: полеты на воздуш-
ном шаре, гольф, боулинг, казино.
Отличная кухня – немецкая, фран-
цузская, итальянская, японская, 
греческая, индийская, китайская, 
русская. И конечно же, море немец-
кого пива!
Чистая экология. Германия одна из  
немногих стран в Европе с очень 
жесткими законами по защите 
окружающей среды. Большую 
часть территории вокруг Баден-
Бадена занимают лес и виноград-
ники. 
Оригинальные сувениры и шо-
пинг.
Лечение, диагностика, реабилита-
ция в лучших клиниках Европы.
Казино «Курхаус». Попытайте сча-
стья в одном из красивейших игор-
ных домов мира! 
Вся Европа рядом: 15 минут на 
машине – и вы во Франции! Отно-
сительно недалеко – Бельгия, Люк-
сембург, Швейцария.

Баден-Баден. Летняя 
резиденция Европы
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ВИТАЛИЙ ПЕТРОВ 
УШЕЛ

Российский гонщик команды Caterham 

лишился места в «Формуле-1» в сезоне 2013 

года. Как сообщил в минувшую пятницу 

твиттер гоночного коллектива, место Петро-

ва займет резервист «конюшни» Гидо ван дер 

Гарде. Напомним, что Виталий Петров про-

вел в Caterham один сезон. В 2012 году пилот 

из Выборга занял 19 место в общем зачете, не 

набрав ни одного очка. Партнер россиянина 

Хейкки Ковалайнен стал 22-м. Лучшим ре-

зультатом Петрова в минувшем чемпионате 

оказалась 11-я позиция в финальной гонке в 

Бразилии. Тем не менее Виталий не оставляет 

надежды вернуться в F1, но уже в следующем 

сезоне. «Впереди переговоры с командами, мы 

настроены позитивно», – отметил спортсмен 

на своем официальном сайте.

АВТОМОБИЛИ LADA 
ПОДОРОЖАЛИ 
НА 50 000 ТЕНГЕ

В конце января АВТОВАЗ установил новые 

цены на автомобили LADA в России, коснулось 

это и крупнейшего экспортного рынка – нашей 

страны. Российский автопроизводитель повы-

сил рекомендуемые розничные цены в сред-

нем на 3%. Решение о повышении цен было 

принято с учетом прогнозируемой инфляции 

в 2013 году – рост затрат на металл, энергоно-

сители и другие издержки автопроизводства. 

В Казахстане же автомобили подорожали на 

50 000 тенге. Но пока распространяется это 

только на некоторые комплектации автомо-

билей 2013 года выпуска. Так, например, са-

мое популярное в РК семейство автомобилей 

Lada Priora стало стоить от 1 555 000 тенге, 

хэтчбек (2172) – от 1 575 000 тенге, универсал 

(2171) – от 1 595 000 тенге. Уходящая в этом 

году Samara-2 не избежала подорожания и 

осталась в двух исполнениях и двух комплек-

тациях. 3-дверка (2113) – от 1 205 000 тенге, 

5-дверные (2114) – от 1 245 000 тенге. В 2013 

году можно купить новейший Largus от 1 900 

000 тенге. «Старушку» Lada 4x4 – от 1 550 000 

тенге. Цены на новую «Калину» пока неизвест-

ны, также не объявлены цены и на стартовую 

Lada Granta, но, судя по комплектациям «Нор-

ма», автомобиль станет дороже на те же 50 000 

тенге. Тем не менее российские автомобили 

по-прежнему остаются самыми доступными и 

самыми популярными в РК.

ZAZ CHANCE 
НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ

5 февраля в Костанае на производственной 

площадке «Агромашхолдинга» завершены 

монтажные работы дополнительной линии 

для сборки украинских седанов. В прошлом 

году заводские ворота покинуло почти 800 

автомобилей Zaz Chance, а по предваритель-

ным заказам в дилерских центрах AllurAuto 

реализовано свыше полутора тысяч. В этой 

связи руководством компании было принято 

решение увеличить производственную мощ-

ность. Расширение производства позволит в 

текущем году увеличить объем производства 

«народных» автомобилей в 4 раза, что составит 

3000 авто, а уровень казахстанского содержа-

ния достигнет 28,1%. Напомним, в марте 2012 

года в просторных цехах «Агромашхолдинга» 

в Костанае стартовала SKD-сборка автомоби-

лей Zaz Chance. Прежде чем стать Chance, ав-

томобилю пришлось сменить несколько имен. 

Впервые он был представлен на Женевском 

автосалоне в 1997 году под именем Daewoo 

Lanos. В 2002 году со сменой собственника (30 

апреля 2002 года General Motors купила ком-

панию Daewoo) Lanos превратился в Chevrolet 

Lanos. Смена бренда внесла изменения во 

внешний и внутренний облик автомобиля: 

бывший Daewoo Lanos получил другую форму 

крышки багажника, а также новую облицовку 

радиатора и задних крыльев. Формы внутрен-

них ручек, обивок боковых дверей и задних 

фонарей у Chevrolet Lanos также стали выгля-

деть по-другому. В 2003 году между «Укравто» 

и GM Daewoo было заключено соглашение, по 

которому завод ЗАЗ запускал полномасштаб-

ное производство автомобилей Chevrolet Lanos 

мощностью до 90 тыс. штук в год. До 2010 года 

компания создавала автомобиль под этим 

брендом специально для России. С 2010 года 

как Zaz Chance. В этом же году автомобиль 

пришел на рынок Казахстана. 
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// АВТОМОБИЛИ

Андрей Макаров

Н
а 83-й Женевский автосалон, ко-
торый пройдет уже совсем скоро, а 
именно в марте 2013 года, компа-

ния Toyota привезет открытый вариант 
прообраза будущего кабриолета GT 86, 
главное его предназначение – оценить 
реакцию публики, так как «тойотовцы» 
уже серьезно настроены запустить его в 
серию. Экспериментально авто получило 
обозначение FT 86, и пока компания опу-
бликовала лишь схематичный набросок, 
не дающий точного представления о ново-
введениях. По заявлению самих японцев 
– тесты открытого GT 86 уже стартовали. 

По предположениям, GT 86 Open Concept 
окажется именно кабриолетом, а не род-
стером, так как задние «кресла» остались 
на месте, хотя так и не ясно, какой у него 
будет крыша: мягкой или жесткой.

GT 86 Open Concept будет не единствен-
ной представленной в Женеве новинкой 
от Toyota. В Женеве ожидается появление 
концепткара i-Road, серийного универса-
ла Auris Touring Sports и дизайн-концепта 
на его основе, названного Auris Touring 
Sports Black. Кроме того, в «стенах» Palexpo 
состоится европейская премьера кроссо-
вера RAV 4 четвертого поколения, который 
впервые был показан на прошлогоднем но-
ябрьском автосалоне в Лос-Анджелесе.

Toyota описывает i-Road как «компакт-
ный и позитивный», а также экологиче-
ски чистый концепт, предлагающий еще 
одно видение персонального городского 
транспортного средства недалекого бу-
дущего. О самом автомобиле известно не 
очень много, но выделяется оригиналь-
ная «мотоциклетная» компоновка, во-
дитель и пассажир расположены друг за 
другом.

Наконец-то еще одним добавлением в 
серийную линейку станет Toyota Auris с 
кузовом универсал. Эту версию в предсе-
рийном статусе компания уже показывала 
прошлой осенью на автосалоне в Париже, 
но в Женеву привезут готовый к выходу на 
рынок вариант. Предположительно про-
дажи Auris с кузовом универсал в Европе 
начнутся уже летом 2013 года.

Ближе к реальности все-таки можно 
считать кроссовер RAV4 нового поколения. 
Автомобиль уже продемонстрировали в 

Соединенных Штатах, а в Женеве будет 
показана европейская версия. Напомним, 
что это уже четвертое поколение модели, 
которое «производится» с далекого 1994 
года. Продажи этой модели должны на-
чаться в течение весны. 

Автомобиль получил совершенно но-
вый интерьер. В соответствии со специфи-
кой европейского рынка в линейке дви-
гателей RAV4 нового поколения дизели 
займут лидирующую позицию. Бензино-
вый двигатель будет, но только один – 2,0-
литровый мощностью 150 л.с. Также авто-
мобиль получит знакомый 2,2-литровый 
дизель D4-D мощностью 150 л.с. (привод 
передний или полный), но особо компа-
ния выделяет еще один дизель, совершен-
но новый 2,0-литровый мощностью 124 
л.с. (привод только на одну ось). Помимо 
стандартного Toyota RAV4 в Женеве будут 
представлены также две специальные вер-
сии Premium и Adventure.

Евгений Кубеков

К
аждый пятый проданный в мире 
«Мерседес» в 2012 году – SUV, каж-
дый второй SUV – GLK, дабы не по-

терять интерес к самому компактному 
кроссоверу в семье «G», на четвертом году 
жизни GLK подвергся плановому рестай-
лингу. 

Если честно, заочно Mercedes GLK мне 
не очень-таки и нравился – хотя бы пото-
му, что он выглядел неубедительно. Но сев 
за руль в роскошное и самое главное, удоб-
ное сиденье, повернув смарт-ключ, дернув 
селектор в положение «D» у рулевой колон-
ки, я почувствовал настоящий «Мерседес» 
с его обволакивающим ощущением ком-
форта и, конечно, фирменной плавностью 
хода. 

Снег, колея и колдобины индифферент-
ны этому самому маленькому кроссоверу с 
трехлучевой звездой на фальшрешетке ра-
диатора. Автомобиль идет надежно и ком-
фортно. А как работает подвеска с нашими 
17-тидюймовыми колесами – можно петь 
песни! GLK парирует над плохой дорогой, 
словно не замечая ее вовсе. Несмотря на 
дефорсированный до 250 л.с 3.5-литровый 
мотор M 276, автомобиль прекрасен на 

любой передаче его 7-миступенчатой ко-
робки. И вот тут и демонстрирует GLK 
уникальнейший баланс между комфортом 
и ездовыми повадками.

Но забрался на задний диван – и опе-
шил: какие пятьдесят семь тысяч евро? Ну 
не подметил я сзади присущих дорогому 
автомобилю опций, да и проемы дверные 

узковаты, и внутри не так уютно – мало сво-
боды. Спасибо большое заднеприводной 
платформе C-класса. Вместительный ба-
гажник с опциональной дверью EASY-PACK 
(электропривод багажной двери) на деле 
оказался не таким уж и вместительным. 
Коллеги замеряли – всего-то 280 литров. 
Сумку со стразами есть куда бросить.

Очень трудно представить себе мужчи-
ну за рулем такого «Мерседеса». Целевая 
аудитория GLK понятна и без меня – успеш-
ные «бизнес-вумэн». А они у нас особо и не 
спешат пересаживаться с больших внедо-
рожников, свысока улыбаясь цене этого 
компактного кроссовера. А она не малень-
кая – бензиновый GLK 300 от 48 800 евро. 
В нашем же случае с бизнес-пакетом и 
рядом опций и все 57 тысяч. По этой при-
чине GLK в Казахстане особо звезд с неба 
не хватал, и продажи исчислялись одним 
десятком в год. Благо к обновленному GLK 
интерес растет, да и местный дистрибью-
тор активно борется в ценовой схватке с 
производителем.

Под капотом трудятся две бензиновые 
«шестерки» объемом 3,5 литра, мощно-
стью 250 л.с. в версии GLK 300 и 306 л.с. 
(GLK 350). Кроссовер GLK на нашем рынке 
доступен только с семиступенчатым «ав-
томатом» 7G-Tronic Plus, адаптированным 
под систему start/stop Полный привод за-
имствован у C-класса – дифференциаль-
ный с электронной имитацией блокировок 
со свободным дифференциалом, делящим 
крутящий момент в соотношении 45:55.

Самые заметные новшества в салоне: 
• Селектор 7G-Tronic Plus переехал на 

рулевую колонку.
• Новые приборы и дисплей в спидоме-

тре – такого нет даже в М-классе.
• Кругляши воздуховодов вентиляции 

выглядят лучше прежних.

«Предпоказ»

Экспресс-тест: 
Mercedes-Benz GLK




